
С 1 января в России 

появится еще одна замена 

лишению свободы — 

принудительные работы 

на благо общества

Кандидаты 
в Росгвардию будут 
проходить психологи-
ческий тест на устойчи-
вость к стрессам
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ЗА РУЛЕМ За нетрезвыми 
водителями установят 
медицинский контроль 

Тест для идиотов

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛИ, попавшиеся за ру-
лем в нетрезвом виде, в дополне-
ние к лишению прав получат еще 
и «медицинское сопровождение». 

О таких планах рассказал за-
меститель начальника Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Владимир Кузин. Он 
напомнил, что в Германии, если 
водитель набрал 8 баллов за год, 
его лишают прав на год. При этом 
вернуть права он сможет только 
после того, как пройдет психоло-
гическую проверку Medizinisch-
Psychologische Untersuchung, ко-
торый проще называют 
Idiotentest — тест на идиота. Если 
водитель попадается за пьянку за 
рулем, он в обязательном порядке 
раз в месяц направляется сдавать 
анализы. И если они покажут, что 
человек продолжает употреблять 
спиртное, то срок лишения про-
длевается.  В России, конечно, 
речь о баллах не идет. И медицин-

ское сопровождение, как расска-
зал корреспонденту «РГ» Влади-
мир Кузин, коснется только тех, 
кто неоднократно садился за руль 
нетрезвым. Подобный проект уже 
подготовлен. Недавно звучали 
предложения принудительно ста-
вить на учет в наркодиспансере 
водителей, чье опьянение вызва-
но наркотиками.  

Сейчас, чтобы вернуть права, 
водителю, попавшемуся на пья-
ном вождении, необходимо под-
твердить знание Правил и предо-
ставить медицинскую справку. 
Последнее требование затрудне-
ний не вызывает. Пока у нас нет 
единой медицинской базы дан-
ных, врачи, выдающие справки, 
даже не догадываются, что кли-
ент может состоять на учете в на-
рко- или психдиспансере в сосед-
нем регионе. Этого не знает и ин-
спектор ГИБДД. Поэтому и возни-
кают ситуации, когда прокурату-
ра аннулирует водительские удо-
стоверения, выданные по под-
дельным медицинским справкам.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены на молочные 
продукты будут расти 

Посредники 
снимают сливки

Сергей Куликов

В БЛИЖАЙШИЕ месяцы продол-
жится рост цен на молоко и мо-
лочную продукцию, прогнозиру-
ют эксперты рынка. Производи-
тели одной из главных причин 
называют увеличение спроса. 
Буренки за ним не успевают. Есть 
и другие поводы, чтобы увели-
чить суммы на ценниках. На-
сколько они непреодолимы? Раз-
беремся. 

Ситуация сложная, и цены, 
действительно, продолжат расти, 
подтвердила гендиректор Инсти-
тута аграрного маркетинга Елена 
Тюрина. «Но одна из главных 
причин этого все-таки — значи-
тельный разрыв интеграционных 
связей в отрасли, — поясняет эк-

сперт. — Более половины сырого 
молока производится мелкими 
предприятиями, которые не мо-
гут напрямую продать его пере-
работчикам из-за незначитель-
ных объемов. В результате появ-
ляются посредники, которые со-
бирают товарные партии сырья и 
уже сами продают его переработ-
чикам».  Один из способов реше-
ния проблемы, как считает Елена 
Тюрина — создание интегриро-
ванных холдингов, которые объе-
диняют в себе и производство, и 
переработку.  Между тем государ-
ство только в этом году и только 
на субсидирование производства 
и компенсацию различных за-
трат в молочной отра-
сли выделяет свыше 20 
миллиардов рублей.
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Рубль и доллар уже гото-
вятся к Новому году

4
В России началась 
рекультивация 
загрязненных почв. 
Компания федерального 
уровня «Азбука Права» 
запустила пилотный проект 
в Челябинской области
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Адвокатам прописали 
правила поведения в Сети
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МВФ призвал Украину 
разрешить продажу 
земли иностранным 
компаниям
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Рабочий оспорил 
компенсацию за вмятину 
на Rolls-Royce олигарха
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Общественный транспорт 
в Москве поедет 
без светофоров

НАКАЗАНИЕ

В день 100-летия 

Виталия Гинзбурга, 

Нобелевского 

лауреата 2003 года, 

стали известны имена 

новых Нобелевских 

лауреатов по физике 

— это Дэвид Таулес, 

Дункан Холдейн 

и Майкл Костерлитц

НАУКА
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Геополитика США погрязли в поисках новой формулы 
урегулирования конфликта в Сирии

Дамаски сброшены

Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда РФ недавно вы-

несла решение, которое может 
оказаться полезным очень мно-
гим жильцам бывших и нынеш-
них общежитий. 

Сейчас большинство таких 
зданий переданы муниципалите-
там, а бывшие хозяева общаг — за-
воды, колхозы, научные учрежде-
ния попросту прекратили свое су-
ществование. Но люди в этих об-
щагах остались. Мало того, ряды 
их значительно пополнились. Об-
щежития стали единственным 
кровом для сотен тысяч семей, ко-
торые после распада СССР перее-
хали в Россию. Да и по сей день 

продолжают переезжать. Пробле-
мы, с которыми сталкиваются гра-
ждане, прописанные в общежити-
ях, без преувеличения касаются 

миллионов. Более того, к старым 
проблемам у них добавились но-
вые. В советское время нашу стра-
ну можно было смело называть 
страной общежитий — большинст-
во семей в те годы совместную 
жизнь начинало именно там. И в 
наши дни огромное число граждан 
рождается, растет в общежитиях и 
идет во взрослую жизнь по общим 
коридорам таких домов. 

Спорная ситуация, которую 
рассматривал Верховный суд, 
произошла в Волгограде. Там в 
районный суд пришел гражданин 
с иском и попросил признать 
утратившими право пользования 
жилым помещением семью из 
трех человек — отца, мать и их 
дочь. 

В суде гражданин пояснил, что 

проживает в комнате общежития, 
которую ему дали как рабочему 
завода в 1999 году. С тех пор муж-
чина в ней живет, платит за ком-
муналку. Теперь общежитие стало 
городским жильем, и недавно он 
обратился к местной власти с 
просьбой о приватизации комна-
ты, а там ему объяснили, что есть 
проблемы. Оказалось, что в орде-
ре на его вселение написано, что 
гражданин получил в этой комна-
те лишь койко-место. И плюс к 
этому в той же комнате кроме 
него зарегистрирована еще и се-
мья из трех человек. Вот истец и 
просит признать этих соседей по 
комнате утратившими право на 
комнату, так как они в 
ней не живут и раньше 
не жили. 

Екатерина Забродина

Н
е прошло и месяца 
после того, как глава 
российского МИДа 
Сергей Лавров и его 
американский кол-

лега Джон Керри согласовали в 
Женеве долгожданное соглаше-
ние по Сирии, которое стоило ог-
ромных дипломатических уси-
лий, как США в одностороннем 
порядке объявили о разрыве со-
трудничества с РФ на сирийском 
направлении. При этом уже на 
следующий день Вашингтон по-
пытался несколько отыграть си-
туацию назад.

Произошло именно то, чего 
опасались дипломаты: комплекс 
мер, призванных вывести со-
трудничество Москвы и Вашинг-
тона на принципиально новый 
уровень и содействовать скорей-
шему урегулированию конфлик-
та в САР, рискует остаться на бу-
маге. О том, что Соединенные 
Штаты закрывают практически 
все каналы связи с российскими 
коллегами, объявил официаль-
ный представитель американ-

ского внешнеполитического ве-
домства Джон Кирби. Именно он 
накануне предсказал возможные 
«атаки сирийских боевиков на 
российские города», а также воз-
вращение офицеров ВКС РФ на 
родину «в мешках для тел», что в 
Москве расценили не просто как 
выход за все мыслимые рамки 
дипломатии, но и как фактиче-
ское руководство к действию для 
экстремистов. Публичные заяв-
ления, звучавшие на протяжении 
последних недель не только из 
Пентагона, но и из госдепа, на-
помнили экспертам о худших 
временах противостояния Ва-
шингтона и Москвы. В словах 

Кирби многие увидели отголоски 
Карибского кризиса 1962 года, а 
американские СМИ признали, 
что «отношения между Россией и 
США переживают худшие време-
на после окончания «холодной 
войны». С таким комментарием, 
в частности, вышла газета The 
Washington Post.

Теперь США отзывают своих 
специалистов так и не заработав-
шего полноценно российско-
американского центра, которому 
предстояло мониторить режим 
прекращения огня в САР, реаги-
ровать на его нарушения и обес-
печивать обмен разведданными 
между военными и спецслужба-

ми двух стран. Эта договорен-
ность была одной из важнейших, 
предусмотренных пакетом же-
невских соглашений. Американ-
цы готовы лишь сохранить меха-
низмы по предотвращению ин-
цидентов в сирийском воздуш-
ном пространстве, в то время как 
договоренности, согласованные 
с огромным трудом Лавровым и 
Керри в результате долгой кро-
потливой работы, должны были 
стать прорывом в российско-
американском взаимодействии в 
Сирии. При этом в Белом доме 
признают: разрыв никак не свя-
зан с решением Москвы приоста-
новить действие двустороннего 
договора об утилизации избы-
точного оружейного плутония.

Во вторник демарш Вашинг-
тона прокомментировал глава 
российского МИД, который с на-
чала года провел десятки теле-
фонных разговоров и личных 
встреч со своим амери-
канским коллегой по си-
рийским вопросам. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил правила приватизации 
бывших общежитий

Койку ставили на место

Отказ США сотрудничать с РФ по 
Сирии поставил под удар оказание 
гуманитарной помощи Алеппо. 
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Австралийский доллар  47,8419
Азербайджанский манат  38,6865
Армянский драм**  13,1742
Белорусский рубль  32,5932
Болгарский лев  35,6817
Бразильский реал  19,4487

Венгерский форинт**  22,6656
Вон Республики Корея***  56,3715
Датская крона*  93,7732
Доллар США  62,4323
Евро  69,7556
Индийская рупия**  93,9043

Казахстанский тенге**  18,6982
Канадский доллар  47,4193
Киргизский сом**  91,7785
Китайский юань*  93,5792
Молдавский лей*  31,5474
Новый туркменский манат  17,8889

Норвежская крона*  78,2477
Польский злотый  16,2436
Румынский лей  15,6645
СДР 87,2604
Сингапурский доллар  45,6210
Таджикский сомони*  79,2791

Турецкая лира  20,6224
Узбекский сум***  20,5813
Украинская гривна*  24,1751
Фунт стерлингов  79,7573
Чешская крона*  25,8284
Шведская крона*  72,6946

Швейцарский франк  63,8171
Южноафриканский рэнд*  45,8852
Японская иена**  61,0018

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.10.16 

ЦИФРА

2,5 
МИЛЛИОНА
человек сегодня проживают 
в общежитиях по данным, полу-
ченным в ходе  Всероссийской 
переписи населения

Акцент

 Последние заявления госдепа 
и Пентагона напомнили 
о худших временах 
«холодной войны»
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Марии Шараповой 
сократили срок 
дисквалификации
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ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко открыла 
Морской вокзал 
Мурманска

Гавань Арктики

Виталий Петров, Мурманск

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко приняла участие в  церемонии открытия Морско-
го вокзала порта Мурманск.

Новый пирс длиною более двухсот метров, который 
подготовили к 100-летнему юбилею города в рамках про-
екта «Арктическая гавань», обеспечит возможность за-
хода крупногабаритных судов, а реконструированное 
здание вокзала станет своего рода «визитной карточ-
кой» Мурманска. Глава верхней палаты подчеркнула, что 
проект играет особую роль в жизни региона, делает его 
ключевым транспортным узлом. «Это важная составля-
ющая стратегии развития Арктической зоны, направ-
ленная на улучшение качества жизни людей», — отмети-
ла Матвиенко. 

Порт Мурманск и сегодня занимает особое место в 
экономическом развитии Мурманской области, создает 
рабочие места, перечисляет налоги в бюджет. Однако на-
чинающий свою работу обновленный Морской вокзал 
позволит, помимо всего прочего, увеличить число тури-
стов в Заполярье. «Это еще и прекрасная возможность 
продемонстрировать миру уникальные культуру, тради-
ции и достопримечательности сурового арктического 
региона», — сказала председатель Совфеда. Особенно 
учитывая то, что с февраля текущего года для иностран-
ных круизных пассажиров, прибывающих в Мурманск, 
действует 72-часовой безвизовый режим. А новый Мор-
ской вокзал будет готов принимать самые большие кру-
изные суда.

Уже в недалекой перспективе Мурманск может стать 
крупным международным центром круизного туризма. 
«Это еще одно доказательство того, как реализуется 
стратегия развития Арктической зоны, на основании ко-
торой принята масштабная государственная программа. 
Большие перспективы связаны с использованием Север-
ного морского пути и формированием всей необходимой 
современной инфраструктуры», — подчеркнула Матви-
енко, добавив, что обновленный Морской вокзал — заме-
чательный подарок Мурманску и его жителям к 100-лет-
нему юбилею города.

ПРАВО  Бизнесменов защитят от необоснованного уголовного преследования 

Бизнес-план Верховного суда
Владислав Куликов

В
чера председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав 
Лебедев сообщил, что пле-

нум Верховного суда России на-
мерен принять постановление по 
практике рассмотрения дел об 
экономических преступлениях.

Специальные разъяснения 
могут отделить преступления от 
обычных хозяйственных отно-
шений. Ведь в бизнесе часто 
трудно провести границу, где за-
канчивается дело и начинается 
преступление.

«Проект постановления пле-
нума готов, — рассказал Вячеслав 
Лебедев, отвечая на вопрос кор-
респондента «РГ». — Мы ждем, 
когда будет принят закон, вне-
сенный в Государственную Думу, 
который касается вопросов пред-
принимательской деятельнос-
ти».

Но в любом случае, заплани-
ровано, что постановление долж-
но быть принято до конца ны-
нешнего года.

Это заявление прозвучало в 
кулуарах девятого Международ-
ного юридического форума 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона во Владивостоке.

«Наша задача — определить 
четкие критерии экономическо-
го преступления», — заявил Вя-
чеслав Лебедев.

В документе планируется сое-
динить разъяснения и по процес-
суальным вопросам, то есть по 
процедуре рассмотрения дел, и 
по вопросам материального пра-
ва, разъясняющим, например, 

особенности назначения наказа-
ния, признаки экономического 
преступления и т.п.

Принятие постановления, по 
словам главы Верховного суда 
России, должно повлиять на то, 
чтобы дела в отношении пред-
принимателей не возбуждались 
без достаточных оснований.

«К сожалению, вы знаете, 
цифры публичные, достаточно 
большое количество таких дел, 
которые возбуждаются, но судеб-
ной перспективы не имеют. В ре-
зультате следственных действий, 
которые нередко проводятся 

длительное время, наступают не-
гативные последствия. На устра-
нение этого намечены цели по-
становления пленума Верховно-
го суда», — сказал Вячеслав Лебе-
дев.

Также, по его словам, Верхов-
ный суд России проведет обо-
бщение практики исполнения 
решений, вынесенных третей-
скими судами. В этом году всту-
пил в силу Закон «Об арбитраже 
(третейском разбирательстве)», 
реформирующий систему тре-
тейских судов. 1 ноября начнет-
ся прием документом от третей-

ских судов на регистрацию по 
новым правилам. Ожидается, 
что число третейских судов рез-
ко сократится: теперь их учре-
дителями могут быть только не-
коммерческие организации. 

По словам экспертов, после 
прохождения третейскими суда-
ми (арбитражными учреждения-
ми) процедуры переаттестации, 
применение в правовом поле 
третейских судов значительно 
возрастет, поскольку уровень до-

верия как со стороны бизнес со-
общества, так и со стороны госу-
дарственных органов возрастет. 
Поскольку процедура прохожде-
ния переаттестации оставит на 
рынке арбитражных учрежде-
ний (третейских судов) только 
сильных игроков.

Министр юстиции России 
Александр Коновалов рассказал 
вчера на форуме, что реформа 
третейских судов поможет за-
щитить и права инвесторов.

Новый закон устанавливает 
ряд новых подходов. По сути, 
при министерстве юстиции со-
здается фильтр, который отсеет 
некомпетентные арбитражные 
учреждения, обеспечит про-
зрачность назначений, макси-
мальную независимость арби-
тров и коллегиальность рассмо-
трения дел.

Теперь третейские суды мо-
гут создаваться только при не-
коммерческих организациях. 
Но официальный статус полу-
чат только такие третейские 
суды, которым будет дано раз-
решение правительства страны. 
Остальным придется закрыться.

Причем правительственные 
разрешения будут выдаваться 
на основе рекомендаций Совета 
по  развитию третейского разби-
рательства при минюсте. 

Министр юстиции выразил 
надежду, что негосударствен-
ные арбитражи, работающие по 
новому законодательству, вызо-
вут доверие государственных 
судов. А от последних он ожида-
ет «трезвого, но гуманного под-
хода к новой системе». Эффек-

тивные третейские суды помо-
гут разгрузить государственные 
суды и развивать экономику.

«Процедура рассмотрения 
спора в третейском суде практи-
чески не отличается от процеду-
ры рассмотрения в государст-
венном суде, — пояснил «РГ» 
председатель президиума Феде-
рального Арбитражного Третей-
ского суда города Москвы Вла-
димир Колмаков. — Преимущест-
вами рассмотрения дела в тре-
тейском суде являются сроки 
рассмотрения. У нас по практи-
ке вся процедура рассмотрения 
от подачи искового заявления до 
вынесения решения составляет 
16 календарных дней». 

Если проигравшая сторона 
не подчинится, законодатель 
предусмотрел принудительное 
исполнение решения третейско-
го суда: по ходатайству истца в 
государственном суде (суде об-
щей юрисдикции или арбитра-
же) выдается исполнительный 
лист,  который передается в 
службу судебных приставов.

Как сказала вчера директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ Талия Ха-
бриева, в целом российское за-
конодательство следует всем 
тенденциям, что развиваются в 
мире. Причем наше законода-
тельство активно откликается 
на технический прогресс. Ведь 
появляются и новые виды услуг, 
и в целом электронные техноло-
гии радикально меняют нашу 
жизнь. Все это требует подчас и 
новых правовых решений.

Сотрудничество Лидеры России и Казахстана обещали поддержку бизнесу

Дорога без границ
Кира Латухина, Астана

В
черашний день прези-
денты России и Казахс-
тана провели вместе в 
Астане: переговорив 
тет-а-тет, главы госу-

дарств направились на два фору-
ма — деловых кругов и межрегио-
нального сотрудничества. Глав-
ной темой для обсуждения стала 
транспортная логистика, ведь 
Россия и Казахстан находятся на 
перекрестке основных торговых 
путей между Европой и Азией, но 
используют этот потенциал дале-
ко не полностью.

Лидеры заверили предприни-
мателей, что, несмотря на суще-
ствующие ограничения и слож-
ную ситуацию в мировой эконо-
мике, совместные проекты полу-
чат поддержку по обе стороны 
границы.

В бизнес-форуме приняли 
участие около 900 человек, из 
них 400 приехали из России. «Все 
те, кто непосредственно вовле-
чен в проекты двустороннего со-
трудничества — торгового, инве-
стиционного взаимодействия и 
кто держит руку на пульсе эконо-
мической интеграции на Евра-
зийском пространстве в целом», 
— оценил Владимир Путин.

«В Астане всегда очень прият-
но бывать, потому что видишь, 
как быстро, энергично развива-
ется столица Казахстана, как 
она становится краше, интере-
снее», — похвалил президент РФ. 
«И несмотря на то, что вроде бы 
на пространствах России, в Ев-
ропе и в мире много подобных 
форумов, встреча российских и 
казахстанских партнеров, на 
мой взгляд, востребована и мо-
жет стать хорошей, доброй тра-
дицией», — уверен он. Не менее 
важен и другой форум. «70 про-
центов всего торгового оборота 
— на плечах как раз пригранич-
ной или межрегиональной тор-
говли, межрегионального со-
трудничества», — также считает 
Путин.

Для России Казахстан — стра-
тегический партнер и союзник. 
Торгово-инвестиционные связи 
действительно вышли на высо-
кий уровень, оценил президент 
РФ. В Казахстане накоплены уже 
9 млрд долларов российских ка-
питалов, а в Россию вложено 3 
млрд долларов из Казахстана.

И есть куда расти. «Казахстан 
занимает второе место среди 
торговых партнеров России по 
СНГ», — отметил Путин. В 2015 
году товарооборот составил 15,5 
млрд долларов. Но объемы вза-
имной торговли снизились. 
«Спад вызван в основном конъ-
юнктурными факторами: прежде 
всего сохраняющейся нестабиль-
ностью на глобальных рынках, 
колебаниями валютных курсов, а 
также высокой волатильностью 
цен на сырье», — объяснил прези-
дент. «Но даже в столь непростых 
условиях с помощью делового со-
общества обеих стран мы и даль-
ше будем предпринимать уси-

лия, чтобы вернуть взаимную 
торговлю на траекторию устой-
чивого развития и роста», — уве-
рен он.

«Россия и Казахстан уже мно-
гого добились в вопросах либера-
лизации взаимной торговли. 
Вместе с другими партнерами по 
Евразийскому экономическому 
союзу последовательно устраня-
ем ограничения, препятствую-
щие движению товаров, услуг, 
капиталов, рабочей силы, но вме-
сте с тем, их еще много», — кон-
статировал российский лидер. 
Но есть «чисто инфраструктур-
ные вещи», связанные с передви-
жением товаров, услуг и капита-
лов. «Казалось бы, у нас и гра-
ниц-то нет. Нет — а все-таки она 
существует, и ограничения там 
существуют», — вспомнил он жа-
лобы бизнесменов, которые 
услышал накануне в Оренбурге. 
«Со стороны Казахстана постро-
или дорогу, с нашей стороны, к 

сожалению, пока нет. И пункты 
пропуска еще являются доста-
точно узким горлышком», — пе-
речислил Путин.

Весомая финансовая поддер-
жка совместных российско-ка-
захстанских бизнес-инициатив 
будет идти по разным направле-
ниям, обещал российский лидер. 
В том числе и через многосторон-
ние институты — через Евразий-
ский банк развития. Еще Путин 
пригласил казахстанский бизнес 
одним из первых среди иностран-
ных инвесторов воспользоваться 
преимуществами специальной 
экономической зоны на Урале. В 
2017 году в Астане пройдет ЭКС-
ПО и Россия готова выступить со-
организатором свыше ста ее ме-
роприятий, также сообщил он.

Выступая на форуме межреги-
онального сотрудничества, Пу-
тин напомнил, что Россия и Ка-
захстан находятся на перекрест-
ке основных торговых путей 

между Европой и Азией. «У нас 
единая таможенная граница, мы 
располагаем разветвленной се-
тью железных и автомобильных 
дорог и в состоянии обеспечить 
высокий уровень безопасности 
перевозок», — уверен он.

Но пока этот колоссальный 
транзитный потенциал исполь-
зуется не полностью и нужно со-
обща строить транспортную ин-
фраструктуру, унифицировать 
правила перевозок, оказания ло-
гистических услуг. «Такая мас-
штабная задача, конечно, требу-
ет привлечения серьезных ре-
сурсов. Однако вложения, без-
условно, окупятся», — уверен 
Путин.

«Строительство крупных 
транспортных коридоров обес-
печит условия для ускоренного 
экономического роста, откроет 
новые возможности и для разви-
тия регионов, позволит повы-
сить их инвестиционную привле-
кательность, активизировать 
межрегиональную кооперацию, 
будет создавать дополнительные 
рабочие места», — считает прези-
дент РФ. Россия и Казахстан уже 
подключились к ряду междуна-
родных транспортных проектов 
и коридоров. Среди них — строи-
тельство автомобильного мар-
шрута Европа—Западный Китай, 
запуск которого сократит срок 

доставки грузов из КНР в Европу 
до 10 дней.

«Мы сотрудничаем по всем 
направлениям», — подтвердил 
Нурсултан Назарбаев. Объем 
взаимной торговли снизился и 
нужен новый импульс, считает 
он.

«Стратегическая задача — 
предоставить предприятиям воз-
можность свободной конкурен-
ции на пространстве ЕврАзЭс», 
— считает Назарбаев. Он напом-
нил, что завершается подготовка 
Таможенного кодекса, который 
значительно упростит все проце-
дуры. «Мы целенаправленно 
формируем общие правила игры, 
понятые для всех», — объяснил 
казахстанский лидер. «Россий-
ский бизнес, вкладывая в эконо-
мику Казахстана, фактически бу-
дет находиться в домашних для 
себя условиях», — заверил он.

Президенты поддержали идею 
проведения следующего форума 
межрегионального сотрудниче-
ства в Челябинске. По итогам Пу-
тин и Назарбаев подписали план 
совместных действий России и 
Казахстана на 2016—2018 годы. 

С утра лидеры переговорили 
тет-а-тет в резиденции «Акорда». 
Казахстанский лидер поздравил 
с хорошими результатами выбо-
ров: «Это большая победа для 
вас, для России, для стабильного 

развития. Это очень важно для 
этого тяжелого времени, и вы это 
провели блестяще. Это говорит о 
высоком авторитете президента 
и того курса, который вы прово-
дите». «Теперь, когда выборы 
прошли, можно уже расслабить-
ся немного — но нет, вы вчера в 
Оренбурге опять встречались. 
Наверное, ребята должны рабо-
тать уже. Сколько можно?» — 
улыбнулся он.

Путин и Назарбаев решили за-
вершить программу в Астане 
просмотром фильма «Двадцать 
восемь панфиловцев». Это уни-
кальная кинолента, основная 
часть средств на нее была собра-
на путем краудсорсинга, напом-
нил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Часть бюд-
жета составили средства, выде-
ленные министерствами культу-
ры России и Казахстана.

«Вы знаете, что история о пан-
филовцах впоследствии подвер-
галась сомнению... Поэтому эта 
картина с точки зрения истори-
ческой правды представляет осо-
бое значение», — заметил Песков.

Валентина Матвиенко и губернатор области Марина Ковтун 
на набережной обновленного Морского вокзала.

Акцент

 Казахстан занимает второе 
место среди торговых 
партнеров России по СНГ

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Владимир Путин и Нурсултан 
Назарбаев поддержали идею 
провести следующий форум 
в Челябинске.
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Деловой завтрак

Анна Юрьевна Кузнецова
Уполномоченный по правам ребенка при Президенте 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 5 ОКТЯБРЯ, С 9.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

В Р Е М Е Н И  П О  Т Е Л Е Ф О Н У:  8-800-200-09-09 (З В О Н К И  Б Е С П Л АТ Н Ы Е  И З  В С Е Х  Р Е Г И О Н О В 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

СТАТИСТИКА Падение 
экономики остановилось

Ноль с плюсом

Сергей Куликов 

РОССИЙСКИЙ валовой внутренний продукт (ВВП) 
остановил падение в годовом выражении впервые с дека-
бря 2014 года. И если продолжат поддержку отраслей, за-
нятых импортозамещением, экономика пойдет в рост. 

Именно они внесли решающий вклад в динамику ВВП. 
Это химическая, пищевая, легкая промышленности и 
сельское хозяйство, следует из данных мониторинга, 
опубликованного Минэкономразвития России. Глава ве-
домства Алексей Улюкаев рассчитывает, что уже в сен-
тябре экономика покажет вместо ноля небольшой плюс, 
хотя по итогам года все-таки будет спад — 0,6 процента. 

Как пойдет дело дальше — сменится ли спад стагна-
цией или начнется рост, пока сказать довольно трудно, 
отмечает доцент кафедры «Фондовые рынки и финан-
совый инжиниринг» Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Василий Якимкин. 
«Основной риск для нас — мировая цена на нефть, — 
считает он. — Ее снижение ниже отметки в 40 долларов 
за баррель по марке Brent может свести все успехи на 
нет». 

Но влиять на нефтяные цены Россия если и может, то 
довольно ограниченно, тогда как сохранить вложения в 
ключевые отрасли и улучшить ситуацию с реальными 
доходами населения власти по силам, полагают анали-
тики. «В то же время антисанкционные меры, выражен-
ные в политике импортозамещения, оказывают положи-
тельное воздействие», — добавляет первый вице-прези-
дент Российского союза инженеров Иван Андриевский.  
Наиболее ярко это проявляется в сельском хозяйстве. В 
других сферах это пока не столь ощутимо, но уже в 
2017—2018 годах эффект будет заметным в тяжелом ма-
шиностроении, двигателестроении и других отраслях. 

Источник роста — потребительский спрос — все еще 
остается слабым, напоминает руководитель аналитиче-
ского отдела компании FBS Елизавета Белугина. «Реаль-
ные располагаемые доходы населения сократились в ав-
густе на 8,3 процента в годовом выражении, — сетует 
она. — Восстановление экономики пока крайне хруп-
кое». 

Дело можно поправить фискальными мерами, счита-
ет аналитик компании «Алор Брокер» Евгений Корю-
хин. По его расчетам, топливно-энергетический ком-
плекс при продуманной налоговой политике может дать 
до 10 триллионов рублей общего прироста к ВВП в бли-
жайшие пять лет. 
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Верховный суд — это наша 
защита от несправедливого 
приговора .
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ВАЛЮТА

В декабре 
рубль ждут 
испытания 

ДОЛЛАР 
ЗАТАИЛСЯ

Тарас Фомченков

РУБЛЬ продолжит укрепляться 
к доллару и евро. Весь вопрос 
только в том, насколько сильно и 
когда это закончится. Тем более 
что национальная валюта в бли-
жайшее время будет находиться 
под прессом нескольких взаимо-
исключающих друг друга тен-
денций. 

Первая из них — внешняя, на-
чинает перечислять профессор 
кафедры фондового рынка и 
рынка инвестиций НИУ «Выс-
шая школа экономики» Алек-
сандр Абрамов. «Доллар на дан-
ный момент начал укрепляться 
на мировых рынках, его поддер-
живают неплохие данные по 
промышленной статистике в 
США, которые опубликованы 
накануне». Но, продолжает он, 
этот заокеанский позитив мо-
жет довольно быстро свести к 
нулю другой, уже внутренний 
фактор. 

Рынку сегодня нужны рубли. 
Зачем? Высокие ставки на вну-
тренние гособлигации подогре-
вают интерес инвесторов к их 
покупке. Естественно, за рубли. 
Которые нужно купить на рын-
ке, обменяв иностранную валю-
ту. Кроме того, спрос на нацио-
нальную валюту формируется в 
результате все-таки наметив-
шейся определенности в вопро-
се приватизации 50 процентов 
нефтяной компании «Баш-
нефть». 

А куда в итоге повернет 
курс? Чего ждать россиянам — 
новых максимумов или мини-
мумов национальной валюты? 
50 рублей за доллар или 70 ру-
блей? 

«Я думаю, что рубль будет 
все-таки сохраняться на достиг-
нутом уровне курсов. Для Цен-
тробанка главным приорите-
том стало удержание стабиль-
ной национальной валюты. И на 
фоне того, что ставка значи-
тельно превышает инфляцию, у 
регулятора есть серьезный ар-
гумент оставлять неизменной 
свою сегодняшнюю политику», 
— объясняет Александр Абра-
мов. 

Но, предупреждает эксперт, 
стабильность все равно закон-
чится. «До Нового года или чуть 
позже наступит точка разворо-
та», — считает он. И успокаива-
ет: а пока минимум месяц курс 
рубля будут держать в сегод-
няшних границах. А что дальше? 

Дальше ноябрь. Выборы в 
США, исход которых пока труд-
но предсказать. И решение по 
ставке Федеральной резервной 
системы США, которая все-таки 
может вырасти — это уже ближе 
к концу года. Первое событие 
неизвестно как повлияет на 
доллар — ослабит его или нет, 
ясно только одно — валюту Но-
вого Света может лихорадить. А 
вместе с ней и весь остальной 
денежный мир. Хотя, конечно, 
недолго. 

А вот со ставкой Федераль-
ной резервной системы США 
все гораздо более определенно. 
Большинство аналитиков пред-
сказывают ее повышение, а сле-
довательно, доллар станет бо-
лее привлекательным вложени-
ем капитала инвесторов. И 
деньги утекут с рынков разви-
вающихся стран, к которым 
принадлежит и Россия, прями-
ком за океан. 

Зато, считает Александр Аб-
рамов, нам может очень непло-
хо помочь нефть. «Если на фоне 
решений о сокращении добычи 
цена «черного золота» будет 
держаться чуть выше 50 долла-
ров за баррель, то, конечно, это 
окажет весомую поддержку 
курсу рубля. Но ставка ФРС все 
равно окажется для нее серьез-
ным испытанием на про-
чность», — резюмирует эксперт.

Парламент Сегодня депутаты Госдумы седьмого созыва соберутся на первое 
заседание

У Думы новое лицо

Татьяна Замахина

О
бновленная в резуль-
тате выборов Госду-
ма сегодня соберется 
на первое пленарное 
заседание. Ожидает-

ся, что с напутствием к седьмому 
созыву обратится президент РФ 
Владимир Путин. Депутаты про-
голосуют за кандидатов на клю-
чевые посты в палате парламен-
та, а затем вплотную займутся 
приоритетными законами.

Первое заседание Госдумы 
седьмого созыва по традиции от-
кроет старейший депутат – им бу-
дет коммунист, нобелевский лау-
реат Жорес Алферов. Выступит и 
президиум из «старейшин» ни-
жней палаты парламента. Как рас-
сказали в рабочей группе по под-
готовке к первому заседанию, это 
будут Валентина Терешкова, Гали-
на Хованская, Владимир Жири-
новский.

На первую «пленарку» пригла-
шены первые лица страны. Пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков подтвердил участие пре-
зидента. Депутатов «введет» в но-
вую сессию и уходящий в Службу 
внешней разведки Сергей Нарыш-
кин, который возглавлял нижнюю 
палату в шестом созыве. Главный 
кадровый вопрос, который пред-
стоит решить на «пленарке» – на-
значение нового спикера. Для при-
нятия решения необходимо про-
стое большинство голосов. Канди-
датура спикера ранее была пред-
ложена президентом и поддержа-
на другими фракциями, кроме 
КПРФ. Это Вячеслав Володин, ко-
торый перешел в Думу с поста пер-
вого замглавы администрации 
президента. Конкурентом ему ста-
нет коммунист Дмитрий Новиков, 
курирующий в партии агитацион-
но-пропагандистский блок. В 
КПРФ на победу своего кандидата 
не рассчитывают, однако в партии 
решили дать коллегам по парла-
менту возможность выбора.

Вопрос о спикере не являлся 
пунктом «пакетного соглаше-
ния», которое думские фракции 
заключили до первой «пленарки». 
По остальным же ключевым по-
стам договорились заранее. На са-
мом заседании по кандидатурам 
пройдет окончательное голосова-
ние. Так, заранее были согласова-
ны кандидатуры вице-спикеров, 
состав которых изменится. «Еди-
нороссы» решили повысить до ви-
це-спикеров экс-главу комитета 
по безопасности Ирину Яровую, а 
также доверили этот ответствен-
ный пост депутату-новичку, теле-
журналисту Петру Толстому. По-
вышение получит и член «Спра-
ведливой России» Ольга Епифано-

ва, которая в прошлом созыве воз-
главляла комитет по делам семьи. 
В Госдуме также приняли решение 
освободить вице-спикеров от 
сверхнагрузки – теперь им необя-
зательно будет входить в комите-
ты. 

Серьезное переформатирова-
ние произошло и в структуре ко-
митетов – часть из них соединили, 
ликвидировав четыре «лишних» 
комитета. В «ЕР» не скрывали, 
что, к примеру, комитет по кон-
ституционному законодательству 
ранее был создан специально под 
его экс-главу Владимира Плигина, 
который в новую Думу не прошел. 
Теперь же депутаты сочли логич-
ным образовать объединенный 
комитет по законодательству. Не-
которые главы комитетов прош-
лой Думы сохранили свои посты, 
однако перестановки оказались 
существенными. Так, «ЕР» пред-
ложила семь новых глав комите-
тов. Выполняя рекомендацию пре-
зидента страны, парламентское 
большинство половину комите-

тов отдало оппозиции. Причем в 
«ЕР» поделились даже некоторы-
ми ключевыми подразделениями 
– так, представитель ЛДПР Леонид 
Слуцкий получит международ-
ный комитет, который оказался 
«свободным» (его экс-глава Алек-
сей Пушков переходит на работу в 
Совфед).

Партии власти придется «при-
слушиваться к оппозиции» и 
впредь – такую установку ранее 
дали «единороссам» лидер пар-
тии, премьер-министр Дмитрий 
Медведев и главный кандидат на 
пост спикера Вячеслав Володин. 
Конституционное большинство, 
которое партия вернула в Думе, 
еще не повод игнорировать мне-
ние остальных народных избран-
ников. «Нам надо обязательно 
слышать, и слышать тех, кто в 
меньшинстве. И слышать тех, кто 
вообще не прошел в Госдуму», - 
подчеркнул Володин, общаясь с 
коллегами по фракции в ходе не-
давнего семинара для народных 
избранников. Только в этом слу-

чае, уверен Володин, парламент 
сможет принимать сбалансиро-
ванные решения.

В новой Госдуме, очевидно, бу-
дет усилен диалог с общественно-
стью, что в свою очередь повлияет 
и на качество законов. Надо нала-
дить дискуссию «со всеми соци-
альными средами, представителя-
ми институтов гражданского об-
щества», поставил задачу колле-
гам Вячеслав Володин. Напомним, 
что еще в бытность куратором 
внутренней политики в Кремле 
именно Вячеслав Володин, как го-
ворили многие эксперты, сумел 
организовать диалог между влас-
тью и гражданским обществом.

Новая Дума, как рассчитывают 
теперь аналитики, приобретет 
больший политический вес и смо-
жет усилить парламентский 
контроль. Глава кабмина Дмитрий 
Медведев напрямую заявил, что 
правительство будет руководст-
воваться программой «ЕР» (с уче-
том мнения других политических 
сил, конечно).

Тенденция на усиление контак-
тов с правительством проявилась 

еще до начала пленарных заседа-
ний – парламентское большинст-
во два дня общалось с министрами 
и главами ключевых ведомств в 
ходе специального семинара. Та-
кая партучеба тоже в стиле Вячес-
лава Володина, который ранее 
стал автором подобных семина-
ров для губернаторов. Министер-
ские тренинги для депутатов те-
перь будут регулярными, обеща-
ли в «ЕР». Кроме того для депута-
тов новичков будут организованы 
семинары на базе фракций. По 
словам Володина, это необходимо 
«для погружения в повестку».

Очевидно, что повестка Думы 
несколько изменится – напомним, 
что главной переменой в здании 
на Охотном ряду стало возвраще-
ние одномандатников. Среди них 
- порядка 80 региональных и му-
ниципальных депутатов, глав му-
ниципальных образований, кото-
рые знают проблемы нижнего 
уровня власти. А это значит, что 
вес социально-бытовой тематики 
в инициативах депутатов увели-
чится.

Еще одна важная тенденция – 

появление в новой Думе большого 
количества выходцев из Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ). Депутатами стали более 
50 активистов ОНФ из 34 регио-
нов страны, кроме того «фронто-
вики» возглавили 6 из 13 комите-
тов, отданных «Единой России». 
Очевидно, что ОНФ, знаменитый 
контролем за исполнением указов 
президента, будет стимулировать 
Думу активнее работать с мини-
стерствами. Кстати, и Вячеслав 
Володин отметил, что «фронтови-
ки» будут очень востребованы в 
нижней палате - не только «как 
специалисты», но также и «нерав-
нодушие граждане». Ведь ОНФ 
уже стал ключевой площадкой 
прямого диалога между властью и 
обществом.

Думу «усилят» и авторитетные 
в глазах общественности новички. 
Так, экс-прокурор Крыма Наталья 
Поклонская рекомендована не 
только на должность главы комис-
сии по проверке депутатских де-
клараций, она также станет за-
мпредом комитета по безопасно-

сти и противодействию корруп-
ции. Интересно, что не все влия-
тельные думские новички будут 
работать по профилю. Так, быв-
ший главный санитарный врач 
Геннадий Онищенко станет пер-
вым зампредом комитета по обра-
зованию и науке. 

Чем же займется новая Дума, 
проголосовав за ключевые посты? 
6 октября соберется Совет палаты, 
который сформирует повестку, а 
уже 7 октября депутаты начнут 
принимать законы. От предыду-
щего созыва остался балласт в 
виде двух тысяч нерассмотренных 
законопроектов – с этим «наслед-
ством» Думе придется разбирать-
ся. Среди них и резонансные зако-
нопроекты — об организации до-
рожного движения (предполага-
лось в том числе введение нормы о 
возможности платного въезда в го-
рода), о расселении аварийного 
жилья, о продолжении или прио-
становке бесплатной приватиза-
ции социального жилья.

Депутаты наметили и приори-
теты. Конечно, основным станет 
бюджет – напомним, что и пере-
нос парламентских выборов на 
сентябрь с самого начала предпо-
лагал, что седьмой созыв первым 
делом займется именно им. К рас-
смотрению главного финансового 
документа страны депутатов, 
кстати, готовили и министры в 
ходе партучебы.Белый дом обеща-
ет внести проект федерального 
бюджета до 1 ноября.

7 октября ГД может ратифици-
ровать соглашение с Сирией о бес-
срочном размещении российской 
авиагруппы в этой стране.

В ближайшее же время в по-
вестке, очевидно, окажется и зако-
нопроект о единовременной вы-
плате пенсионерам, а также во-
прос об ответственности операто-
ров связи за неблокировку пират-
ских ресурсов. Среди ближайших 
планов и законопроект прави-
тельства, возвращающий балль-
ную систему наказаний для злост-
ных нарушителей правил дорож-
ного движения (ПДД). По нему ли-
шение прав на год-полтора будет 
грозить тем, кого три и более раз 
накажут за превышение скорости 
более чем на 40 км/ч, проезд на 
красный свет, выезд на встречку и 
т.п.

На следующей неделе в Госду-
ме планируют рассмотреть и ини-
циированный президентом РФ за-
конопроект о приостановлении 
соглашения с США об утилизации 
плутония. 

А еще у депутатов появится 
своя сборная по футболу – ее об-
ещал создать бывший футболист и 
тренер, а теперь их коллега Вале-
рий Газаев....И бывший командующий ВДВ Владимир Шаманов.

Акцент

 В новой Госдуме будет усилен 
диалог с общественностью, 
что повлияет и на качество 
законов

Акцент

 Первое заседание Госдумы 
седьмого созыва по традиции 
откроет старейший депутат – 
им будет нобелевский лауре-
ат Жорес Алферов

За курсом рубля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477

От наказов — к законам
Сегодня начинает свою рабо-

ту Государственная Дума VII со-
зыва. Все мы — депутаты, про-
шедшие через избирательную 
кампанию, (а большинство — и 
через праймериз) — знаем, как 
избиратели ждут от нас конкрет-
ных решений, которые помогли 
бы им в непростых условиях эко-
номического кризиса, способст-
вовали бы налаживанию жизни 
и производства.

Главной темой открывающей-
ся сессии станет принятие феде-
рального бюджета на предстоя-
щий 2017 год и на плановый пе-
риод 2018—2019 годов (очень 
важно, что мы возвращаемся к 
более долгосрочному трехлетне-
му планированию).

Перед страной стоит много 
задач, требующих немедленного 
решения. А возможности бюдже-
та ограничены. Значит, новому 
составу Государственной Думы 
придется качественно усилить 
контроль за эффективностью 
бюджетных расходов, искать 
внутренние резервы там, где от-
дельные ведомства пытаются 
«заколачивать гвозди микроско-
пом», настаивая на необосно-
ванно дорогих и долго готовя-
щихся проектах. Надо реализо-
вать поставленную президентом 
задачу формирования бюджета 
по программному принципу: 
деньги должны выделяться не по 
условно рассчитанной смете, а 
под конкретные измеряемые 
цели.

Миллионы людей ждут сегод-
ня реальной поддержки государ-
ства. Наша задача — остановить 
снижение покупательной спо-
собности населения, а в дальней-
шем — добиться ее роста. Здесь 
ключевую роль играют такие 
меры, как повышение заработ-
ной платы, сокращение чрезмер-
ной дифференциации доходов. 
Отмечу, что Госдума VI созыва 
предприняла определенные 
шаги по восстановлению соци-
альной справедливости. Так, на-
пример, во всех государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ниях зарплаты руководителей, 
их заместителей и главных бух-
галтеров были поставлены в за-
висимость от средней зарплаты 
сотрудников. Работа по сокраще-
нию разрыва в доходах граждан 
будет продолжаться. А социаль-
ная помощь нуждающимся в 
условиях ограниченности бюд-
жетных средств должна стать бо-
лее эффективной и адресной.

Государство не сможет испол-
нять социальные обязательства, 
если не будет развиваться эко-
номика. Уверен, что коллеги, ра-
ботающие в новом объединен-
ном Комитете Госдумы по эконо-
мической политике, промыш-
ленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству, 
да и все мы уделим особое вни-
мание вопросам промышленной 
политики, развитию несырье-
вых секторов экономики, под-
держке малого бизнеса.

Для развития экономики и 
нормальной жизни общества не-
обходимо сломить хребет кор-
рупции, этой феодальной дани в 
пользу недобросовестных чи-
новников. В предыдущем созыве 
Государственной Думы был при-
нят целый комплекс законов, по-
зволивших переломить ситуа-
цию в этом вопросе. Борьба, не-
сомненно, будет продолжена.

На встречах с кандидатами в 
депутаты Госдумы многие изби-
ратели жаловались на бюрокра-
тизм государственного аппарата 
в самом широком смысле слова. 
Чрезмерные проверки, подчас 
издевательские требования чи-
новников должны уйти в прош-
лое. Необходимо сделать госу-
дарственные услуги максималь-
но доступными, а их получение — 
простым для любого граждани-
на.

Сохранение мирной, стабиль-
ной и безопасной жизни в сегод-
няшнем мире волнует всех. Поэ-
тому уверен, что депутаты всех 
фракций поддержат курс прези-
дента Владимира Путина на 
укрепление позиций России на 
международной арене, защиту 
ее национальных интересов.

Депутатам Госдумы VII созы-
ва предстоит решать еще сотни 
вопросов, которые поставили 
перед нами избиратели. Это раз-
личные вопросы: от глобальных 
до самых конкретных и практи-
ческих. Но от решения каждого 
из них зависит жизнь тех, кто 
оказал нам доверие на выборах 
18 сентября. Мы будем работать, 
чтобы это доверие оправдать.

Рублю остался 
месяц спокойной 
жизни. После этого 
на него начнут 
давить выборы 
в США и ставка ФРС 

Среда

Андрей Исаев
Первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» в 
Государственной Думе

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

В составе Государственной Думы большие изменения. Среди депутатов-новичков — узнаваемые страной лица: Наталья Поклонская, Сергей Шаргунов, Геннадий Онищенко. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ 

Евро упал ниже 70
Сегодня официальный рубль в ходе 

торгов укрепился к доллару и евро. 

При этом валюта Старого  Света впер-

вые с 20 июля скатилась ниже уровня 

в 70 рублей, затаившись на отметке в 

69,76 за евро.
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ЭКОЛОГИЯ В России стартовала 
масштабная работа 
по рекультивации 
загрязненных почв

Азбука чистоты 
и правопорядка

Валерий Львов

К ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ чистоте 
как важнейшей составляющей 
национальной безопасности 
страны президент Владимир Пу-
тин привлек внимание бизнеса и 
общества, объявив своим ука-
зом следующий, 2017-й, Годом 
экологии. До конца текущего 
года должна быть принята 
«Стратегия экологической без-
опасности», разработать кото-
рую также поручил глава госу-
дарства на заседании Совета без-
опасности.

В частности, назрела необхо-
димость введения ответственно-
сти для компаний, влияющих на 
окружающую среду. Такой меха-
низм экологических платежей 
бизнеса, который используется 
во многих цивилизованных 
странах, в России предстоит еще 
выработать. Но вводить его надо 
аккуратно, не перегружая эко-
номику.

Сейчас не все компании гото-
вы заботиться не только о росте 
прибыли, но и об интересах об-
щества. Впрочем, «эколюбивые» 
компании тоже есть. Пример от-
ветственного подхода к экологи-
ческой безопасности — ООО «Аз-
бука Права». Гендиректор «Аз-
буки» Сергей Завалий, не дожи-
даясь инициатив сверху, принял 
решение о финансировании и 
координации практических ша-
гов по рекультивации загрязнен-
ных промышленных земель. В 
«Азбуке Права» считают, что 
знаменитую российскую тради-
цию меценатства в современной 
ситуации стоит продолжать не 
только в образовании, науке и 
искусстве, но и в экологии.

Проблему невозможно ре-
шить в одиночку, и социально от-
ветственные представители биз-
неса уже инициировали поиск 
общественных организаций и 
экологических фондов, которые 
будут привлекаться к проекту 
как эксперты, поскольку он по-
дразумевает работу на феде-
ральном уровне. На первом эта-
пе работы по рекультивации зе-
мель будут вестись в Москов-
ской и Челябинской областях, но 
впоследствии опыт распростра-
нится и на другие регионы.

Пилотный проект «Азбука 
Права» запустила в городе Зла-
тоуст Челябинской области. Там 
были проведены торги в форме 
аукциона, в которых приняла 
участие компания, выиграв пра-
во на рекультивацию земель.

Объемы работ рассчитаны на 
длительное время, ведь масшта-
бы загрязнений почв в стране ог-

ромны. На заседании президиу-
ма Совета при президенте Рос-
сии по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев отметил на карте «300 
горячих экологических точек», в 
зоне действия которых прожива-
ют 17 млн человек.

Экологи подтверждают акту-
альность проблемы. «Значитель-
ная часть полезных ископаемых 
в России добывается на террито-
риях с глеевыми и глееватыми 
почвами, — объясняет координа-
тор общественного экологиче-
ского проекта «РосЭко» Михаил 
Антонов. — Для таких террито-
рий разлив нефти означает фак-
тически гибель ландшафта. А ис-
пользуемые при добыче метал-
лических руд технологии приво-
дят к загрязнению водоносного 
горизонта, что отрицательно 
сказывается на здоровье прожи-
вающих в данной местности гра-
ждан». По словам руководителя 
проекта «Экологическая экспе-
диция» Александра Трунова, 
истоки проблемы в первую оче-
редь — экономические: «В ситуа-
циях, когда можно рыть яму и 
сваливать отходы, вместо того 
чтобы построить перерабатыва-
ющий завод, всегда будут рыть 
яму до той поры, пока это будут 
позволять делать». 

Ежегодно в стране образуется 
более 4 млрд тонн отходов, из ко-
торых утилизируется всего 30%. 
Остальная часть размещается на 
свалках и полигонах, общая пло-
щадь которых превышает 250 
тыс. гектаров земельных площа-
дей, что примерно соответствует 
площади города Москвы, вклю-
чая Новую Москву. При этом сов-
ременные технологии позволяют 
перерабатывать отходы практи-
чески на 100%, и эти технологии 
необходимо активнее внедрять. 
Об этом при обсуждении эколо-
гической обстановки в стране за-
являл секретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Патрушев.

Что особенно актуально — ад-
министрации городов и обла-
стей после переработки смогут 
использовать земли под любые 
цели. К примеру, на границе с Че-
лябинском, где гигантские отва-
лы пустой породы с добывающих 
предприятий размещаются 
вдоль берега реки, можно будет 
обустроить парк.

В наследство России доста-
лись загрязненные предприяти-
ями реки и почвы еще со времен 
СССР, когда не было сверхжест-
ких нормативов и рыночной эко-
номики. Теперь настало время 
наводить порядок.

МИНЮСТ «Мемориал» признан 
иностранным агентом

С особыми 
отметками

Иван Петров

МЕЖДУНАРОДНОЕ правоза-
щитное общество «Мемориал» 
внесено в реестр организаций, 
выполняющих функции ино-
странного агента. Об этом руко-
водители «Мемориала» сообщи-
ли на своей странице в соцсети.

В правлении общества рас-
сказали о получении ими из ми-
нюста акта о результатах про-
верки, которая проходила в уч-
реждении с 5 по 30 сентября. 

Ранее сообщалось о начале 
проверки, которую в отношении 
«Мемориала» ведет минюст по 
поручению Генпрокуратуры на 
предмет «выявления наличия 
(отсутствия) признаков деятель-
ности организации в качестве 
некоммерческой организации, 
выполняющей функции ино-
странного агента». 

По словам члена правления 
правозащитного общества Яна 
Рачинского, организация попро-
бует обжаловать решение в досу-

дебном порядке, так как оно идет 
вразрез с постановлением Кон-
ституционного суда о невозмож-
ности признания иноагентами 
международных организаций.

Сообщается, что в течение 
10 дней «Мемориал» направит в 
минюст свои возражения. Если в 
досудебном порядке оспорить 
решение не удастся, представи-
тели правозащитной организа-
ции намерены обратиться в суд.

Одновременно «Мемориал» 
признает факт иностранного фи-
нансирования. Как сообщила 
РИА Новости исполнительный 
директор международного об-
щества Елена Жемкова, они это-
го никогда и не скрывали. У об-
щества  есть и российские, и ино-
странные источники.

Напомним, само попадание в 
реестр иноагентов вовсе не за-
прещает деятельность организа-
ций. Однако, согласно закону, та-
кие учреждения обязаны делать 
особые отметки на всех публи-
куемых материалах. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

За фальсификацию 
продуктов могут ввести 
уголовное наказание

Решетка 
за фальшивку

Ярослав Николаев

ЗА ПОДДЕЛКУ продовольствия необходимо жестче на-
казывать. Возможно, с помощью Уголовного кодекса. 
Об этом заявил руководитель отечественного фитосани-
тарного ведомства Сергей Данкверт.

«Если вы фальсифицируете продукцию, то за это 
должна быть ответственность, если не уголовная, то та-
кая экономическая, что ты этим заниматься не смо-
жешь», — сказал чиновник. Так он прокомментировал 
идею Роспотребнадзора законодательно ввести уголов-
ные наказания за подделку и фальсификацию продоволь-
ственной продукции. Соответствующий законопроект 
служба готовится представить правительству. Об этом 
ранее сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

В России вопрос с фальсификатом стоит довольно 
остро. И то, что надзорные ведомства считают необходи-
мым ужесточить наказание за это — серьезный знак, го-
ворящий о размере проблемы, заявил «РГ» председатель 
Союза потребителей России Петр Шелищ. По его словам, 
независимые эксперты и общественные организации за-
щиты прав потребителей все чаще говорят о том, что 
фальсификатом являются уже не единицы продукции, а 
десятки процентов. Причем речь не только о продоволь-
ствии, но и о лекарствах. По мнению собеседника, уже-
сточать ответственность нужно. Будет ли это эффектив-
но, зависит от того, смогут ли профильные ведомства 
конкретизировать критерии фальсификата. «Надо выра-
ботать методики, позволяющие отделить фальсификат 
от аутентичной продукции», — резюмировал он.

Гендиректор «Азбуки Права» Сергей Завалий считает, что бизнес должен 
заботиться не только о росте прибыли, но и об интересах общества.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний

В целях информирования общественности о строительстве водо-
проводных сетей по ул. Победы, 3 и ул. Пристанционной в р.п. Рамонь 
Рамонского р-на Воронежской обл., в соответствии со статьей 14  
Федерального закона от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и п. 4.3 Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации (ОВОС), утвержденного приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, ООО «Институт комплексного проекти-
рования и градостроительства», сообщает следующее.

Общественные слушанья по проектной документации «Строитель-
ство водопроводных сетей по ул. Победы, 3 и ул. Пристанционной 
в р.п. Рамонь Рамонского р-на Воронежской обл.», включая ОВОС,  
состоятся 7 ноября 2016 г. в 15 часов 00 минут по адресу: Воронежс-
кая обл., Рамонский р-н., р.п. Рамонь, ул. Советская, д. 11, каб. № 12.

Ответственным за организацию и проведение общественных слу-
шаний является ООО «Институт комплексного проектирования и гра-
достроительства» при содействии администрации Рамонского город-
ского поселения Рамонского муниципального р-на Воронежской обл. 
Замечания и предложения в письменной форме по организации и про-
ведению публичных слушаний, регистрация желающих выступить 
граждан, ознакомление с проектной документацией производятся 
по месту нахождения комиссии: Воронежская обл., Рамонский район, 
р.п. Рамонь, ул. Советская, д. 11, каб. № 12, тел.: (47340) 2-14-44, при-
емные часы: с 8.00 до 17.00 перерыв с 12.00 до 13.00 и прекращается 
через 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Событие В порту Певек начали строить береговые
и гидросооружения для первой в мире плавучей АЭС

«Ломоносов» 
придет и согреет

Александр Емельяненков 

В
чера в Певеке — самом 
северном и труднодо-
ступном порту на вос-
токе России — обозна-
чили место будущей 

стоянки атомного энергоблока 
«Академик Ломоносов». В осно-
вание защитных гидросооруже-
ний забили «лидерную сваю» и 
тем самым дали официальный 
старт строительству береговой 
инфраструктуры.

А вместе с тем положили ко-
нец сомнениям и спорам о месте 
размещения первой в мире пла-
вучей атомной теплоэлектро-
станции (сокращенно — ПАТЭС). 
Перебрав все прочие варианты, 
инициаторы этого проекта вер-
нулись к той самой точке, с кото-
рой он, собственно, и начинался, 
— порт и поселок Певек в Чаун-
ском районе Чукотского авто-
номного округа. 

В церемонии, посвященной 
началу строительных работ в Пе-
веке, приняли участие губерна-
тор Чукотского автономного 
округа Роман Копин, заместитель 
генерального директора — дирек-
тор по специальным проектам и 
инициативам концерна «Росэ-
нергоатом» Павел Ипатов, пред-
ставитель заказчика-застройщи-
ка — руководитель Дирекции по 
сооружению и эксплуатации ПА-
ТЭС Сергей Завьялов и другие 
официальные лица.

Там же, в Певеке, на оператив-
ном совещании с участием руко-
водства Чукотки и генерального 
подрядчика работ по строитель-
ству гидротехнических сооруже-
ний (компания «Запсибгидро-
строй») проанализировали ре-
зультаты подготовительного пе-
риода. Отмечено, что с момента, 
когда был заключен договор на 
строительство гидротехнических 
сооружений, в Певек из Архан-
гельска и порта Сабетта на Ямале 
прибыли уже три судна с первоо-
чередными грузами. В их числе 
строительная техника, сваебой-
ные и бурильные машины, много 
другого специального оборудова-

ния и материалов для начального 
этапа строительства.

Согласно планам, плавучий 
энергоблок «Академик Ломоно-
сов», поставленный в Певеке, 
обеспечит замещение мощностей 
выбывающей из эксплуатации 
Билибинской атомной электро-
станции. Это, заметим, единст-
венная в мире АЭС, построенная 
в зоне вечной мерзлоты. И ресурс 
ее энергоблоков рано или поздно 
подойдет к концу. При этом атом-
ную генерацию заменят атомной, 
что не только престижно для рос-
сийских ядерщиков, но и создает 
важный прецедент на пути ком-
мерческого продвижения такого 
рода проектов в другие страны. 

По словам главы Чукотки Ро-
мана Копина, новый атомный 
объект помимо функций замеще-
ния Билибинской АЭС даст энер-
гию горнодобывающим компани-
ям на западе Чукотке, в Чаун-Би-
либинском энергоузле. А это 

большой рудно-металлический 
кластер, в том числе  золотодобы-
вающие компании. «Это не зна-
чит, что ПАТЭС полностью вос-
полнит потребность в энергии 
этих предприятий, - уточнил Ко-
пин, - но на первом этапе, особен-
но в момент замены выбываю-
щих мощностей Билибино, она 
обеспечит нормальную работу и 
даст стимул к дальнейшему раз-
витию». 

Если говорить в самом общем 
виде, ПАТЭС задумывалась как 
мобильная атомная теплоэлек-
тростанция малой мощности для 
эксплуатации в районах Крайне-
го Севера и Дальнего Востока. 
Основная цель — обеспечить 
энергией удаленные промышлен-
ные предприятия, портовые горо-
да, а также газовые и нефтяные 
платформы, расположенные в от-
крытом море. В связи с этим она 
разработана с большим запасом 
прочности, что делает ядерные 
реакторы неуязвимыми для  при-
родных аномалий. Ядерные про-
цессы на таком плавучем энерго-
блоке отвечают требованиям МА-
ГАТЭ и не несут угроз окружаю-
щей среде.

Применительно к головному 
энергоблоку «Академик Ломоно-
сов» — это две реакторные уста-
новки КЛТ-40С (ледокольного 

типа), каждая из которых имеет 
тепловую мощность 150 МВт. А в 
совокупности они способны вы-
рабатывать 70 мегаватт электри-
ческой и 50 Гкал/ч тепловой энер-
гии в номинальном рабочем ре-
жиме, что обеспечивает жизнеде-
ятельность города с населением 
около 100 тысяч человек.

Еще год назад в петербургском 
филиале Центрального институ-
та повышения квалификации на-
чалась подготовка экипажа для 
плавучего энергоблока «Акаде-
мик Ломоносов». В пилотную 
группу включили два десятка че-
ловек оперативного персонала — 
тех, кто будет непосредственно 
управлять энергоблоком.  Как по-
яснили в концерне «Росэнергоа-
том», численность эксплуатаци-
онного персонала ПАТЭС «Акаде-
мик Ломоносов» составит 96 че-
ловек. Из них 42 будут работать 
на постоянной основе (с прожи-
ванием в Певеке), остальных спе-

циалистов — эксплуатационный 
персонал, ремонтников и судо-
вую команду — задействуют вах-
товым методом. К этому дню на 
работу в качестве персонала ПА-
ТЭС официально принят 31 чело-
век, включая главного инженера. 
Директор станции пока не назна-
чен. В течение следующего года 
численность персонала планиру-
ют довести до 77 сотрудников. В 
«Росэнергоатоме» уже дали по-
нять, что при оформлении на ра-
боту в приоритетном порядке бу-
дут рассматриваться кандидату-
ры из числа работников Билибин-
ской АЭС.

А что же сам энергоблок, он в 
какой степени готовности? С 
июля 2016 года его содержат на 
плаву у достроечной набереж-
ной на Балтийском заводе в 
Санкт-Петербурге. Обозревате-
лю «РГ» удалось недавно там по-
бывать и увидеть все своими гла-
зами. Причем не только снару-
жи, но и рассмотреть изнутри, 
что, где и в какой степени готов-
ности. И там же задать уточняю-
щие вопросы представителям 
концерна «Росэнергоатом» и 
Балтийского завода. 

По их словам, сейчас на объек-
те завершают монтаж и наладку 
основного оборудования и однов-
ременно проводят швартовные 

испытания. То есть проверяют ра-
ботоспособность и соответствие 
проектным характеристикам обо-
рудования и систем ПЭБ. Плано-
вый срок окончания испытаний — 
октябрь будущего года. Готов-
ность плавучего энергоблока к 
транспортировке должна быть до-
стигнута к концу 2017-го. После 
этого ПАТЭС как готовый объект 
будет доставлена по Северному 
морскому пути к месту работы, 
раскреплена у мола-причала и 
подключена к береговой инфра-
структуре, сооружаемой в Певеке. 

В сентябре 2019 года «Росэ-
нергоатом» планирует присту-
пить к установке энергоблока на 
штатное место и той же осенью 
провести испытания ПАТЭС и 
ввести ее в эксплуатацию. 

Достройка и график испытаний ПАТЭС «Академик Ломоносов» синхрони-
зированы с работами в Певеке, утверждают Сергей Завьялов  и главный 
строитель ПЭБ на Балтийском заводе Александр Ковалев. 

ЦИФРА

600
МЕТРОВ 
— такова протяженность мола-
причала, который нужно постро-
ить, чтобы создать защищенную 
акваторию базирования для 
ПАТЭС «Академик Ломоносов».

Акцент

 Побережье Чукотки особенно 
славится ветром «южак»,
скорость которого достигает
 80 метров в секунду

Два реактора ПАТЭС установлены на штатные места и уже интегрированы 
с другим энергетическим оборудованием. До конца 2016 года предстоит 
завершить все процедуры, позволяющие начать загрузку ядерного топлива. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Завьялов, 
руководитель Дирекции 
по сооружению и эксплуатации 
ПАТЭС: 

—  Что сейчас мы делаем на Чукотке? В 

этом году подписан договор на соору-

жение мола-причала. Это грандиоз-

ное гидротехническое сооружение 

протяженностью около 600 метров, 

которое обеспечивает возможность 

формирования закрытой акватории, 

где будет базироваться плавучий 

энергоблок. Сам ПЭБ будет раскре-

пляться с помощью особых шарнир-

ных устройств — так, чтобы можно 

было обеспечить вертикальное пере-

мещение плавэнергоблока и обеспе-

чить передачу тепла и электричества 

по коммуникациям мола-причала на 

берег. 

В июле, августе и сентябре нынешне-

го года мы занимались мобилизацией 

техники, материалов, оборудования, 

временных зданий и сооружений с 

Большой земли в порт Певек. Достав-

ка грузов продолжается и сейчас — с 

тем, чтобы обеспечить задел строи-

тельных материалов на межнавигаци-

онный период 2017 года. 

В текущем году обеспечим берегоу-

крепление на месте базирования 

атомной станции. Проведем отсыпку 

и укрепление мола-причала. Выйдем в 

море уже метров на 150—200, до вто-

рого водопропускного канала, что по-

зволит в будущем году создать осно-

вание и развернуть работы по верхне-

му строению мола-причала. 

Мы хорошо понимаем, что ждет нас в 

Арктике. Прежде всего это большие 

ледовые нагрузки, включая многоме-

тровые торосы, которые при сильных 

ветрах буквально наваливаются на бе-

рег. А Чукотка как раз славится своим 

ветром «южак», скорость которого до-

стигает 80 метров в секунду. Он сно-

сит 90-тонные краны, как щепки. И в 

этих условиях концерну «Росэнергоа-

том» и нашему подрядчику придется в 

сжатые сроки выполнить все наме-

ченные работы. 
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Никита Зайков, Новосибирск

В НОВОСИБИРСКОМ меди-
цинском колледже (ГАПОУ НСО 
«Новосибирский медицинский 
колледж» — НМК), который в 
этом году отмечает 85-летие, 
ежегодно растет число учащих-
ся. На сегодняшний день крайне 
важную и нужную профессию 
здесь получают около 2,5 тыся-
чи студентов, и 3,5 тысячи ме-
дработников повышают квали-
фикацию на базе колледжа. Мо-
лодые специалисты, вышедшие 
из стен этого учебного заведе-
ния, всегда востребованы: по 
словам руководителя колледжа 
Светланы Домахиной, более 
97 процентов вы пуск ников, 
в начале лета защитивших ди-
пломы, трудоустраиваются по 
специальности уже к сентябрю.

Такая потребность в медиках 
среднего звена, которые еще 
вчера были студентами НМК, 
объясняется комплексным, 
продуманным подходом к обу-
чению. Например, колледж ак-
тивно сотрудничает с медуч-
реждениями региона, наиболее 
остро нуждающимися в кадрах. 
Программы как основного, так 
и дополнительного образова-
ния по тем или иным специаль-
ностям составляются с участи-
ем будущих работодателей. 

— Медицина — одна из самых 
интенсивно развивающихся от-
раслей, требования к качеству 
услуг растут, — считает Светлана 
Домахина. — Очень важно соот-
ветствовать самым современ-
ным стандартам, и образова-
тельным, и медицинским. Для 
этого в России с начала года 
была введена в действие про-
грамма аккредитации медработ-
ников среднего звена. Мы же еще 
до вступления в силу этих нор-
мативов прошли независимую 
профессионально-обществен-
ную аккредитацию по специаль-
ностям лечебное, акушерское и 
сестринское дело. Кроме того, 
наш колледж имеет сертификат, 

подтверждающий, что уровень 
подготовки выпускников соот-
ветствует европейским стандар-
там и гарантиям качества.

По мнению Светланы Дома-
хиной, вся работа преподавате-
лей и сотрудников среднего 
профессионального учебного 
заведения должна быть направ-
лена на служение учащимся. 
Именно их знания, востребо-
ванность на рынке труда в ко-
нечном счете являются показа-
телями эффективности работы 
колледжа. Недаром на всерос-
сийском конкурсе средних про-
фессиональных медицинских и 
фармацевтических образова-
тельных учреждений, прошед-
шем два года назад, новосибир-
цы заняли первое место в номи-
нации «Лучший колледж, до-
брожелательный к студенту».

Вести подготовку специали-
стов высочайшего уровня по-
зволяют мощные учебно-лабо-
раторная и производственная 
базы. В Новосибирском меди-
цинском колледже они одни из 
лучших в СФО, а не так давно 
здесь создан уникальный с тех-
нологической точки зрения си-
муляционный центр первого 
уровня, в котором проходят 
подготовку как студенты, так и 
опытные специалисты среднего 
звена здравоохранения.

ЛИДЕРЫ Медперсонал в Сибири
готовят по международным 
стандартам

Фельдшер 
европейского 
уровня

Светлана Домахина: наши 
выпускники востребованы на 
рынке труда.
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АВИАЦИЯ Турбовинтовой самолет
Ил-114-300 поднимется в небо 
в 2019 году

Полет в серию

Наталия Ячменникова

ПЕРВЫЙ турбовинтовой Ил-
114-300 полностью российского 
производства поднимется в воз-
дух в 2019 году. А его поставка 
авиакомпаниям начнется в 
2021-м — об этом сообщил ТАСС 
генеральный директор ОАО 
«Ил» Сергей Вельможкин. 

 Без преувеличения, Ил-114-
300 — один из самых ожидаемых 
российских самолетов. Причем в 
качестве базовой модели «регио-
нальщика» для серийного произ-
водства рассматривались и дру-
гие модели, но из всех вариантов 
был выбран именно Ил. Его еще 
называют «новым старым само-
летом». Почему? 

Ил-114 был разработан в КБ 
Ильюшина в конце 1980-х и стро-
ился раньше в Ташкенте: всего 
там было выпущено около двад-
цати. Четыре года назад произ-
водство прекратилось. Сейчас не-
сколько Ил-114-100 продолжают 
летать в Узбекистане на внутрен-
них рейсах. 

В России эта машина возро-
ждается на принципиально ином 
уровне и выпускаться будет под 
маркой Ил-114-300. В качестве 
предприятия-финалиста по реа-
лизации проекта выступит РСК 
«МиГ». Возможности его произ-

водства позволят делать до 12 
лайнеров в год. По оценкам эк-
спертов, этот самолет наиболее 
подготовлен с точки зрения его 
запуска в серию. В настоящее вре-
мя КБ Ильюшина начало работу 
по оцифровке документации и 
подготовке технических заданий 
для модернизации тех техниче-
ских решений, которые требуют 
обновления. 

У самолета есть целый ряд 
плюсов для применения в регио-
нах России. Ил-114 предназначен 
для эксплуатации на относитель-
но коротких ВПП — менее 1600 
метров, имеющих бетонное или 
плотное грунтовое покрытие. И 
что еще важно: в его конструк-
цию заложен принцип автоном-
ности от аэродромной инфра-
структуры, что позволяет исполь-
зовать его в малооборудованных 
аэропортах. 

Кроме того, на базе этого Ила 
предполагается создать медицин-
ский, разведывательный, па-
трульный и противолодочный са-
молеты. Как говорят разработчи-
ки, самолет изначально проекти-
ровался с большой площадью 
крыла, поэтому есть возмож-
ность установки дополнительно-
го топливного бака. Все это позво-
лит самолету находиться в возду-
хе более 10 часов.

ТЮРЬМА С 1 января в России
появится еще одна замена
лишению свободы

Вахта 
как наказание

Наталья Козлова

ЧУТЬ меньше трех месяцев 
осталось до момента, когда для 
осужденных заработают испра-
вительные центры. Первые че-
тыре таких центра и семь участ-
ков открываются с 1 января 
2017 года. 

Они смогут принять почти 
900 осужденных, заявил заме-
ститель директора ФСИН России 
Валерий Максименко. По его 
словам, новый вид наказания — 
принудительные работы — не 
изоляция от общества. Жизнь в 
исправительных центрах срав-
нима с работой вахтовиков, ко-
торые трудятся далеко от дома и 
живут в общежитиях. 

Это еще одна альтернатива 
лишению свободы. Принуди-
тельные работы будут давать 
суды вместо колонии, если чело-
веку светит срок от двух месяцев 
до пяти лет и совершено пре-
ступление небольшой или сред-
ней тяжести. И такое же наказа-
ние могут получить и те, кто со-
вершил тяжкое преступление, но 
впервые.

 Такие осужденные сами при-
едут жить в исправительные цен-
тры, где их жизнь будет обыч-
ной, но с некоторыми нюансами. 
Нельзя будет самостоятельно 
выбирать работу или поменять 
работу, без разрешения админи-
страции уехать из центра. Когда 
пройдет одна треть срока, и у 
осужденного не было наруше-
ний, ему могут разрешить жить 
за воротами центра и с семьей.

 В центре разрешены мобиль-
ные телефоны, Интернет. При не-
домогании осужденные сами 
пойдут к простым врачам по сво-
ему медицинскому полису. У них 
будут оплачиваемые отпуска в 
18 рабочих дней, которые при 

отсутствии нарушений можно 
провести не в центре, а за его 
пределами. Им положены и пен-
сии.

Минюст разработал правила 
внутреннего распорядка испра-
вительных центров. В списке за-
прещенного перечень предме-
тов, которые нельзя хранить, — 
это наркотики, все виды алкого-
ля, включая пиво, запрещены 
даже дрожжи, а также карты и 
принадлежности для нанесения 
татуировок. В тюремном ведом-
стве говорят, что сотрудники 
центров имеют право проводить 
досмотр вещей осужденного.

За нарушения будет минимум 
штраф, а максимум обращение в 
суд с просьбой поменять испра-
вительный центр на реальную 
колонию. Уже есть список нару-
шений, за которые можно поте-
рять право жить в исправитель-
ном центре — это мелкое хули-
ганство, неповиновение админи-
страции или оскорбление со-
трудников. Накажут и за опозда-
ние с возвращением в центр. 
Если осужденный задержался 
больше чем на сутки или просто 
сам ушел из центра, он может 
вернуться в колонию .

Уходить из центра ночью или 
в нерабочее время осужденный 
может, но только с разрешения 
администрации центра. Если 
ему позволили жить за предела-
ми центра, то он обязан отме-
чаться четыре раза в месяц.

Уже известно, что первые 
центры откроются в Тюменской 
области, в Ставропольском крае, 
в Тамбовской области и в При-
морском крае. А участки на базе 
колоний-поселений откроются 
по всей стране. Если из зала суда 
такой осужденный в центр пое-
дет сам, то сидящего отвезут в 
центр и снимут наручники.

Энергетика Малые АЭС смогут обеспечить теплом 
и электричеством изолированные регионы России

Атом на проводе
Александра Воздвиженская 

В
се больше стран воз-
лагают большие над-
ежды на малые атом-
ные реакторы, кото-
рые в ближайшем бу-

дущем смогут конкурировать с 
электростанциями, работаю-
щими на других видах топлива. 
Россия не исключение: сейчас 
она в лидерах по разработке 
технологий в этой области, хотя 
использует всего четыре уста-
новки. В перспективе расшире-
ние географии их присутствия 
позволит снабжать электриче-
ством и теплом малонаселен-
ные и изолированные регионы 
страны.

К такому выводу пришли спе-
циалисты Аналитического цен-
тра при правительстве РФ в сво-
ем ежемесячном энергобюлле-
тене (есть у «РГ»). По их подсче-
там, сейчас в мире есть около 50 
концепций малых ядерных ре-
акторов, причем большая часть 
из них приходится на США и 
Россию. Строительство реакто-
ров также ведут в Китае и Арген-
тине, причем последняя плани-
рует использовать установки 
именно для энергоснабжения 
отдаленных районов, где прожи-
вает мало людей. Запуск проек-
тов в обеих странах запланиро-
ван на следующий год.

В России к изолированным 
относят районы, которые распо-
ложены в энергосистемах Чу-
котки, Камчатки, Сахалинской 
и Магаданской областей, Но-
рильско-Таймырского и Нико-
лаевского энергорайонов, цен-
тральной и северной частей 
Якутии, а также Крыма и Севас-
тополя, следует из данных Ми-
нэнерго России.

К малым реакторам сегодня 
относятся установки, электри-
ческая мощность которых со-
ставляет не более 300 мегаватт, 
следует из классификации Меж-
дународного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ). Всемир-
ная ядерная ассоциация насчи-
тывает 25 таких реакторов в 
мире. Большая часть находится 
в Индии — 18 единиц, остальные 
в России, Китае и Пакистане. 
При этом доля малых в общем 
числе действующих реакторов 
пока составляет 5,6 процента.

«Перспективы развития ма-
лых ядерных реакторов экспер-
ты видят в более совершенных 
конструкциях, которые только 
начинают внедряться или нахо-
дятся на стадии разработки, — 
говорится в энергобюллетене. — 
Ожидается, что такие реакторы 
будут в лучшую сторону отли-
чаться от действующих реакто-
ров малой мощности по параме-
трам безопасности и экономи-
ческой эффективности. Боль-
шинство из них предполагают 
модульную конструкцию».

Отличий модульных реакто-

ров от тех, которые принято на-
зывать атомными электростан-
циями (АЭС) большой и средней 
мощности, много. Во-первых, их 
строительство не требует боль-
ших вложений, а сроки возведе-
ния установок довольно сжатые, 
что позволяет снизить финансо-
вые риски и облегчить приток 
инвестиций в сферу. Во-вторых, 
модульная конструкция позво-
ляет гибко подходить к выбору 
величины мощностей АЭС, а в-
третьих, малые станции кроме 
выработки электроэнергии мо-
гут опреснять и очищать воду и 
производить тепловую энергию.

Еще один плюс заключается в 
том, что топливо в модульный 
реактор можно загружать раз в 
несколько лет или сразу на весь 
срок службы установки, а зна-
чит, обслуживание малой АЭС 
упрощается. Вкупе эти факторы 
помогают снизить вред, кото-
рый можно нанести окружаю-
щей среде.

«Основное топливо для АЭС 
в мире сегодня — уран. В России 
урановая руда добывается в Чи-
тинской и Курганской областях, 
в Бурятии, однако потребление 
урана в России превышает объе-
мы его внутренней добычи, — за-
метил в беседе с «РГ» эксперт 
Аналитического центра при 
правительстве Александр Мар-
тынюк. — Разница покрывается 
за счет импорта главным обра-
зом из Казахстана. Плутоний 
обычно лишь в небольших коли-
чествах добавляют в ядерное то-
пливо. При этом сегодня в неко-
торых странах существуют пла-
ны по более существенному во-

влечению плутония в ядерный 
топливный цикл. Россия в этом 
вопросе не является исключени-
ем».

Использование урана и плу-
тония позволяет атомным стан-
циям малой мощности избежать 
недостатков, присущих генери-
рующим объектам на возобнов-
ляемых источниках энергии 
(ВИЭ), таких как ветер, вода и 
солнечный свет. При отсутствии 
того же ветра выработка элек-
троэнергии может происходить 
скачками.

Важный момент — захороне-
ние радиоактивных отходов и 
демонтаж реакторов. «Россия 
обладает большим опытом и од-
ними из самых передовых тех-
нологий безопасного обраще-
ния с отработавшим ядерным 
топливом реакторов АЭС ввиду 
наличия проблемы наследия со-
ветского атомного проекта, в 
результате которого было нако-

плено большое количество ра-
диоактивных отходов и отрабо-
тавшего ядерного топлива», — 
говорит Александр Мартынюк. 
Российские специалисты смо-
гли получить этот опыт в период 
реализации программы по обес-
печению ядерной и радиацион-
ной безопасности, которая дей-
ствовала с 2008 по 2015 годы. За 
этот период было вывезено и 
размещено на переработку и 
хранение 28,5 тысячи отрабо-
тавших тепловыделяющих сбо-
рок ядерных реакторов разного 
типа, 800 сборок с атомных под-
водных лодок. Программа про-
должается и сейчас на горизон-
те до 2030 года, поэтому про-
блем с захоронением отходов 
быть не должно.

Более 18 процентов всего вы-
рабатываемого электричества в 
России приходится на крупные 
АЭС. Программа развития еди-
ной энергосистемы страны на 
2016 — 2022 годы предполагает, 
что доля АЭС к концу реализа-
ции программы увеличится до 
20,9 процента. «Доля малых 
АЭС в общей структуре мощно-
стей по выработке электроэнер-
гии в обозримой перспективе 
останется на довольно низком 
уровне», — полагает Александр 
Мартынюк.  С учетом замеще-
ния АЭС на Чукотке атомной 
станцией малой мощности их 
доля в структуре общих мощно-
стей российских АЭС составит 
0,2 процента.

Причина столь низкого пока-
зателя в том, что до сих пор ма-
лые реакторы Россия применяет 
лишь на ледокольном флоте и 
подводных лодках. В советские 
годы использовать их для энер-
госнабжения населения было 
невыгодно, так как затраты на 
строительство в расчете на еди-
ницу мощности были слишком 
высокими. В результате почти 
все действующие АЭС в стране 
обладают  реакторами средней и 
большой мощности — более 500 
мегаватт. Но есть и исключение 
— та самая АЭС в Чукотском ав-
тономном округе мощностью 48 
мегаватт, на которой эксплуати-
руются четыре ядерных реакто-
ра по 12 мегаватт каждый.

Акцент

 Атомные реакторы лишены 
недостатков «зеленой энерге-
тики», так как они не зависят 
от солнца, ветра или воды

Читайте также: Женщины смогут жить в колониях вместе с детьми
rg.ru/art/1309860

В России самолет Ил-114 возрождается на качественно ином уровне 
и выпускаться будет под маркой Ил-114-300. 

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв.м

1 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 801 562 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

2 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

3 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

4 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:138 22 500 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

5 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

4 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

5 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

* с необходимостью раздела земельного участка

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся в государственной собственности Свердловской области, 
расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа 
«Титановая долина» на территории Верхнесалдинского городского округа и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАЗНАЧЕНИЯ В правительстве 
Москвы сменились главы 
сразу трех департаментов

Пост сдал — 
пост принял 

Любовь Проценко

ВЧЕРА в правительстве Москве произошел целый ряд ка-
дровых перестановок. Как сообщил мэр Сергей Собянин, 
пост руководителя департамента региональной безопа-
сности и противодействия коррупции Москвы покинул 
Алексей Майоров:

 — Мы расстаемся с Майоровым Алексеем Валентино-
вичем, который ушел на «свободные хлеба», покидает 
госслужбу. 

Он поблагодарил Майорова за работу по наведению 
порядка в городе и вручил ему почетную грамоту прави-
тельства Москвы. За 4,5 года Алексеем Майоровым и 
правда сделано в столице немало. Один из прежде «горя-
чих вопросов» — по согласованию, например, митингов, 
при нем превратился в рутинную процедуру, в ходе кото-
рой власти и инициаторы акций чаще всего находили об-
щий язык. И даже Триумфальная площадь, прежде долгие 
годы закрытая для митингующих, оказалась открытой. 
Правда, теперь, когда она благоустроена и озеленена, мо-
сквичи там предпочитают просто отдыхать.

Теперь за порядок в городе на Тверской,13, отвечает 
Владимир Черников. За последние шесть лет он проявил 
себя как эффек тивный руководитель во главе двух депар-
таментов. В 2010 году Черников возглавил департамент 
СМИ и рекламы. Это под его руководством Москва очи-
стилась от безумной рекламы на всех сколько-нибудь 
значимых зданиях и перетяжек на улицах, из-за которых 
над городом не было видно неба. В 2015-м Черникова на-
значили главой департамента национальной политики, 
межрегиональных связей и туризма. И тут налицо про-
движение города вперед. В Москве заметно изменилась 
вся туристическая инфраструктура, и в прошлом году 
столица впервые приняла 17 млн туристов. «Новое назна-
чение я воспринимаю как высокое доверие, — сказал «РГ» 
Владимир Черников. — Абсолютно спокоен, что сумею в 
такой команде, какая сложилась в правительстве Мо-
сквы, работать, чтобы наш город становился еще безопа-
снее». Департамент нацполитики, межрегиональных свя-
зей и туризма возглавил Виталий Сучков, бывший пер-
вый замруководителя ведомства. «Опытный специалист, 
системный управленец», — отзывается о нем Черников. 
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А КАК У НИХ

ЧЕМ МЕНЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ? 
Несмотря на то, что многие развитые страны (США, Франция, Япония, Бельгия, 

Германия, Швейцария и другие) сокращают ядерные программы, у малой атом-

ной энергетики есть будущее. Причинами осторожного отношения к атомной 

энергетике были аварии на Чернобыльской АЭС в 1986 году и на АЭС «Фукуси-

ма» в 2011-м. Но эти проекты были крупными. 

Теперь та же Япония пересматривает политику по сворачиванию ядерной про-

граммы и уже заявила о постепенном вводе ряда АЭС в строй. «Что касается ма-

лых АЭС, то скорее всего их развитием будут заниматься страны, которые стал-

киваются с вопросами развития энергоснабжения на удаленных территориях 

(как Аргентина), а также они в перспективе могут широко использоваться с це-

лью опреснения воды прежде всего странами Ближнего Востока и Южной 

Азии», — заключает Александр Мартынюк.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Генрих Новожилов, 
авиаконструктор, академик РАН, дважды Герой Социалистического 
Труда:

— Ил-114 задумывался мною как замена Ан-24. А там существовали разные моди-

фикации. Кстати, когда мы проектировали самолет Ил-114, то, естественно, 

стремились сделать его легче. А потому построили опытный отсек фюзеляжа 

целиком из композитных материалов. В Хотьково до сих пор стоит тот самый 

композитный экземпляр. Так вот американцы, прежде чем делать самолет Бо-

инг-787 «Дримлайнер», вокруг этого отсека проложили тропинку: изучали опыт.

РАКУРС Астрономы 
зафиксировали движение 
полуострова к России

Три миллиметра 
в год

Илья Изотов, Симферополь

КРЫМСКИЙ полуостров движется в сторону материко-
вой части России. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на 
директора Института прикладной астрономии РАН 
Александра Ипатова. Сближение происходит со скоро-
стью почти три миллиметра в год. Такой вывод сделан 
учеными на основании наблюдении с помощью радиоин-
терферометрического комплекса «Квазар-КВО».

По пространственно-временному разрешению он на 
три порядка превышает возможности  наземных оптиче-
ских средств наблюдения. Это позволяет определять тек-
тонические движения земной коры с точностью до мил-
лиметра. Комплекс состоит из трех обсерваторий: 
«Светлое» в Ленинградской области, «Зеленчукская» в 
Карачаево-Черкесии и «Бадары» в Республике Бурятия. 
Они объединены волоконно-оптическими линиями свя-
зи в глобальный телескоп с эффективным диаметром 
«зеркала» более 4400 км. Комплекс участвует в крупней-
ших международных астрофизических наблюдениях.

ПРОКУРАТУРА Украина 
не возместила ущерб 
за сбитый Ту-154

Дело цинично 
развалили

Иван Петров

УКРАИНСКАЯ сторона до сих пор не возместила мате-
риальный ущерб за сбитый в 2001 году российский пас-
сажирский самолет Ту-154, следовавший рейсом Тель-
Авив — Новосибирск.

Об этом, как сообщает пресс-служба Главной военной 
прокуратуры (ГВП), журналистам рассказал замгенпро-
курора, главный военный прокурор Сергей Фридинский, 
ранее возглавлявший российское расследование о кру-
шении авиалайнера.

Он напомнил, что в ходе учений войск противоздуш-
ной обороны Украины пятнадцать лет назад над Черным 
морем был сбит пассажирский самолет российской ави-
акомпании «Сибирь». Тогда погибли 78 человек — 66 пас-
сажиров и 12 членов экипажа. Пассажиры были гражда-
нами России, Израиля, либо имели двойное гражданст-
во. По словам Сергея Фридинского, Генеральная проку-
ратура РФ выполнила все необходимые следственные 
действия на территории России и передала материалы 
этого уголовного дела в Генпрокуратуру Украины.

Однако там следствие по делу, отметил главный воен-
ный прокурор, планомерно разваливалось. Оно не окон-
чено, по словам Фридинского, и по сей день. «Виновные к 
ответу не привлечены, и материальный ущерб потерпев-
шим не возмещен. Проявления такого цинизма по этим 
событиям при очевидных фактах мы не ожидали», — ци-
тирует Сергея Фридинского пресс-служба ГВП.

По его словам, по результатам работы правительст-
венной комиссии и следственной группы Генеральной 
прокуратуры России, проведенной во взаимодействии с 
минтрансом и Межгосударственным авиационным ко-
митетом, было достоверно установлено, что лайнер на 
высоте более 11 тысяч метров был поражен зенитной ра-
кетой, запущенной силами ПВО Украины, проводивши-
ми в тот день военные учения в Крыму. 

В октябре 2004 года Генпрокуратура Украины закры-
ла ранее возбужденное уголовное дело с формулировкой 
— «в связи с отсутствием в действиях чиновников укра-
инского минобороны состава преступления». Виновные 
в гибели самолета до сих пор не установлены.
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КОНТРОЛЬ Роскачество сравнило 
наш и английский кетчуп

А был ли томат

Марина Грицюк

РОСКАЧЕСТВО добралось до 
томатных кетчупов. Лаборатор-
ные испытания прошли 22 образ-
ца известных торговых марок. 
Также сравнивались томатные 
кетчупы, произведенные для Ан-
глии и России.

И только в трех томатных 
кетчупах выявлены различные 
нарушения. В основном претен-
зии были к маркировке товаров. 
Производители честно не указа-
ли состав продуктов на этикет-
ке.

Теперь о том, какие различия 
выявили специалисты в кетчу-
пах, изготовленных одной и той 
же фирмой для Англии и России. 

Первое. Консерванты и крах-
мал. На упаковке и «англичани-
на»,  и «русского» крупным 
шрифтом выделена информа-
ция, что в продукте консерван-
тов и крахмала не содержится. 
Лабораторный анализ подтвер-
дил: это правда. 

Второе. Красители. Наши 
участники в части красителей 
снова стали образцом честно-
сти. Они обещали обойтись без 
«химии» — и обошлись. Незави-
симо от места происхождения. 

Третье. Хлориды. Содержа-
ние соли в обоих кетчупах нахо-
дилось на безопасном для рос-
сийского рынка уровне. Но наш 
«соотечественник» максималь-
но уложился в рамки, англий-
ский соус оказался менее соле-
ным. 

Четвертое. Содержание ни-
тратов. Нитраты в овощах нико-

го не радуют, но стоит пони-
мать, что они всегда присутст-
вуют в различных культурах, в 
двух кетчупах содержание ни-
тратов находилось на макси-
мально низком уровне. 

П р и  о п а с н о й  ч е р т е  в 
150 мг/кг в российском образце 
содержалось 27 мг/кг, а в ан-
глийском —  20 мг/кг. 

Пятое. Безопасность. Оба 
участника оказались полно-
стью безопасны для человека. В 
них не содержалось токсичных 
элементов, плесени, дрожжей, 
грибков и других микроорга-
низмов. Единственное, чем от-
личались соусы в этой части, 
стало содержание кадмия. Его 
концентрация, впрочем, также 
была вполне безопасной. Одна-
ко если присмотреться, то этого 
тяжелого металла все-таки 
было больше в импортном кет-
чупе. 

Шестое. Массовая доля рас-
творимых веществ. Сухие рас-
творимые вещества — это глав-
ный ингредиент кетчупа. В идеа-
ле максимальный объем сухих 
растворимых веществ должна 
составлять томатная паста. По 
результатам лабораторных ис-
пытаний наиболее щедрым на 
томаты был признан «англича-
нин». В отечественном аналоге 
их было на 1,7 процента мень-
ше, всего — 28,2 процента.

СЛЕДСТВИЕ В Ульяновске 
прикрыто масштабное 
производство 
контрафактного алкоголя

Hennessy 
из ангара 

Виктория Чернышева, «Российская газета», Ульяновск

УЛЬЯНОВСКИЕ полицейские совместно с сотрудника-
ми ФСБ и Росалкогольрегулирования обнаружили два 
подпольных цеха, в которых разливался разнообразный 
алкоголь, в том числе известных марок водки, а также 
элитный коньяк Hennessy и виски Jack Daniels. Мошен-
ники обустроили все с размахом: в двух производствен-
ных помещениях установили линии по розливу горячи-
тельного, организовали оперативную доставку контра-
факта на фурах и поставку сырья для изготовления но-
вых партий спиртного.

На видео, которое сняли оперативники, запечатлены 
масштабы аферы: склады с коробками алкоголя, кото-
рый наверняка продавался в магазинах по цене оригина-
ла, пачки федеральных специальных и акцизных марок. 
Налог с «левого» контрафакта в бюджет, разумеется, не 
поступал. 

— Полицейские обнаружили более 150 тысяч буты-
лок, десятки рулонов поддельных акцизных марок, ко-
робки, пробки и этикетки с маркировкой известных про-
изводителей алкогольной продукции. Всего из оборота 
изъято свыше 81 тысячи бутылок фальсифицированного 
алкоголя, подготовленного к транспортировке и реали-
зации, — пояснили в УМВД по Ульяновской области. 

Судя по всему, «элитные» коньяк, виски и водку про-
изводили практически круглосуточно: в девятнадцати 
емкостях, по предварительным подсчетам, было около 
100 тысяч литров спиртосодержащей жидкости. И это с 
учетом того, что не все цистерны были заполнены. 

В ходе операции правоохранители задержали не-
сколько крупнотоннажных фур с алкогольным контра-
фактом и сырьем для нелегального производства.

— Сейчас следственное управление регионального 
УМВД России возбудило уголовное дело по части 6 ста-
тьи 171.1 УК РФ «производство, приобретение, хране-
ние, перевозка или сбыт товаров и продукции без марки-
ровки и нанесения информации, предусмотренной зако-
нодательством». Уже задержан один из подозреваемых в 
причастности к такому алкогольному бизнесу. Выясня-
ется, с кем именно он сотрудничал, куда производилась 
поставка продукции. Оборудование, сырье и «товар» 
арестованы и вывезены на ответственное хранение, — по-
яснил руководитель пресс-службы регионального УМВД 
Алексей Рыжов. 

АВИАЦИЯ Иностранные авиакомпании
все чаще летают над Россией

Короче и дешевле
Татьяна Шадрина

Т
ранзитные полеты через 
Россию показывают рост. В 
этом году уже совершено 

более 174 тысяч рейсов, и потен-
циал еще не исчерпан, сообщили 
«РГ» в Росавиации. 

С начала года транзит вырос 
почти на 4 процента. И в Росавиа-
ции считают, что у России высо-
кий транзитный потенциал. Че-
рез российское воздушное про-
странство проходит самый ко-
роткий путь, в том числе из Се-
верной Америки в Юго-Восточ-
ную Азию. Кроме того, перевоз-
чикам гарантируется безопа-
сность полетов. 

Растут полеты по кроссполяр-
ным и транссибирскому мар-

шрутам. Авиакомпаниям выгод-
но пользоваться ими, например, 
следуя из Нью-Йорка в Австра-
лию, отметил в беседе с «РГ» про-
фессор Московского государст-
венного технического универси-
тета гражданской авиации Алек-
сандр Фридлянд. «Смысл эконо-
мить при полетах есть всегда. Это 
конкуренция. Бизнес низкорен-
табельный и за каждую копейку 
идет борьба», — добавил он. 

Однако показатели по транзи-
ту через наше воздушное про-
странство могли бы быть выше, 
если бы иностранные авиаком-
пании пользовались на юге Рос-
сии не только районом полетной 
информации Ростова-на-Дону, но 
и районом полетной информа-
ции Симферополь. Его модерни-

зацию провели в 2014—2015 го-
дах, оборудовав современной аэ-
ронавигационной системой «Га-
лактика», которая может однов-
ременно обслуживать неограни-
ченное число воздушных судов. 

Но из-за политической моти-
вированности Евроконтроля 
азиатские, североамериканские 
и европейские авиакомпании ли-
шены возможности лететь по ко-
роткому маршруту через район 
полетной информации Симферо-
поль. Они летят по маршруту, ко-
торый длиннее, через Турцию. 
Сейчас идет работа на площадке 
Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО), 
чтобы передать полномочия по 
ведению самолетов в этом секто-
ре юга Европы российским ди-
спетчерам района полетной ин-
формации Симферополь.

Пассажиропоток авиакомпа-
ний России тоже должен в ско-
ром времени вырасти до уровня 
2014 года, после того как будут 
полностью восстановлены воз-
душные перевозки в Турцию и в 
перспективе откроется сообще-
ние с Египтом. На эти два направ-
ления совокупно приходилось 10 
миллионов пассажиров. Сейчас с 
открытием только турецкого на-
правление отставание от 2014 
года составляет 3—4 миллиона 
пассажиров. 

ПРОЕКТ

Минюст 
предлагает 
новые меры 
подавления 
тюремных 
бунтов 

СПЕЦНАЗ 
ПРИЛЕТИТ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России подготовило законопро-
ект, который по сути придаст 
крылья тюремному спецназу.

Предлагаемые поправки в За-
кон «Об учреждениях и органах, 
исполняющих уголовные нака-
зания в виде лишения свободы» 
наделят правительство страны 
правом прописывать порядок 
предоставления авиации тюрем-
ному ведомству во время подав-
ления бунтов в местах не столь 
отдаленных.

Редкий случай, когда поясни-
тельная записка к проекту зако-
на читается как захватывающий 
триллер. Просто надо приноро-
виться к специфике казенного 
языка.

«В последние годы наблюда-
ется тенденция роста противо-
правных действий осужденных 
на территории учреждений уго-
ловно-исполнительной систе-
мы», — говорится в пояснитель-
ной записке. Говоря простым 
языком, это означает, что тю-
ремные бунты возникают все 
чаще. Криминал борется за 
власть в местах не столь отдален-
ных, это давно известно. Увы, это 
вечная борьба, и временами кри-
миналу удается серьезно раска-
чать обстановку.

Например, как сообщает поя-
снительная записка, в прошлом 
году массовые неповиновения 
осужденных возникли практиче-
ски одновременно сразу в трех 
учреждениях в Башкирии .

«Общая численность участ-
вующих в противоправных дей-
ствиях составила более 1700 че-
ловек, при этом в случае поддер-
жания указанных акций други-
ми осужденными их числен-
ность могла увеличиться до 3800 
человек», — сообщает автор про-
екта.

Численность группировки, 
созданной в УФСИН России по 
Республике Башкортостан для 
ликвидации чрезвычайных об-
стоятельств, в количестве 
451 человека в случае осложне-
ния обстановки не позволила бы 
эффективно выполнить возло-
женные на нее задачи и могла бы 
повлиять на уровень обществен-
ной безопасности граждан в ре-
гионе.

Поэтому возникла необходи-
мость перебросить спецназ из 
других регионов. Чем быстрее, 
тем лучше. В самой Федеральной 
службе исполнения наказаний 
авиации нет. Раньше самолеты 
предоставляли внутренние вой-
ска МВД. Теперь они стали само-
стоятельным ведомством.

Чтобы в ходе будущих реорга-
низаций не возникало проблем с 
крыльями для тюремного спец-
наза, предлагается прописать 
порядок предоставления авиа-
ции тюремному ведомству. 
Не исключено, что в перспекти-
ве тюремное ведомство сможет 
запрашивать самолеты у всех си-
ловых ведомств: все зависит от 
правил, утвержденных прави-
тельством.

Кстати, сейчас поднимается и 
статус оперативной службы в 
тюремном ведомстве: под еди-
ным началом объединяются  все 
подразделения, отвечающие за 
негласную работу за решеткой. 
Раньше за секретную работу от-
вечали оперативное управление 
и управление организации дея-
тельности СИЗО и тюрем. Теперь 
две структуры будут слиты в 
одно главное управление. 

Усиливаются и отделы по про-
тиводействию лидерам уголов-
ных группировок, которые нахо-
дятся  за решеткой.

Посредники 
снимают сливки

«Наверное, стоит пе-
рейти к более детально-
му планированию, — 

считает Елена Тюрина. — Можно 
собрать данные регионов по раз-
витию молочного производства, 
а потом решить, куда и сколько 
средств направить». В этом слу-
чае поддержка была бы более эф-
фективной.

Как сообщили «Российской 
газете» в Национальном союзе 
производителей молока («Союз-
молоко»), цены на молочные про-
дукты в августе выросли на 
7—13 процентов по сравнению с 
августом 2015-го. Более подроб-
ный расклад выглядит следую-
щим образом: средняя цена про-
изводителей на питьевое стери-
лизованное и ультрапастеризо-
ванное молоко выросла на 
13 процентов, сливки подня-
лись в цене на 7 процентов, сме-
тана — на 8 процентов, творог — 
на 7 процентов, йогурты и про-
чие виды сквашенных мо-
лочных продуктов 
(кроме сметаны) — 
на 7 процентов. 

Но самое главное — дорожает 
сырое молоко, стоимость кото-
рого напрямую влияет на цену 
конечного продукта. «Уровень 
закупочных цен на сырое молоко 

в августе подскочил на 9 процен-
тов, достигнув показателя в 
21,15 рубля за килограмм (без 
учета налога на добавленную 
стоимость — НДС)», — пояснили в 

отраслевом союзе. Между тем в 
цене питьевого продукта сырое 
молоко занимает свыше 40 про-
центов, твороге — в среднем 36 
процентов, а в сметане — больше 
половины. Отсюда возникает 
злополучная цепочка: рост цен 
на сырое молоко будет способст-
вовать повышению отпускных 
цен молокоперерабатывающих 
предприятий, а затем подтянется 
и розничная торговля. Так что к 
процентам, заявленным произ-
водителями, придется добавить и 
наценку, которую неизбежно 
произведут ритейлеры. В убыток 
себе они работать не будут, но 
сколько именно накинут круп-
ные сети, пока неизвестно — ап-
петиты у всех разные. 

Существование серьез-
ных проблем на вну-

треннем рынке признают и про-
фильные ведомства. Как заявил 
глава минсельхоза России Алек-
сандр Ткачев, в этом году в стра-
не снова ожидается дефицит соб-
ственного молока. Одна из основ-
ных причин — низкая рентабель-
ность молочного производства, 
которая находится на уровне 
5—10 процентов. Кроме того, ска-
зывается и долгая окупаемость 
проектов, которые реализуются 
в молочной отрасли. 

В среднем это 10 лет и больше, 
что для сегодняшнего времени 
довольно много. В условиях кри-
зиса уверенность в завтрашнем 
дне снижается, так что вклады-
ваться на столь долгий срок ре-
шаются далеко не многие. 

Отсюда и дефицит: как отме-
чает минсельхоз, Россия произ-
водит 30 миллионов тонн моло-
ка, что не покрывает ее потреб-
ностей. Дефицит составляет при-
мерно 7—8 миллионов тонн. На 
его устранение, как считают ана-
литики, потребуется не менее 
5—7 лет. А пока примерно в таких 
объемах молоко приходится еже-
годно импортировать.

Так, может быть, все-таки сто-
ит прислушаться к совету генди-
ректора Института аграрного 

маркетинга Елены Тюриной? 
И активнее создавать ин-

тегрированные холдин-
ги, которые объеди-

нят производство 
и переработку.

Акцент

 В этом году в Россию ввезено 
на 10% больше молочной 
продукции, на сумму более 
миллиарда долларов

Правительство про-
пишет порядок пре-
доставления авиа-
ции спецназу для 
переброски к месту 
тюремного бунта

Авиакомпании выбирают более короткий маршрут для полета, чтобы пас-
сажиру было комфортно и менее затратно.
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Чтобы корова давала больше молока и цены 
на него не росли, в отрасль надо сначала 
вложить немало денег.

Илья Клюев 

ИТАК, сегодня я хочу вам расска-
зать, как не надо покупать брил-
лианты. Потому что как надо по-
купать, вы наверняка знаете 
и без меня.

Если кто-то считает, что брил-
лианты  —  это редкость, пусть 
зайдет в любой ювелирный мага-
зин и попробует этот постулат 
произнести там. Бриллиантов 
множество, они есть в любом 
уважающем себя изделии. Воп-
рос только в одном: а все ли они 
одинаковые (бриллианты)?

Те из вас, у кого бриллианты 
уже есть, наверняка предполага-
ют, что камни качественные. 
Когда вы их покупали, то вам 
обязательно сказали, что это 
лучшие характеристики: 1 — 1 
или на худой конец 2 — 2 (россий-
ская система оценки цвета и чис-
тоты). Мне вас жаль. Россия сов-
сем не футбольная страна, 
мы хоккейная держава. Поэтому 
чистота и цвет в ваших брилли-
антах играют со счетом 7 — 7 или 
8 — 8, но никак не 1 — 1 или 2 — 2.

Очень неловко себя чувствую, 
когда впервые попавший ко мне 
посетитель заявляет, что у него 
коллекционный бриллиант неве-
роятного качества, а я без лупы 
вижу черные вкрапления. 

Вообще я пришел к выводу, что 
в России есть несколько профес-
сий, представителям которых 
люди склонны верить на слово: 
врачи, учителя и ювелиры. Дру-
зья, вычеркните последний пункт. 
Нам, ювелирам, верить нельзя. 
Мы люди слабые, а возможностей 
заработать на невежестве клиен-
тов в ювелирном деле с каждым 
днем все больше и больше. 

Я тоже слабый, и потому хочу 
лишить себя возможностей даже 
немного лукавить в моей профес-
сии. Я вам расскажу все, «Испо-
ведь Ювелира» в действии.

Итак, в российских магази-
нах характеристики на брилли-
анты можно написать от руки со-
вершенно любые. И не нести 
за это никакой ответственности. 
Отличие в цене между бриллиан-
тами одинакового веса, но раз-
ного качества может доходить 
до десяти раз. 

Реальность такова, что качест-
венных бриллиантов от общего 
их количества буквально 1%. 
И это значит, что качественные 
бриллианты будут: а) у тех, кому 
они нужны; б) у тех из них, кто 
знает, как отличить качественный 
бриллиант от всего остального. 

Качество бриллианта опре-
деляется.

Чистотой, цветом, огранкой, 
флуоресценцией. А ведь еще есть 
различные формы огранки, среди 
которых круглая дороже осталь-
ных. Все эти параметры должны 
быть отражены в сертификате, 
который обычно выдается на ка-

мень весом свыше 0,3 карата. 
И выдается не продавцом, а неза-
висимой лабораторией. При 
этом, покупая изделия с «меле», 
мелкими бриллиантами, вы со-
вершенно беззащитны и вынуж-
дены полностью доверять про-
давцу.

Россия, где твои бриллиан-
ты?

Реальность такова, что в Рос-
сии практически не гранят алма-
зы, и я это воспринимаю как лич-
ное оскорбление. Однажды ситуа-
ция изменится, и вы узнаете 
об этом первыми. Когда у меня 
возникло непреодолимое жела-
ние заняться огранкой в России, 
оно было сломлено (временно!) 
отсутствием сколько-нибудь зна-
чимого количества качественных 
алмазов в Гохране и Алросе среди 
тех, которые предлагаются рос-
сийским огранщикам. Все на экс-
порт, за валюту. Парадокс  —  Рос-
сия на первом месте в мире по до-
быче алмазов, но своих брилли-
антов у нас нет.

Что это значит для вас? Все 
ваши бриллианты привозные, 
не российские. И везут к нам 
по большей части камни плохого 
качества, чтобы сэкономить 
на таможне. Так что вы вынужде-
ны выбирать из бриллиантов пло-
хого и очень плохого качества. 

Значит, покупать надо за гра-
ницей? 

Нет. Анекдотов про алмазную 
биржу много. Никому вы там 
не нужны, видят вас в первый 
и последний раз. Ничего не поде-
лаешь, обманут обязательно. Мо-
гут и синтетический камень про-
дать, могут облагороженный. 
Если вы ничего не понимаете 
в бриллиантах, то действительно 
следует тратить как можно мень-
ше на украшения. Все равно это 
выброшенные деньги.

Нет-нет, покупать хорошие 
бриллианты можно и нужно. Это 
не так уж сложно. Как это делать, 
я расскажу в следующий раз. 
Пока приглашаю вас ко мне 
в блог, где весь октябрь мы будем 
подробно говорить о том, как ин-
вестируют в бриллианты там, где 
государство создало для этого все 
условия. В Швейцарии. 

Исповедь Ювелира
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ПРОЦЕСС Суд по убийству 
Немцова начал изучать 
доказательства

Пули без ствола

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Московском окружном военном суде продол-
жились слушания по существу дела об убийстве полити-
ка Бориса Немцова. Суд начал исследование доказа-
тельств обвинения.

Коллегия присяжных заседателей приступила к сво-
им обязанностям. По просьбе гособвинения суд предо-
ставил присяжным возможность ознакомиться с не-
сколькими протоколами, в том числе: осмотра места 
преступления, тела убитого, пуль и гильз.

Адвокат предполагаемого киллера Заура Дадаева зая-
вил, что есть ряд нарушений. В том числе не указано, где 
конкретно были изъяты гильзы, на каком расстоянии от 
тела они находились, а также в какой пакет они были 
упакованы. Якобы в протоколе это не указано. 

В то же время прокурор Мария Семененко пояснила, 
что протоколы составлены по всем нормам УПК, проце-
дура проведена с участием судмедэксперта и понятых. 
Она уточнила, что были «изъяты две пули, которые упа-
кованы в белый пакет, а также шесть стреляных гильз. К 
протоколу прилагается фототаблица, стоят подписи по-
нятых, специалиста и эксперта». 

По мнению второго адвоката Дадаева, следствие под-
менило гильзы. И якобы это было сделано специально, 
чтобы они совпали по калибру — 9 мм — с оружием, най-
денным при обыске у Дадаева. Но пистолет, из которого 
стреляли, так и не найден. Его подзащитный отметил, что 
гильзы на фотографиях с места убийства лежат с разных 
сторон от тела. А по его мнению, если стреляли с одной 
точки, гильзы должны были лететь в одну сторону и в 
кучу. Но, по словам прокурора Марии Семененко, на фо-
тографиях с места преступления, имеющихся в материа-
лах дела, четко указаны места расположения гильз отно-
сительно тела, а также с привязкой к другим предметам 
на местности.

Водитель Немцова, проработавший у него 17 лет, Сер-
гей Агеев, заявил вчера на допросе в суде как свидетель, 
что не замечал слежки за политиком и не смог опознать 
предполагаемого убийцу в Дадаеве. Он заявил, что ему 
ничего не известно об угрозах шефу.

ПРАВО Адвокатам 
прописали правила 
поведения в Сети 
и предписали, как 
защищать электронную 
информацию

Спасут 
от прослушки

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Федеральной палате адвокатов обсудили недав-
но принятые правила поведения защитников в Интернете.

Видные представители адвокатского сообщества раз-
веяли опасения своих коллег по поводу возможного ре-
прессивного эффекта нововведений и пообещали защи-
щать адвокатов и их доверителей от неоправданных напа-
док. Никто не ставит задачи лишить адвокатов права на 
свободные мысли и свободные слова. Надо лишь не забы-
вать о приличиях и осторожности.

Осторожность нужна при защите информации. В элек-
тронный век мы, подчас, забываем, что секрет, доверен-
ный компьютеру, это уже не секрет.

Утвержденные недавно правила, среди прочего, реко-
мендуют адвокатам взять на вооружение ряд практиче-
ских мер по защите информации, составляющей предмет 
адвокатской тайны. В частности, для защиты от прослу-
шивания адвокатам 
советуют использо-
вать разные SIM-кар-
ты или телефонные 
аппараты, а при об-
суждении особо важ-
ных дел выключать 
сотовый телефон и 
вынимать из него ба-
тарею питания. Так-
же следует уничто-
жать документы и 
информацию, в хра-
нении которых нет 
необходимости: уда-
лять файлы из 
компьютера, в том 
числе и из «корзины», уничтожать бумаги в специальном 
устройстве. Ведь информация, которой владеет адвокат, 
конфиденциальна. Но подчас находится немало желаю-
щих узнать, что же известно адвокату, а также — что дума-
ет адвокат, что собирается делать.

Теперь правила предписывают соблюдать осторож-
ность при работе с ежедневниками и органайзерами (как 
бумажными, так и электронными), «поскольку в них со-
держится много конфиденциальной информации». Необ-
ходимо систематически тестировать адвокатский 
компьютер на предмет выявления попыток незаконного 
проникновения. Кроме того, защитникам рекомендуют 
хранить правовую аналитику (изложение правовой пози-
ции, тактика, рекомендации и др.) отдельно от докумен-
тов, представленных доверителем.

Особые споры вызвали правила поведения адвокатов в 
Сети. Вчера исполнительный вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Андрей Сучков подчеркнул, что ни-
чего принципиально нового для профессиональных за-
щитников не придумывали, а лишь преобразовали имею-
щиеся принципы применительно к интернет-среде.  Он 
упомянул о том, что на этапе разработки документа воз-
ник дискурс по формату — лучше сделать правила или ре-
комендации: «Я не вижу различий между этими варианта-
ми, так как они в любом случае подлежат исполнению». А 
необходимость сделать ориентиры для поведения адвока-
тов в Интернете, по его словам, назрела давно. Адвокат Ва-
дим Клювгант призвал коллег не забывать, что они выбра-
ли публичную профессию и за каждым их высказыванием 
пристально следят. В то же время, активная гражданская 
позиция адвоката по самым разным вопросам должна по-
ощряться, считает Клювгант. Пожалуй, главный принцип 
нового документа в том, что адвокат должен вести себя в 
виртуальной среде, в том числе в социальных сетях, так же, 
как если бы он выступал публично — в соответствии с зако-
нодательством об адвокатской деятельности и адвокатуре.

СУД Рабочий оспорил компенсацию за вмятину 
на Rolls-Royce олигарха

Снизить на миллион
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

В
чера Челябинский област-
ной суд приступил к рас-
смотрению нашумевшего 

дела о ДТП с Rolls-Royce олигарха 
Александра Аристова. За вмяти-
ну на двери олигарх взыскал с ра-
бочего Владислава Кантемирова 
3,4 миллиона рублей. Однако от-
ветчик обратился в апелляцион-
ную инстанцию с требованием 
снизить размеры ущерба на один 
миллион. 

— По нашим данным, размеры 
ущерба сильно завышены, — поя-
снили в суде Кантемиров и его ад-
вокат. — Принимая решение о 
компенсации за ДТП, суд первой  
инстанции руководствовался ре-
зультатами экспертизы владель-
ца  Rolls-Royce. Мы требуем про-
ведения повторной экспертизы и 
считаем, что с учетом страховой 
компенсации в 400 тысяч сумма 
взыскания не может превышать 
двух миллионов 97 тысяч рублей.

Конечно, это заявление сов-
сем не понравилось представите-
лям владельца Rolls-Royce. Они 
напомнили Кантемирову, что еще 
во время первого слушания дела 
ему предлагалось ходатайство-

вать о проведении повторной эк-
спертизы. Однако тогда он отве-
тил суду отказом, заявив, что не 
сможет ее оплатить. Что же изме-
нилось за эти два месяца? Или ра-
бочий разбогател? 

О снижении размера компен-
сации и вовсе не может идти речи 
— по мнению представителей оли-
гарха, она уже сильно занижена. 
Ведь при проведении экспертизы 
использовались данные о рыноч-
ной стоимости поврежденных де-
талей и узлов. А при обращении 
за ними в дилерский центр «цена 
вопроса» могла вырасти до вось-
ми миллионов рублей, отметил 
представитель олигарха.

Оценив доводы обеих сторон, 
суд предпочел взять паузу. 

— Для назначения повторной 
экспертизы суду необходимы 
данные о квалификации предло-
женных истцом экспертов, сро-
ках и стоимости этих работ, — по-
яснила представитель Челябин-
ского областного суда Евгения 
Нациевская. — Ответить на эти во-
просы Кантемиров затруднился, 
и ему было предоставлено время 
до 18 октября.

А значит, точку в истории про-
тивостояния олигарха и простого 
рабочего ставить еще рано. 

ИНТЕРНЕТ

В Facebook 
появился 
«рынок», 
где можно 
покупать 
и продавать 
ненужные 
вещи

РАЗВЕЛИ 
БАЗАР

Антон Благовещенский

АДМИНИСТРАЦИЯ крупней-
шей в мире социальной сети 
Facebook запустила новый сер-
вис под названием Marketplace — 
в переводе с английского «ры-
нок». Торговая площадка позво-
лит пользователям продавать и 
покупать различные товары. 
Раньше для этого было необхо-
димо отправляться на сайты 
объявлений и регистрироваться, 
а теперь выходить за пределы 
Facebook, чтобы что-то продать 
или купить, уже не нужно.

Таким образом соцсеть стала 
конкурентом таким популяр-
ным сайтам, как Craigslist (изве-
стен в США и странах Европы) 
или российский «Авито». Прав-
да, в нашей стране Marketplace 
пока еще не работает — его запу-
стили лишь в Соединенных Шта-
тах, Австралии, Великобритании 
и Новой Зеландии. Однако в бу-
дущем планируется расширить 
«географию присутствия».

Представители Facebook под-
черкивают, что почти половина 
пользователей (450 миллионов 
человек, а всего в социальной 
сети зарегистрировано более 
миллиарда учетных записей) ре-
гулярно пользуются сайтом для 
продажи или покупки различ-
ных вещей, поэтому данное на-
правление было решено разви-
вать. 

Новый «рынок» будет рабо-
тать с учетом местоположения 
пользователя — торговать между 
собой предлагается в первую 
очередь людям, живущим непо-
далеку друг от друга. Это помо-
жет быстрее найти или продать 
тот или иной товар. Чтобы вы-
ставить вещь на продажу, доста-
точно сфотографировать ее, на-
жать иконку Marketplace (она 
появится вместо значка мессен-
джера), выбрать категорию то-
вара и опубликовать объявле-
ние.

В компании отмечают, что 
раньше живущим рядом пользо-
вателям Facebook приходилось 
создавать специальные локаль-
ные группы для обмена или по-
купки вещей. Теперь же люди 
смогут быстро узнавать, что по-
явилось в продаже у соседей. Со-
здатель Marketplace сравнил сер-
вис с торговым центром, куда 
люди ходят по выходным без ка-
кой-то определенной цели.

Впрочем, сами пользователи, 
которые уже получили доступ к 
торговой площадке, принялись 
продавать там отнюдь не детские 
вещички и старую мебель. До-
вольно быстро сервис заполнил-
ся объявлениями о продаже на-
ркотических средств, оружия и 
животных, включая экзотиче-
ских. Например, житель города 
Дерри в штате Нью-Гемпшир 
(США) предложил «соседям» ку-
пить питона, а девушка из города 
Престон (штат Миссури) разме-
стила объявление о продаже кар-
ликового ежа. 

Кроме того, на Marketplace 
можно найти и предложения ин-
тим-услуг — все это не соответст-
вует политике Facebook, поэто-
му модераторам придется се-
рьезно работать над тем, чтобы 
оперативно удалять такие объ-
явления. Впрочем, и сами поль-
зователи могут нажать кнопку 
«Пожаловаться», если считают, 
что товар незаконный или опа-
сный.

Совершать покупки можно 
через смартфон — при выводе 
объявления на экран появятся 
кнопки «Сделать предложение» 
(нажав на нее, можно предло-
жить цену за товар) и «Написать 
продавцу». Под кнопками будет 
находиться карта с местополо-
жением автора объявления, а 
также кнопка «Сохранить на бу-
дущее», чтобы товар можно 
было ненадолго «отложить».

Уже сейчас возможность по-
купать и продавать вещи доступ-
на в приложениях Facebook для 
iOS и Android.

СЛЕДСТВИЕ 
Водитель, 
сбивший 
насмерть 
пешеходов, 
арестован 

ОСТАНОВКА — 
СИЗО

Иван Петров

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ районный 
суд Москвы рассмотрев ходатай-
ство следователя, постановил за-
ключить под стражу 30-летнего 
автолюбителя Антона Ускова. 

Напомним, 2 октября он пре-
высил скорость, не справился с 
управлением и врезался в толпу 
людей на остановке. Три челове-
ка в итоге погибли. 

 «Избрать в отношении Ускова 
меру пресечения в виде заключе-
ния под стражу сроком на два ме-
сяца, до 2 декабря включитель-
но», — огласила решение судья 
Вероника Сиратегян.

Против водителя было возбу-
ждено уголовное дело по части 5 
статьи 264 УК РФ (нарушение 
ПДД и эксплуатации транспор-
тных средств, повлекшее гибель 
двух и более лиц). Максимальное 
наказание по ней предусматри-
вается в виде лишения свободы 
на срок до 7 лет.   

Предательство Запад потребовал от Киева самое дорогое 

МВФ прижимает 
Украину к земле
Павел Дульман 

М
еждународный ва-
л ю т н ы й  ф о н д 
(МВФ) прямо при-
звал Украину раз-
решить продажу 

земли. Об этом идет речь в но-
вом меморандуме о продолже-
нии сотрудничества с Киевом, а 
вскоре такое требование под-
твердил и руководитель миссии 
МВФ на Украине Рон ван Роден.

По его словам, в вашингтон-
ской штаб-квартире МВФ очень 
с о ж а л е ют,  ч то  н а  Ук р а и н е 
«остается в силе мораторий на 
продажу земли, который меша-
ет полнокровному развитию аг-
рарного сектора и использова-
нию земель в качестве залогово-
го имущества при получении 
займов». «Украине важно про-
двигаться вперед с земельной 
реформой и внести в парламент 
проект нового законодательст-
ва, которое позволяло бы 
продажу земли», — сказал 
ван Роден.

О том, что отмена 
моратория на продажу 
земли сельскохозяй-
ственного назначе-
ния, действующего 
с 2000 года и регу-
лярно продлевае-
мого Верховной 
радой, дело бли-
жайшего буду-
щего, на Украи-
не говорится 
б у к в а л ь н о  с 
момента пере-
в о р о т а .  Э т у 
идею активно 
л о б б и р о в а л и 
министры-ва-
ряги Абромави-
чус  и  Яресько . 
О д н а к о,  б л ю д я 
собственный инте-
рес и помня о тради-
ционно негативном 
отношения к теме про-
дажи национального до-
стояния в обществе, Петр 
Порошенко и компания реши-
ли еще раз отложить этот во-
прос, вопреки ясным намекам 
со стороны западных «партне-
ров».

После публикации обновлен-
ного меморандума с МВФ, со-
держащего к тому же требова-
ние повышения пенсионного 
возраста и сокращения соци-
альных выплат, еще раз изобра-
зить непонимание у Киева, ви-
димо, не получится. От выпол-
нения прописанных в докумен-
те МВФ условий зависит предо-
ставление новых траншей, кото-
рые совершенно необходимы 
Киеву для поддержания хотя бы 
внешней финансовой стабиль-
ности украинской экономики.

Сама формулировка фонда 
об «использовании земли в ка-
честве залогового имущества» 
говорит о серьезном настрое 
Вашингтона взыскать с Украи-
ны все в нее вложенное и одол-
женное самым надежным спо-
собом — натурой, то есть землей. 
Потому что это, по большому 

счету, единствен-
ный, остающийся у 
Украины ценный актив.

Впрочем, есть еще карпат-
ские леса, но на них уже поло-
жила глаз Европа. Разреше-
ние на неограниченный вы-
воз в ЕС кругляка стало 
условием Брюсселя для 
выделения Киеву обещан-
ного кредита на развитие в 
600 миллионов евро. Укра-
инские экологи и жители 
Карпат могут биться в 
истерике, глядя на облы-
севшие из-за хищнической 
вырубки горы, но, похоже, 
вскоре даже оставшиеся от 
«сотрудничества» с ЕС и МВФ 
пеньки не будут им принадле-
жать.

Акцент

 От выполнения прописанных в документе МВФ 
условий зависит предоставление новых траншей, 
которые совершенно необходимы Киеву 
для поддержания хотя бы внешней 
финансовой стабильности

Экзамены на статус адвоката запретили усложнять — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1315143

На «рынок» 
в Facebook можно 
будет пойти в режи-
ме онлайн — просто 
открыв приложение 
на смартфоне

Адвокат должен 
быть особо осторо-
жен при работе 
с электронными 
устройствами, 
чтобы не допустить 
утечки

КОММЕНТАРИЙ

ХОРОШЕГО ЧЕЛОВЕКА 
БОГАТСТВО НЕ ПОРТИТ

Алексей Слаповский, 
писатель, сценарист:

— Человек, у которого завелись большие деньги, с моей точки зрения, должен по-

нимать, что с собой в могилу свои миллионы не унесешь. Поэтому нормально хо-

теть сделать что-то доброе. Люди, которые делятся, независимо от того очень 

они богаты или не очень, понимают, что они часть мира, который меняется в зави-

симости от их поступков. Если мир вокруг становится лучше, то и они сами стано-

вятся лучше. Я давно понял, что хорошего человека богатство не портит, зато 

портит плохого. И дело тут абсолютно не в деньгах. Когда не очень богатые неза-

метно для окружающих перечисляют небольшие суммы на благие дела, эти 10—

100—200 рублей иногда дороже, чем дорогие подарки состоятельного человека.

Громкие поступки, связанные с большими деньгами, люди совершают по раз-

ным причинам, в том числе не стоит исключать и самопиар. Но рассуждать на 

эту тему лично мне скучно, гораздо интереснее говорить о хороших людях, ко-

торые живут по принципу: деньги есть, почему бы и не помочь.

Замешано ли в этом мужское начало? Наверное, да. Когда слышим про подоб-

ные поступки, вспоминаем, что мужчина по своей природе воин. Просто каж-

дый делает свой выбор — либо он воин-защитник, то есть человек, который чув-

ствует потребность защищать, покровительствовать, помогать. Либо он чувст-

вует себя вечно нападающим — тоже воин, но как говорят «без башки». Для него 

главное драться, а с кем уже не важно. Он будет судиться с любым — с бедным или 

богатым, инвалидом или старушкой. Ему все равно, лишь бы драться.

Подготовила Наталья Лебедева

КОММЕНТАРИЙ

Елена Иванкина, 
директор Института отраслевого 
менеджмента РАНХиГС:

— Земля — такой актив, который нель-

зя вывезти. Она все равно останется 

на Украине, только в долгосрочной 

аренде или в собственности у ино-

странного инвестора, который либо 

заведет на ней сельское хозяйство, 

либо построит завод. И, с этой сторо-

ны, государству распродажа земли 

вроде как выгодна. 

Но, с другой стороны, есть вопросы 

национальной безопасности. И в 

США, кстати, продажа земель ино-

странцам больше чем в половине шта-

тов запрещена. Разрешена только 

аренда на срок не более чем 49 лет. 

Как видим, вопрос имеет свои риски и 

плюсы, как любой экономический во-

прос. Но вообще-то советы МВФ еще 

никому пользы не принесли. И к 

ним надо относиться с очень 

большой осторожностью, по-

скольку они могут разру-

шить экономику страны. 

По логике МВФ, продажа 

земель дает возмож-

ность Украине своим 

практически единст-

венным живым и 

очень дорогим ак-

тивом — чернозе-

мом — привлечь 

инвесторов. Од-

нако с позиции 

сохранения по-

литической са-

мостоятельно-

сти, это очень ри-

скованный шаг. 

Но Украина, судя 

по всему, к поли-

тической самосто-

ятельности не стре-

мится. Она стремит-

ся на Запад. И как 

можно скорее.

Тогда стоит изучить зе-

мельное законодатель-

ство других стран. Да, и в 

Европе, и США развит ин-

ститут частной собственно-

сти. И в аренду в основном пе-

реходит тоже частная собствен-

ность, то есть арендуют не у государ-

ства, а друг у друга. В Европе и Цен-

тральной и Северной Америке в част-

ной собственности находится до 90 

процентов сельхозземель. В Герма-

нии, когда ликвидировали помещичьи 

землевладения, земли тоже перехо-

дили в собственность к фермерству, 

но через аренду. 10 лет успешной 

аренды засчитывались в выкуп сель-

хозземель.  Но иностранцев к землям 

и в Европе, и в США допускают  с 

очень большой осторожностью. Как, 

впрочем, и в России, хотя у нас част-

ных земель намного меньше, процен-

тов пять. 

В России если иностранцы и стано-

вятся владельцами земли, то только 

через долгосрочную аренду. И, как 

правило, с большими ограничениями 

их по размеру и по времени этого вла-

дения. Я знаю успешные колонии и ка-

надских, и английских фермеров на 

нашей земле, но все они на условиях 

долгосрочной аренды.

Подготовила Елена Березина
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Украинский глобус сегодня крутят США, МВФ 
и Европа.
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ЗА ГРАНЬЮ Киев хочет 
закрыть украинцам 
дорогу в Россию

Радикалы бьют 
по своим

Петр Лихоманов

СПИКЕР Верховной рады Украины Андрей Парубий 
предложил вернуться к ранее уже озвученной идее о вве-
дении визового режима с Россией.  

Вслед за этим группа депутатов зарегистрировала про-
ект постановления № 4030 «О денонсации соглашения 
между правительствами Украины и России о безвизовых 
поездках граждан». Голосование по нему назначено на чет-
верг, и, по словам Парубия, есть все шансы, что постанов-
ление наберет необходимое большинство. Визовый режим 
и железный занавес на границе с Россией — давняя мечта 
эталонного украинского нациста Парубия, и одна из пер-
вых его инициатив после прихода в апреле на пост спикера. 
Поясним, что украинский парламент не вправе по собст-
венной воле расторгать международные договоры — зако-
нодательная инициатива здесь у президента и МИД, кото-
рые определяют внешнюю политику. Но он может их на-
стоятельно попросить о проявлении такой инициативы, 
каковой просьбой постановление № 4030 по сути и являет-
ся. Судя по явному стремлению Киева заморозить дипло-
матические контакты с Москвой до абсолютного нуля, у 
Порошенко скорее прислушаются к Парубию, в юности 
состоявшему на учете в психоневрологическом диспансе-
ре, чем к здравому смыслу.

Здравый же смысл подсказывает, что отказ от безвизо-
вого режима повлечет массу дипломатических проблем, 
будет обоюдным, и это больно ударит по рядовым украин-
цам, миллионами едущим в Россию на заработки.

Так, только в прошлом году границу с Россией пересе-
кли более 4 миллионов украинцев, и примерно половина 
из них — так называемые «заробитчане», пользующиеся 
правом трехмесячного пребывания на российской терри-
тории. Причем значительная часть едет именно из запад-
ных областей страны, и потому в украинских СМИ регу-
лярно появляются заметки и сюжеты о поезде Львов — Мо-
сква, пассажиры которого — сплошь здоровые мужчины, 
вместо вооруженной борьбы со «страной-агрессором» 
едут в нее наниматься на работу. Очевидно, что «зеркаль-
ное» введение виз со стороны России уже через полгода 
(таков срок переходного и подготовительного периода) 
значительно сократит этот поток.

В свою очередь это повлечет за собой и прекращение 
денежных поступлений от отхожего промысла, составляю-
щего сегодня почти 7% украинского ВВП. Так, в 2015 году 
все «заробитчане» перевели на Украину почти 6 миллиар-
дов долларов, и львиная доля этой суммы пришлась на за-
работки гастарбайтеров из России.

Иными словами, Украина за год рискует потерять сум-
му, сопоставимую с той, которую за два года выделил ей 
МВФ. Но, когда речь идет о «великой украинской идее» и 
желании отгородиться от России, деньги на Украине обыч-
но не считают. 

ПЕРСОНА Новая глава 
Эстонии готова говорить 
на русском

Президентская 
бухгалтерия

Надежда Ермолаева

В ЭСТОНИИ главу государства избирает парламент в 
ходе трех туров голосования. Новым президентом Эсто-
нии избрана 46-летняя Керсти Кальюлайд. За нее прого-
лосовал 81 депутат из 101. 

Кальюлайд вступит в должность 10 октября. Новая 
глава государства настроена не конфликтовать с Мо-
сквой, продолжая углублять сотрудничество с европей-
скими государствами. Сразу после победы на выборах 
Кальюлайд заявила, что готова общаться с русскоязыч-
ным населением страны на русском языке. 

Хотя Кальюлайд до сих пор не сделала ни одного кри-
тического заявления в адрес нашей страны, тем не ме-
нее, как отмечают политологи, она будет выстраивать 
отношения с Россией в рамках общеевропейской поли-
тики. После избрания Кальюлайд, отвечая на вопросы 
журналистов, сказала, что время для отмены антирос-
сийских санкций еще не настало. 

Кальюлайд в советские времена закончила обычную 
школу, где и выучила русский. В 1992-м окончила фа-
культет биологии Тартуского университета, а в 2001 
году получила степень магистра по управлению бизне-
сом. Как сообщают эстонские СМИ, за годы учебы де-
вушка не стала русофобкой, а наоборот, завела много 
русских друзей. Большую часть своей жизни Кальюлайд 
пришлось посвятить бухгалтерской деятельности и се-
мье. В последние годы она вела совершенно непримет-
ный образ жизни: работала представителем Эстонии в 
Европейской счетной палате и занималась воспитанием 
четверых своих детей. Ее муж — 50-летний Георги-Рене 
Максимовски ранее работал в государственном целевом 
учреждении информационных коммуникаций. Кстати, 
будущий президент Эстонии со своим супругом решили, 
что после вступления Кальюлайд в должность главы го-
сударства они останутся жить в своей квартире в Талли-
не и не будут переезжать в президентский дворец.

Дамаски сброшены
По словам Сергея Лавро-
ва, договоренности РФ и 
США развалили сторон-

ники силового сценария в Сирии. 
«К сожалению, с самого начала 
было немало желающих эти дого-
воренности развалить, в том числе 
внутри американской админи-
страции. К огромному сожалению, 
это удалось сделать тем, кто вы-
ступает против политического 
урегулирования сирийского кри-
зиса, против выполнения резолю-
ций Совбеза ООН и явно вынаши-
вает планы силового сценария», — 
признал Лавров. По его словам, из-
за внутренних противоречий США 
оказались не в состоянии выпол-
нить свои обязательства не только 
в том, что касается отделения уме-
ренной оппозиции от «Джебхат 
ан-Нусры» (запрещенной в РФ 
террористической группировки 
наряду с ИГИЛ), но и в том, что ка-
сается разблокирования дороги 
Кастелло как важнейшей артерии 
для доставки гуманитарных гру-
зов в восточную часть Алеппо. «Но 
мы не опускаем руки и будем доби-
ваться, чтобы решения СБ ООН 
выполнялись. Считаем, что Ме-
ждународная группа поддержки 
Сирии может и должна сыграть в 
этом важную, лидирующую роль», 
— заключил российский министр.  
Примечательно, что Джон Керри, 
для которого отказ от сотрудниче-
ства с Москвой всего за месяц до 
президентских выборов в США оз-
начает провал его дипломатиче-
ских усилий на сирийском направ-
лении, на следующий день после 
громких заявлений своих подчи-
ненных постарался смягчить фор-
мулировки. По его словам, амери-
канские военные не прекращали 
контактов с российскими коллега-
ми в сфере борьбы с ИГИЛ. При 
этом Керри все равно возложил на 
Москву и Дамаск ответственность 
за нарушение перемирия в Сирии. 

На Смоленской площади пред-
ставили свою версию случившего-

ся. «У нас крепнет впечатление, 
что в стремлении добиться вожде-
ленной смены власти в Дамаске 
Вашингтон готов «заключить 
сделку с дьяволом» — пойти на 
союз с отъявленными террориста-
ми», — говорится в комментарии 
российского МИД. Там утвержда-
ют, что именно американская сто-

рона не поддержала готовность 
России объявить в районе Алеппо 
новую 72-часовую «гуманитар-
ную паузу» в боевых действиях, 
как и отвод сил от дороги Кастелло. 
Главным же камнем преткновения 
осталось размежевание светской 
оппозиции от террористов: «Ад-
министрация Обамы не спешит от-

делять от «ан-Нусры» антиправи-
тельственные отряды, ориентиро-
ванные на Вашингтон. Даже нао-
борот — прикрывает ее как щитом 
слившимися с ней оппозиционны-
ми формированиями, формально 
подтвердившими участие в режи-
ме прекращения боевых дейст-
вий».

По мнению наблюдателей, 
втом числе представителей сирий-
ской оппозиции из «каирской 
группы», крест на перспективах 
взаимодействия РФ и США в Си-
рии был поставлен еще ранее, ког-
да американские ВВС нанесли 
удар по позициям элитных прави-
тельственных подразделений в 

Дейр-эз-Зоре. В результате атаки, 
которая произошла всего через не-
сколько дней после объявления пе-
ремирия, погибли 62 офицера, бо-
лее ста были ранены. 

По данным ООН, более 4,8 миллиона сирийцев вынуждены были покинуть страну за годы войны, 6,5 миллиона человек стали внутренне перемещенными лицами. 

Читайте также: У Петра Порошенко на Украине 
появился реальный оппонент
rg.ru/art/1314265

Большую часть своей жизни Кальюлайд пришлось посвятить 
бухгалтерской деятельности и семье. 

ЛИНИЯ ФРОНТА 

БОЕВИКИ ГОТОВЯТ КОНТРУДАР
В то время как США в одностороннем 

порядке прерывают контакты с Рос-

сией, сирийской правительственной 

армии при поддержке союзников уда-

лось достичь серьезных успехов за 

все время боев в Алеппо. Кольцо во-

круг террористов сузилось в север-

ных и восточных кварталах города.

В то же время, по данным сирийских 

источников, поступает информация, 

что готовится очередная попытка де-

блокады Алеппо. Боевики пытаются 

собрать группировку порядка 5—6 ты-

сяч человек, которая должна будет на-

нести удар с запада по внешнему коль-

цу окружения города. Правда, непо-

нятно, где боевики под черным знаме-

нем смогут собрать столько людей — 

сейчас все их силы задействованы в 

изматывающих городских позицион-

ных боях. Если подкрепление будет 

переброшено из других районов Си-

рии, то полномасштабное контрна-

ступление по разблокированию 

«Алеппского котла» боевикам вряд ли 

удастся — из-за активных действий 

российский ВКС и сирийской авиа-

ции. Единственное, что могут пред-

принять в этой связи террористиче-

ские группировки — это усилить насту-

пление в других провинциях, для того 

чтобы вынудить сирийскую армию 

снять часть подразделений из Алеппо. 

Например, сейчас серьезные бои 

идут на севере провинции Хама, где 

боевикам даже удается вести насту-

пление на позиции правительствен-

ных войск. 

Что касается общей ситуации в Си-

рии, то, по данным российского Цен-

тра по примирению враждующих сто-

рон, за прошедшие сутки было зафик-

сировано 49 нарушений режима пре-

кращения боевых действий со сторо-

ны незаконных вооруженных форми-

рований: в провинциях Алеппо — 26, 

Дамаск — 15, Латакия — 2 и Хама — 6.

В то же время, как подчеркнули в Цен-

тре по примирению, российские ВКС 

и ВВС Сирии не наносили удары по оп-

позиционным вооруженным форми-

рованиям, заявившим о прекращении 

боевых действий и сообщившим в 

российский или американский цен-

тры примирения сведения о своем 

расположении.

Между тем Госдума может в эту пятни-

цу ратифицировать соглашение о раз-

мещении авиагруппы в Сирии. Об 

этом вчера ТАСС сообщил депутат 

Госдумы Леонид Слуцкий, кандидату-

ра которого выдвинута на пост главы 

думского Комитета по международ-

ным делам. Вчера стало известно, что 

документы для ратификации соглаше-

ния депутатам представит заммини-

стра обороны РФ Николай Панков. 

Соглашение было подписано 26 авгу-

ста 2015 года. Документ предусматри-

вает, что российская авиагруппа рас-

полагается на аэродроме Хмеймим на 

безвозмездной основе. Срок дейст-

вия соглашения о размещении рос-

сийской авиагруппы в Сирии не уста-

навливается, любая из сторон может 

прекратить действие документа, про-

информировав другую сторону. В до-

кументе также подчеркивается, что 

РФ может ввозить в Сирию без взима-

ния пошлин необходимое авиагруппе 

оружие. Личный состав может пере-

секать границу по документам, дейст-

вительным для выезда из России, и не 

подлежит досмотру в Сирии. По нео-

фициальным даным, в Сирии после со-

кращения группировки осталось 24 

российских ударных самолета и не 

менее десятка ударных вертолетов.

Подготовил Иван Егоров

ОРУЖИЕ

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ С-300
Американский телеканал Fox News 

сообщил, что в Сирию морским путем 

отправляют зенитно-ракетные ком-

плексы ПВО С-300ВМ — по классифи-

кации НАТО SA-23 Gladiator.

Новость почти сразу повторили евро-

пейские информагентства. И тут же 

интерпретировали ее как доказатель-

ство наращивания военного присут-

ствия нашей страны на подконтроль-

ных Дамаску территориях. При этом 

никаких фактических доказательств в 

виде спутниковых или обычных сним-

ков представлено не было. Телеканал 

Fox News ссылался на некие «компе-

тентные» источники. 

Военное ведомство России, выдер-

жав некоторую паузу, подтвердило, 

что ЗРК С-300 действительно достав-

лены в Тартус. Правда, о каком имен-

но типе «трехсотки» идет речь, не 

уточнили. Официальный представи-

тель Минобороны России генерал-

майор Игорь Конашенков сообщил: 

«Действительно, в Сирийскую Араб-

скую Республику доставлена батарея 

зенитной ракетной системы С-300». И 

уточнил, что данный комплекс пред-

назначен для обеспечения безопа-

сности военно-морской базы в Тарту-

се и находящихся в прибрежной зоне 

кораблей оперативного соединения 

ВМФ России с воздуха.

«Напомню, С-300 — это исключитель-

но оборонительная система и никому 

не представляет никакой угрозы. Не 

совсем понятно, почему размещение 

в Сирии С-300 вызвало такой перепо-

лох у наших западных коллег», — зая-

вил генерал.

Если говорить о нашей авиагруппе, 

расположенной на базе Хмеймим, то 

ее уже почти год  защищают комплек-

сы ПВО  С-400 и «Панцирь». И россий-

ская сторона не делала из этого секре-

та и открыто сообщила в прессе. Поя-

вились наши зенитные комплексы там 

после того, как российский бомбарди-

ровщик Су-24 был сбит турецким ис-

требителем. Несмотря на то что наши 

отношения с Турцией сейчас норма-

лизовались, убирать комплексы ПВО 

с базы, где находится российская ави-

агруппа, наверное, преждевременно. 

Тем более с учетом того, что офици-

альные представители США недвус-

мысленно грозят нашей стране усиле-

нием террористических атак.

Комплекс С-400 является развитием 

хорошо известного С-300ПМУ. Он 

способен уничтожать все виды воз-

душных аэродинамических целей, 

оперативно-тактических и крылатых 

ракет. Базируется на колесном шасси. 

Предназначен в первую очередь для 

прикрытия стационарных объектов.

С-300ВМ отличается тем, что базиру-

ется на гусеничном шасси, что обес-

печивает высокую подвижность по 

любым грунтам и песку. В боевое по-

ложение приводится за несколько ми-

нут. Создавался для прикрытия сухо-

путных войск на марше от всех типов 

боевых самолетов, вертолетов, опе-

ративно-тактических и крылатых ра-

кет. По своим боевым характеристи-

кам идентичен, а в чем-то и превосхо-

дит С-400. С-300ВМ хотя и создавался 

в интересах сухопутных войск, но мо-

жет поражать и морские цели. В том 

числе малоразмерные и маневрирую-

щие. Это как нельзя лучше соответст-

вует защите Тартуса с воздуха и моря. 

Ракетно-пушечные комплексы «Пан-

цирь» обеспечивают противовоздуш-

ную оборону в ближней зоне. В их за-

дачу входит, в том числе, прикрытие 

тяжелых комплексов С-300 и С-400 от 

ракетного оружия высокой точности, 

беспилотных летательных аппаратов, 

прорвавшихся самолетов или верто-

летов противника.

Подготовил Сергей Птичкин

КОМПЕТЕНТНО

ВАШИНГТОН В ОТВЕТЕ
Тимофей Бородачев, 
Директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований ВШЭ:

— Поведение США очень сходно с их 

действиями в период карибского кри-

зиса. Расчет строится на то, что у Рос-

сии сдадут нервы и она пойдет на по-

пятную в Сирии. Ведь, как считают в 

Америке, в 1962 году советские прави-

тели испугались настоящего конфлик-

та. Кроме того, Обама похоже не контр-

олирует Пентагон, и лидеры военной 

партии могут попробовать в период его 

полной слабости сыграть свою игру с 

Россией и доказать что именно так и 

нужно себя вести. Сейчас идет много 

разговоров о том, не приведет ли ны-

нешнее обострение к так называемой  

«войне по доверенности» в Сирии. Речь 

идет о действиях, которые определяют-

ся как «международный конфликт меж-

ду двумя странами, которые пытаются 

достичь своих собственных целей с по-

мощью военных действий, происходя-

щих на территории и с использованием 

ресурсов третьей страны, под прикры-

тием разрешения внутреннего кон-

фликта в этой третьей стране». Так вот, 

«война по доверенности» между США 

и Россией идет уже давно. Если даже не 

вспоминать Никарагуа, Афганистан и 

тому подобные события 20-го века, то 

поддержка Вашингтоном вооружен-

ной оппозиции в Сирии, нежелание от-

делить террористов от «светской оппо-

зиции» — это все как раз элементы «вой-

ны по доверенности».

Константин Косачев, 
Председатель Комитета Совфеда 
по международным делам:

— Проводить аналогии с Карибским 

кризисом в данной ситуации можно 

лишь отчасти. Да, имеет место напря-

женность в отношениях между двумя 

странами, но в данном случае речь не 

идет об угрозе непосредственно США. 

Скорее, здесь можно провести парал-

лели с конфликтами во второй полови-

не ХХ века, в которых опосредованно 

были задействованы СССР и Америка.

Кроме того, Москве надо попытаться 

сохранить каналы взаимодействия с 

США по Сирии, в том числе и потому, 

что речь идет о безопасности находя-

щихся там российских военнослужа-

щих. Надеюсь также, что США оставят 

каналы связи для военных хотя бы для 

предотвращения воздушных конфлик-

тов. Однако я бы не стал уповать на ско-

рое возобновление мирного процесса 

в Сирии. Америка думает только о си-

ловом сценарии. Почему он ее больше 

устраивает — другой вопрос, тут много 

причин, в том числе и связанных с пре-

зидентской избирательной кампанией 

в США.

На это накладывается и неспособ-

ность, по сути, Вашингтона обеспечить 

выполнение договоренностей по запу-

ску перемирия, поскольку нет согла-

сия между Белым домом, ЦРУ и Пента-

гоном в отношении тактики действий в 

Сирии. Похоже, что американские во-

енные изначально не собирались под-

держивать мирный процесс, иниции-

рованный соглашениями Сергея Лав-

рова и Джона Керри.

К сожалению, жертвой внутренних 

проблем в Вашингтоне стали простые 

сирийцы. Решение американской сто-

роны отказаться от совместной рабо-

ты по политическому урегулированию 

в Сирии обрекают мирный процесс на 

провал, по крайней мере на нынешнем 

этапе. И это становится зоной ответст-

венности исключительно Вашингтона.

Также надо отметить, что в Белом доме 

почему-то заявляют, что Россия «при-

писывает» себе успехи американцев, 

борющихся с терроризмом в Сирии. 

Странный подход. Как раз позитивные 

изменения, пусть и не очень большие, 

происходящие в Сирии, — это заслуга 

России, тогда как от действий амери-

канцев больше негативных последст-

вий. Россия присутствует в Сирии не 

для того, чтобы продемонстрировать 

свой флаг или улучшить свой имидж, а 

чтобы помочь Дамаску справиться с 

теми трудностями, что возникли в Си-

рии, благодаря, между прочим, влия-

нию извне.

Подготовил Константин Волков

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ГЛОБАЛЬНОГО КОНФЛИКТА УДАСТСЯ ИЗБЕЖАТЬ
Оглашая решение о приостановке 

двусторонних контактов с Москвой 

по перемирию в Сирии, официальный 

представитель госдепартамента США 

Джон Кирби уточнил: это не коснется 

военных каналов. «Российская газе-

та» спросила военных экспертов, как 

будет складываться ситуация после 

этого демарша.

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны России:

— Я считаю решение США свернуть 

сотрудничество с Россией в Сирии 

прямым результатом эффективности 

действий российских военных в Си-

рии. Только благодаря России удалось 

сохранить Сирию как централизован-

ное государство, и там не повторился 

«ливийский сценарий». Законно из-

бранный президент Асад контролиру-

ет большую часть страны на террито-

рии, где проживают более 70 процен-

тов мирного населения. Удары с воз-

духа российской авиации по террори-

стическим организациям не только 

помогли стабилизировать ситуацию, 

но и позволили сирийской правитель-

ственной армии перейти в наступле-

ние. В связи с этим провала перегово-

ров с США следовало ожидать. 

Что же касается возможных конфлик-

тов теперь, то считаю, что присутст-

вие в Сирии российского зенитно-ра-

кетного комплекса С-400 станет до-

статочной гарантией того, что нашим 

самолетам ничего не будет угрожать в 

небе Сирии. Американцы должны учи-

тывать этот фактор и воздержаться от 

любых операций в сирийском воздуш-

ном пространстве.

Евгений Никитенко, 
профессор РАНХиГС, эксперт по 
военной конфликтологии: 

— Вашингтон, приостановив контакты 

с Москвой по взаимодействию в Си-

рии, может организовать масштаб-

ные провокации против российских 

военных силами группировок, под-

держиваемых США. Американцы сей-

час пребывают в растерянности, не 

зная, как действовать. В поведении 

Вашингтона есть элементы блефа. Но 

американцы в любом случае предпри-

мут все усилия, чтобы создать серьез-

ные проблемы Москве. 

Главная проблема для американцев в 

том, что они не знают, как остановить 

Россию. Но если задаться вопросом, 

будут ли США опосредованно и асси-

метрично создавать проблемы россий-

ским военным в Сирии, то ответ очеви-

ден. Разумеется, будут, заявил эксперт 

«Интерфаксу». Конечно, провокации 

будут. Полагаю, что следует опасаться и 

крупномасштабных действий провока-

ционного характера. Это еще один по-

вод для того, чтобы Москва уделяла 

всей этой ситуации повышенное вни-

мание и принимала все необходимые 

меры. Американцы, при всей своей ны-

нешней растерянности, в определен-

ный момент выйдут из этого состояния 

и примут решения о том, что можно 

предпринять против России в Сирии.

Александр Перенджиев, 
военный политолог, доцент РЭУ 
имени Г.В. Плеханова:

— Никакого эффективного взаимодей-

ствия быть и не могло, потому что у на-

шей страны и Америки совершенно 

разные цели. У России — дружествен-

ная нам мирная и единая Сирийская 

Арабская Республика. У Соединенных 

Штатов — свержение президента САР 

Башара Асада и раздел страны на под-

контрольные им квазигосударства.

К сожалению, военный конфликт РФ и 

США в Сирии возможен, сказал эк-

сперт РИА Новости. Тем более что 

косвенно он уже произошел: амери-

канцы обстреливали и бомбили по-

дразделения сирийских правительст-

венных войск, где находились наши 

военные советники. Но глобального 

военного конфликта, как и прямого 

военного столкновения вооружен-

ных сил РФ и США в Сирии все же 

удастся избежать. По крайней мере, 

уже года два назад выработана опре-

деленная коммуникация между Рос-

сией и США на такой случай — прове-

дена так называемая красная линия, 

позволяющая на высоком уровне 

выйти на оперативный разговор и раз-

рядить взрывоопасную обстановку.

Подготовил Иван Петров

1

Полную версию читайте 
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www.rg.ru

Российских военных на базе Хмеймим от ударов с воздуха уже почти год 
надежно прикрывают комплексы ПВО С-400 и «Панцирь».
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ПРОЦЕДУРА 
За утрату машиной 
после аварии товарной 
стоимости можно 
получить компенсацию

Наценка 
за царапины

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: суды стали все чаще взыскивать в 
пользу автовладельцев компенсации за утрату машиной 
товарной стоимости после аварии. Когда человек помял 
свою машину не по своей вине, страховщики и виновник 
аварии должны возместить все убытки. А если не получа-
ется сделать машину как новенькую, то положено еще и 
доплатить за утрату товарной стоимости.

Свежий пример: недавно некий житель Калинингра-
да взыскал более 800 тысяч рублей со страховой компа-
нии за разбитую, как говорится, в хлам машину. В том 
числе было взыскано более 35 тысяч рублей в счет ком-
пенсации утраты автомобилем товарной стоимости.

У человека был 
полис КАСКО, поэ-
тому и набежала та-
кая сумма компен-
сации. Ведь страхов-
ка для того и нужна, 
чтобы от беды оста-
валась только па-
мять, а не расходы.  
«Большинство авто-
любителей, попадая 
в ДТП, привыкли, 
обращаясь в страхо-
вую компанию по 
ОСАГО, акцентиро-
вать свое внимание на компенсации расходов непо-
средственно на ремонт автомобиля, и мало кто подни-
мает вопрос об утрате товарной стоимости», — говорит 
автоэксперт Сергей Черкасов. Поэтому некоторые ав-
товладельцы по незнанию остаются без надбавки. Меж-
ду тем у тех, кто вовремя озаботится проблемой цены и 
качества своей машины после аварии, есть хорошие 
шансы взыскать и компенсацию за будущие скидки.

«Алгоритм действий для получения выплаты утраты 
товарной стоимости следующий: для расчета размеров 
УТС лицу, чье имущество пострадало, необходимо обра-
титься в независимую экспертную организацию, экспер-
ты-техники которой включены в реестр Министерства 
юстиции России, — говорит Сергей Черкасов. — Экспер-
тное заключение, составленное специалистами, нужно 
будет направить в страховую компанию, где открыто 
страховое дело. Срок рассмотрения составит 10 кален-
дарных дней, за исключением нерабочих праздничных 
дней, со дня поступления претензии».

Если страховая компания откажет, тогда прямая до-
рога в суд. В этом случае неправым страховщикам при-
дется еще и заплатить штраф за то, что их пришлось че-
рез суд заставлять делать свою работу. Штраф — пятьде-
сят процентов от взысканной суммы — также пойдет в 
карман автовладельца. Кстати, в случае с калининград-
ским автолюбителем суд, как сообщается, взыскал и 
штраф. Так что компенсация товарной стоимости уве-
личила штраф и в целом взысканную в пользу человека 
сумму на 17,5 тысячи рублей (половину от 35 тысяч).

Напомним, пленум Верховного суда России еще в 
прошлом году разъяснил, что утрата товарной стоимо-
сти является реальным ущербом. Поэтому ее положено 
взыскивать. В последнее время число дел, по которым 
назначаются такие компенсации, резко выросло.

Как сказано в постановлении пленума Верховного 
суда, утрата товарной стоимости «представляет собой 
уменьшение стоимости транспортного средства, выз-
ванное преждевременным ухудшением товарного 
(внешнего) вида транспортного средства и его эксплуа-
тационных качеств в результате снижения прочности и 
долговечности отдельных деталей, узлов и агрегатов, 
соединений и защитных покрытий вследствие дорож-
но-транспортного происшествия и последующего ре-
монта».

Говоря проще, это та величина, на которую автомо-
биль подешевеет вследствие наличия у него кузовного 
ремонта. Когда владелец вознамерится продать свой ав-
томобиль, потенциальный покупатель, выбирая между 
отремонтированной и не попадавшей ранее в ДТП ма-
шиной, может выбрать ту, что подвергалась ремонту, 
только при условии ощутимой скидки. Вот расчетный 
размер этой скидки на дату ДТП и есть «утрата товар-
ной стоимости».

Причем, согласно разъяснениям Верховного суда, 
утрату товарной стоимости положено компенсировать 
даже в том случае, если автовладелец отдал машину 
страховщикам для ремонта. Ведь автомобиль в любом 
случае уже не будет таким, как прежде. И столько, 
сколько раньше, за него уже не дадут. Но, как поясняет 
Сергей Черкасов, при обращении в суд с целью взыска-
ния ущерба предварительно нужно обратиться в эк-
спертную организацию для расчета не только стоимо-
сти восстановительного ремонта, но и размеров утраты 
товарной стоимости. Это позволит четко сформулиро-
вать размер нанесенного ущерба.

По его словам, согласно методике, утвержденной 
Минюстом России, утрата товарной стоимости не рас-
считывается, например, при полной или частичной 
окраске ручек, корпусов зеркал и других мелких на-
ружных элементов.

Если же потребовался кузовной ремонт, в том числе 
пластиковых деталей, капота, дверей, крышки багаж-
ника, то положена компенсация за потерю в цене.

Эта семья в ответ на по-
добный  иск к ним отве-
тила встречным и по-

просила вселить их в спорную 
комнату. По словам этих людей, 
они вынужденно не живут там, 
так как у них с соседом конфлик-
тные отношения.

Право пользования у главы 
этой семьи появилось в 2004 
году, когда в общежитии ему так 
же предоставили койко-место. А 
жену и дочь он прописал позже, 
но в общежитии  они действи-
тельно не жили, а были лишь про-
писаны.

Районный суд Волгограда при-
нял «половинчатое» решение: 
жену и дочь соседа он признал не 
приобретшими право на комна-
ту. Их отца и мужа, которого так 

же вселили когда-то на койко-ме-
сто, райсуд вселил в комнату и 
истцу велел дать соседу дубликат 
ключей.

Областной суд Волгоградской 
области это решение районных 
коллег отменил  и принял новое 
решение — в иске живущему в об-
щежитии гражданину отказать 
полностью.

Верховный суд РФ пересмо-
трел это дело и высказал свою 
точку зрения, отличную от реше-
ния областного суда. 

 Вот что сказал Верховный суд. 
Судя по материалам дела, в дале-
ком 1999 году  истцу дали «кой-
ко-место» в общежитии завода, 
где он начал работать. В 2004 
году администрация района вто-
рое койко-место в этой комнате  

отдала еще одному мужчине.  На 
каждого  из них были открыты от-
дельные лицевые счета, куда на-
числяются коммунальные плате-
жи.

В 2011 году администрация 
Волгограда приняла постановле-
ние «Об изменении вида жилищ-

ного фонда» и заводская общага, 
утратив свой прежний статус, 
стала муниципальной собствен-
ностью. А значит — жилье в быв-
шем общежитии стало возмож-
ным приватизировать. 

Районный суд, отказывая во 
встречном иске семье из трех че-
ловек, сказал, что жена и дочь 
второго жильца комнаты в нее 
никогда не вселялись, хотя и 
были в ней прописаны. А вот их 
глава семьи может там жить, по-
тому как вселялся в комнату за-
конно, а не живет в ней, так как 
конфликтует с соседом.

Областной суд заявил, что за-
явитель вообще не надлежащий 
истец. Он и его сосед вселялись 
на койко-места и имеют право 
пользоваться лишь этими места-
ми, а не всей комнатой. Так что у 
него договора о соцнайме на ру-
ках нет, значит — и требовать он 
ничего не может.

Верховный суд разъяснил: 
Жилищный кодекс(статья 62) го-
ворит, что предметом договора 
социального найма жилого поме-
щения должны быть дом, кварти-
ра, часть дома или квартиры. Са-
мостоятельным предметом дого-
вора соцнайма не может быть не-
изолированное жилое помеще-
ние, помещение вспомогательно-
го использования и общее иму-
щество многоквартирного дома.

В Федеральном законе «О 
введении в действие Жилищного 
кодекса РФ» есть 7-я статья. В 
ней сказано, что к общежитиям, 
которые были переданы  в муни-
ципальную собственность,  при-
меняется правовой режим жи-
лых помещений, предоставляе-
мых по договорам соцнайма.  А 
тем гражданам, которые жили 
на момент вступления в силу 
этой седьмой статьи на условиях 
койко-места, должно переда-
ваться в пользование изолиро-
ванное жилое помещение в це-
лом и с ними надо заключать до-
говор соцнайма. 

В нашем случае оба мужчины 
получили койко-места. Значит, 
когда общежитие передали горо-
ду, к ним стал применим право-
вой режим договора соцнайма. 
Значит, оба они являются сона-
нимателями.   

Верховный суд сказал, что об-
ластной суд, когда принимал но-
вое решение и отказывал гражда-
нину в иске, не учел, что отсутст-
вие у него на руках письменного 
договора соцнайма на комнату в 
общежитии не препятствует ист-
цу быть сонанимателем комнаты 
по договору соцнайма. Верхов-
ный суд подчеркнул — реализа-
ция прав жильца комнаты не мо-
жет быть поставлена в зависи-
мость от оформления органами 
местного самоуправления такого 
документа.

Вывод областного суда об от-
сутствии  у истца прав нанима-
теля по договору соцнайма, в 
том числе и права требовать 
признания ответчиков утратив-
шими право на жилье, не соот-
ветствует нормам материально-
го права.

Верховный суд велел област-
ному суду пересмотреть приня-
тое им неправильное решение.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
управляющую 
компанию 
ответить 
за гвоздь 
в детской горке

НЕУДАЧНО 
CЪЕХАЛИ

Владислав Куликов

СУД во Владимирской области 
взыскал 12 тысяч рублей ком-
пенсации морального ущерба с 
управляющей компании за то, 
что ребенок поцарапал палец, 
катаясь с горки.

Происшествие случилось на 
детской площадке возле дома. 
Разгневанные родители подали в 
суд на управляющую компанию, 
которая, по их мнению, недосмо-
трела за горкой. Как сказано в 
материалах дела, из конструк-
ции выступал гвоздь, о который 
ребенок и повредил палец.

Суд первой инстанции встал 
на сторону родителей. Однако 
управляющая компания не со-
гласилась с таким решением, и 
подала жалобу во Владимирский 
областной суд. В ходе апелляци-
онного разбирательства управ-
домы попытались доказать, что 
гвоздя вообще не было. Мол, 
проблема в том, что родители 
просто недосмотрели за ребен-
ком.

Как рассказывают во Влади-
мирском областном суде, в соот-
ветствии с представленными 
компанией доводами, ею дважды 
в год проводятся осмотры, по ре-
зультатам которых осуществля-
ется соответственно замена или 
ремонт элементов конструкции 
малых форм детских площадок. 
Внеплановый ремонт произво-
дится по заявлению жильцов 
многоквартирного дома. 

Каких-либо заявлений о неи-
справностях объектов детской 
площадки от жильцов указанно-
го дома, в том числе и от родите-
лей пострадавшего ребенка, не 
поступало, утверждали в управ-

ляющей компании. «По резуль-
татам осмотра горки, проведен-
ного через три дня после произо-
шедшего, травмирующий фак-
тор обнаружен не был», было за-
явлено управдомами в суде. 
Представитель управляющей 
компании полагал, что травма 
получена вследствие ненадлежа-
щего осуществления родителем 
контроля за своим ребенком, в 
связи с чем, по его мнению, от-
ветственность за произошедшее 
полностью лежит на родителях.

Суд апелляционной инстан-
ции признал аргументы предста-
вителя управляющей компании 
необоснованными, посчитав, 
что факт причинения морально-
го вреда вследствие ненадлежа-
щего исполнения ответчиком 
своих обязанностей по содержа-
нию детской площадки подтвер-
жден материалами дела.

Так что гвоздь на самом деле 
был. Просто, похоже, кто-то не 
хотел его замечать. Между тем, 
как подтвердил суд апелляцион-
ной инстанции, в силу действую-
щего законодательства лежит 
обязанность постоянно контр-
олировать исправность и без-
опасность элементов конструк-
ции малых форм детских площа-
док, расположенных на обслу-
живаемой территории.

Поэтому заплатить компен-
сацию морального ущерба — это 
меньшее, что должны сделать 
управдомы для родителей. 
Гвоздь, естественно, тоже надо 
разыскать и удалить, если это 
еще не сделано. 

В целом не секрет, что управ-
домы не имеют права на ошибки, 
в смысле — недоработки. Потому 
что, например, если по чьей-то 
лени или ошибки вовремя не 
сбита сосулька с дома или не 
убрал гвоздь на детской горке, то 
может случиться беда. А за беду 
должен отвечать тот, кто по роду 
службы должен был ее предо-
твратить. Но не предотвратил.

Кстати, недавно интересное 
разъяснение сделал и Волгоград-
ский областной суд: управляю-
щая компания должна отвечать 
за дерево, растущее рядом с до-
мом, даже если земля под расте-
нием не оформлена.  Когда по 
всем правилам территория 
должна быть придомовой, но 
формальных бумаг нет, земля 
все равно считается домашней. А 
значит упавшее на машину дере-
во будет на совести управдомов.

Безопасность Президент утвердил положение о службе в Росгвардии

Попасть в строй

Михаил Фалалеев

Р
осгвардия сможет со-
здавать в регионах соб-
ственные территори-
альные полицейские по-
дразделения — об этом 

говорится в указе президента 
России, утвердившего «Положе-
ние о Федеральной службе войск 
национальной гвардии Россий-
ской Федерации». 

Согласно документу, прези-
дент разрешил Росгвардии 
иметь семь заместителей дирек-
тора — главнокомандующего 
войсками национальной гвар-
дии РФ. В том числе: первого за-
местителя директора Росгвар-
дии, начальника Главного штаба 
войск Росгвардии — первого за-
местителя директора Росгвар-
дии, статс-секретаря — замести-
теля директора Росгвардии. 

Президент установил, что в 
соответствии с законодательст-
вом о военной службе и службе в 
органах внутренних дел вводят-
ся воинские и полицейские дол-
жности.

А в соответствии с законода-
тельством о государственной 
гражданской службе в Росгвар-
дии будут должности федераль-
ных государственных граждан-
ских служащих. 

Отбор же в новую силовую 
структуру будет не просто жест-
ким, а очень жестким. Будущих 
гвардейцев ожидает проверка не 
только сотрудниками особых от-
делов, кадровиками и специали-
стами по военным профессиям, 
но и психологами, наркологами 
и психиатрами. Разработана 
специальная инструкция по 
профессиональному и психоло-
гическому отбору граждан на 
должности рядового и сержант-
ского состава. Документ уже 
прошел антикоррупционную эк-
спертизу и сейчас проходит об-
щественную экспертизу. На-
чальник группы социально-пси-
хологической работы управле-
ния по работе с личным соста-
вом полковник Александр Чебан 
рассказал во временном инфор-
мационном центре националь-

ной гвардии, что фильтр такого 
отбора уже заработал. Только за 
полгода были отсеяны 44 про-
цента желающих стать бойцами 
Росгвардии. Из них — 111 чело-
век с суицидальными наклонно-
стями, 161 — склонных к употре-
блению наркотиков и 73 — с кри-
минальным прошлым. 

Будущие контрактники мо-
гут обращаться напрямую в во-
инские части Росгвардии, где 
желают служить, минуя военко-
маты. Решение, служить им 
здесь или не служить, принима-
ют аттестационные комиссии 
этих самых частей и их непо-
средственный командир. Глав-
ную роль в таком отборе играют 
психологи. Они обязаны выя-
вить среди кандидатов на дол-
жности так называемые группы 
риска: психопатов, склонных к 

различным нервным срывам и 
даже самоубийству, алкоголи-
ков и наркоманов. Они же вме-
сте с кадровиками и контрраз-
ведчиками проверят, с какой це-
лью молодой человек решил 
вступить в ряды Росгвардии — не 
засланный ли он «казачок» от 
какой-нибудь криминальной 
или террористической органи-
зации? Они решат, можно ли 
этого человека назначать на ту 
должность, на которую он пре-
тендует. Вполне может оказать-
ся, что для службы в Росгвардии 
он в принципе подходит, но ему 
лучше быть, скажем, не пулемет-
чиком, а механиком-водителем. 

Кстати, психологи тестируют 
и ребят, которые приходят в вой-
ска по призыву — таких около 15 
процентов. Бывает и так, что не-
которых отстраняют от несения 
службы с оружием — во избежа-
ние чрезвычайных происшест-
вий. Служить все равно придет-
ся, но лучше пусть что-то полез-
ное делает на хозработах. Это 
важно, ведь в отличие от подра-
зделений министерства оборо-
ны бойцам Росгвардии прихо-
дится охранять особо важные 
объекты — атомные электро-
станции, мосты и опасные про-
изводства, обеспечивать безопа-
сность спортивных и массовых 

мероприятий, то есть общаться 
с гражданами. Надо ли объя-
снять, что на таких постах не 
должно быть психопатов или на-
ркоманов? Полковник Алек-
сандр Чебан рассказал, что в 
психологической службе, зани-
мающейся отбором контрактни-
ков, будет свыше трехсот со-
трудников. Особое место в про-
верках займет исследование 
кандидата на полиграфе. Сейчас 
уже каждый психолог Росгвар-
дии обеспечен автоматизиро-
ванным рабочим местом. Это — 
компьютер со специальной про-
граммой, куда вводятся резуль-
таты тестирования военнослу-
жащего. И программа выдает ре-
зультат — годен или не годен этот 
человек и на какой должности 
его лучше использовать. 

Александр Чебан подчеркнул, 
что вывод психолога, результат 
обследования на полиграфе или 
даже отказ от такого обследова-
ния не является единственным 
поводом для отказа в зачислении 
на контрактную службу в нацио-
нальную гвардию. Решение при-
нимает опять же аттестационная 
комиссия, у которой могут быть 
свои резоны. 

Бойцы Росгвардии, особенно — раз-
ведчики и спецназ, получат самое 
современное и уникальное оружие.

Верховный суд объяснил, что тем, у кого в общаге было лишь койко-место, также положено жилье.

Акцент

 Верховный суд сказал —  
право жильца комнаты 
не зависит от оформления 
чиновниками документа

Акцент

 Будущие контрактники могут 
обращаться напрямую 
в воинские части Росгвардии, 
минуя военкоматы

С управдомов 
взыскали 12 тысяч 
рублей за мораль-
ный ущерб, так как 
ребенок поцарапал 
палец на горке

Суд взыскал 
со страховой 
компании 35 тысяч 
рублей за то, 
что машина 
потеряла в цене

Автовладельцы вправе требовать со страховщика как стои-
мость ремонта, так и компенсацию за утерю товарного вида. 

Койку ставили на место
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Инвалидам в столице задают вопрос: вы хотите  работать? 

Слышать в стране глухих
Любовь Проценко 

В 
столице стартует опрос ин-
валидов трудоспособного 
возраста — с 15 до 72 лет. Их 

в Москве, по предварительным 
данным, из 1,2 миллиона инвали-
дов 360 тысяч, а работают только 
80 тысяч. А что же остальные? Не 
хотят или не могут? А главное, что 
нужно сделать, чтобы возмож-
ность трудоустроиться получили 
все, кто хочет, кто мечтает выр-
ваться из четырех стен и заняться 
полезным трудом? Получить от-
веты на эти вопросы и надеются 
столичные власти в ходе анкети-
рования, которое начнется с 6 ок-
тября и продлится по 15 ноября 
2016 года. Подробностями поде-
лился с  «РГ» замруководителя 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы 
Андрей Бесштанько.

Андрей Владимирович, трудоу-
стройством инвалидов Москва за-
нимается постоянно. Почему же 
вдруг возникла необходимость 
поголовного анкетирования?
АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: Дело в том, что 
до сих пор при трудоустройстве 
инвалидов существовал заяви-
тельный принцип. То есть пришел 
человек, обратился с просьбой 
помочь ему подыскать работу, ее 
начинают искать. Не пришел? 
Грубо говоря, ну и не надо. Этот 
принцип устарел, так как он очень 
удобный для чиновничества, но 
не для людей с ограниченными 
возможностями.  Им сначала нуж-
но найти в себе силы, чтобы прео-
долеть расстояние до службы за-
нятости чисто физически, а потом 
еще и психологические барьеры. 

Каково это на деле? Приведу циф-
ры. За 2015 год в Москве получи-
ли программы индивидуальной 
реабилитации 5385 человек — то 
есть как раз те инвалиды, труд ко-
торым не противопоказан. Про-
бив по базам данных, мы выясни-
ли, что 601 из них уже трудоу-
строен. То есть 10%. 3340 пригла-
сили в отделы нашего Центра за-
нятости. За год из них обратились 
за содействием в трудоустройст-
ве всего 128 человек. Большая же 
часть — 1167 — сразу категориче-
ски заявили: работать не собира-
емся. Остальные отмолчались. 
Почему? Помните фильм «Страна 
глухих»? Мир людей, жизненное 
пространство которых долгое 
время ограничено четырьмя сте-
нами, имеет свою специфику, с 
которой нельзя не считаться. Тем 
не менее мы хотим постучаться в 
этот мир и объяснить, что на са-
мом деле для инвалидов не закры-
та возможность самореализации, 
более широкого общения, которо-
го так не хватает большинству из 
них. Но для этого надо знать, что 
именно мешает им получить ра-
боту сегодня, в какой сфере они 
хотели бы приложить свои уси-
лия, что для этого нужно изме-
нить в их жизни. Узнать о потреб-
ностях каждого москвича с огра-
ниченными возможностями и 
должно помочь анкетирование.

Кто же задаст инвалиду эти во-
просы?
АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: Соцработник. В 
ходе личной встречи, заранее до-
говорившись по телефону. Или  
по телефону, если так человеку  
удобнее. Мы очень рассчитываем 
на этот диалог, но москвичи 

должны знать: решать, участво-
вать ли  в анкетировании, им.

Ваша служба, как вы призна-
лись, в прошлом уже сталкива-
лась с нежеланием москвичей 
даже обсуждать вопросы трудоу-
стройства. Кроме психологиче-
ского барьера чем вы еще може-
те это объяснить?
АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: Причин много. 
Одна из них — чисто материальная. 
Например, в соответствии с поста-
новлением правительства Мо-
сквы № 1462 от 29.12.2009 г. инва-

лиды третьей группы, если они 
устраиваются на работу, не попав 
в перечень профессий, определен-
ных этим документом, теряют так 
называемую московскую субси-
дию к пенсии. А это немалые день-
ги. Приведу конкретную ситуа-
цию. В наших структурах замна-
чальника отдела трудоустройства 
работает слабослышащий инва-
лид 3 группы, 4 степени. Пока он 
сидел дома, пенсия со столичной 
надбавкой у него была 16 500 руб.

Как только вышел на работу, 
она снизилась до 6900 руб. Разни-

ца — 9600 руб. Ощутимо, согласи-
тесь? Другая ситуация. Показания 
к трудовой занятости инвалид пер-
вой группы может получить при 
переосвидетельствовании, в ходе 
которого будет установлено, что 
трудовые функции у него восста-
новлены и в результате он перехо-
дит во вторую группу. Казалось бы, 
замечательно, человек стал здоро-
вее. Но многие стараются всяче-
ски избежать переосвидетельство-
вания, так как знают — скорее все-
го, бюро медико-социальной эк-
спертизы сделает при этом еще и 

вывод о том, что теперь этот инва-
лид не нуждается в средствах тех-
нической реабилитации. А он, к 
примеру, уже купил за свои деньги 
санитарный передвижной стул, 
цена которого доходит почти до 8 
тысяч руб. Останься он как прежде 
на первой группе, эти деньги со-
цзащита ему бы компенсировала, 
но на второй группе он уже ничего 
не получит. Инвалиду первой груп-
пы после  инсульта выдают бес-
платно памперсы, но стоит ему пе-
рейти на вторую группу, памперсы 
надо уже покупать на свои деньги 
и по другой цене. Значит, снова по-
теря, примерно 5,5 тысячи руб. в 
месяц. Поэтому многие боятся пе-
реосвидетельствования и тем са-
мым  снижают свою конкуренто-
способность на рынке труда.

Иногда чтобы устроиться на ра-
боту, достаточно пройти  курс пе-
реобучения. Но человек тоже отка-
зывается. У нас стоит на учете по 
трудоустройству инвалид, кото-
рый хочет работать веб-дизайне-
ром. Специалистов этого профиля 
вузы  навыпускали столько, что на 
рынке труда оказался их переиз-
быток. Предлагаем совершенно 
бесплатно освоить новую специ-
альность. Не хочет, настаивает  — 
только веб-дизайнером и никем 
другим не буду работать.  Это сно-
ва  страх перед всем новым...

И что же, выходит, люди с огра-
ниченными возможностями 
сами не рвутся на работу?

АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: За 2015 год в 
нашу службу занятости населе-
ния  обратились 3,3 тыс. москви-
чей с инвалидностью. Трудоу-
строены были 1,6 тысячи. За во-
семь месяцев 2016-го пришли 1,7 
тысячи, получили работу  900. То 
есть помочь  удается каждому 
второму. Мы же ставим  цель — по-
мочь каждому. Даже  тем, кто еще 
не решился обратиться за помо-
щью в трудоустройстве.

Что для этого нужно сделать?
АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: Сделать инва-
лиду предложение, от которого 
он не сможет отказаться. А имен-
но: больше разнообразных ва-
кансий, выше зарплату, при кото-
рой можно не высчитывать, что 
теряешь, а что приобретаешь, 
шире круг общения...

Однажды, в 2009 году, Москва 
уже пыталась сделать это с помо-
щью создания в Огородном прое-
зде кол-центра для слепых. 10 
млрд руб. потратила. Но через год 
не стало ни этих денег, ни рабочих 
мест для людей, в которых власти 
вселили надежду на новую жизнь. 
Еще и зарплату инвалидам с боль-
шим трудом выбивали из недо-
бросовестных бизнесменов...
АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО: Чтобы подоб-
ные случаи не повторялись, под-
готовлен целый пакет докумен-
тов, цель которых — принципи-
ально изменить механизм эконо-
мической поддержки работода-
телей, обеспечивающих инвали-
дов рабочими местами. Сейчас в 
Москве эффективно занимаются 
этим лишь предприятия с чи-
сленностью работающих более 
100 человек. По закону города ка-
ждое из них за счет собственных 
средств создает рабочие места 
для инвалидов в количестве не 
менее 2% от среднесписочной 
численности работников. Благо-
даря этому у нас на квотируемых 
рабочих местах трудятся около 
30 тысяч инвалидов. Хуже с более 
мелкими  фирмами. Чтобы по-
вернуть их лицом к инвалидам, 
город в 2014 году  выделил поряд-
ка 1,5 млрд руб. в виде субсидий. 
Работодатели за эти средства 
брали на себя обязательство со-
здать рабочие места для инвали-
дов. То есть, по сути, предоста-
вить место, купить столы, сту-
лья... А сидит ли за ними кто-ни-
будь, зарабатывает ли себе на 
жизнь? Это оказывалось факти-
чески бесконтрольным. В итоге 
сейчас у нас полно дел в судах с 
предприятиями, руководители 
которых не могут даже объя-
снить, на что  потрачены деньги 

города. Понятно, что правитель-
ство Москвы не может устраи-
вать такая ситуация. Поэтому 
еще в прошлом годумы  прекра-
тили заключать договоры с пред-
приятиями на основе авансиро-
вания. Сейчас дорабатываем с 
теми, с кем договоры были за-
ключены до ноября 2015 года.

С нового же 2017 года начина-
ем строить поддержку работода-
телей по  другому принципу: 
образно говоря, сначала стулья, а 
деньги потом. Что это значит? 
Главным показателем трудоу-
стройства инвалида будет  его 
зарплата. Есть зарплата, значит, 
есть трудовая деятельность. Все 
страховые взносы в обязатель-
ные фонды с нее, которые запла-
тит работодатель, правительство 
Москвы  возместит ему на 100% 
из бюджета столицы. Это одно 
направление. Второе — возмеще-
ние расходов на профобучение. 
Учебный центр в городе есть. 
Если предприятие переподгото-
вит или обучит человека по нуж-
ной специальности, оно получит 
за это компенсацию. И третье на-
правление — финансирование за-
трат на сопровождающих и по-
мощников — в новой среде инва-
лиду самостоятельно адаптиро-
ваться невозможно, в этом нуж-
но отдавать себе отчет. Город го-
тов возместить  расходы одному 
наставнику на трех инвалидов 
первой и второй групп из расчета 
не более трех минимальных зар-
плат в месяц на период  экспери-
мента. Сопровождающим инва-
лидов третьей группы предусма-
триваем выплаты в размере не 
более двух «минималок» на срок 
до трех месяцев.

До сих пор работодатели не рва-
лись брать на работу людей с ог-
раниченными возможностями. 
Найдутся ли сейчас желающие 
принять участие в эксперименте?
А Н Д Р Е Й  Б Е С Ш ТА Н Ь К О : Мы провели 
предварительный анализ, уже 
сейчас откликнулись  на предло-
жение властей  45 предприятий. 
Часть из них — действующие в си-
стеме ВОС, часть —  в торговле, 
сфере услуг и других отраслях. К 
Новому году обработаем резуль-
таты анкетирования и сможем, 
надеюсь, привлечь и организа-
ции, которые пока не работают с 
инвалидами, но москвичи хотели 
бы с ними работать.

Акцент

 Заявительный принцип 
 трудоустройства удобен 
 только чиновникам, 
но не людям с ограниченными 
возможностями 

Читайте также: Где и как 
может получить среднее 
образование ребенок-
инвалид
rg.ru/art/1315274И
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АКТУАЛЬНО Москва 
продолжает 
освобождаться 
от опасного самостроя 

Все по закону 

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ грядет третья волна сноса самостроя. Вче-
ра на заседании президиума правительства Москвы при-
нято решение о ликвидации еще 43 самовольных постро-
ек общей площадью 26,7 тыс. кв. м. 

«Мы продолжаем демонтаж самостроя, который опа-
сен для жизни людей, — сказал мэр Сергей Собянин. — По-
следний пожар на Алтуфьевском шоссе, где погибли 8 по-
жарных, произошел как раз на объекте самостроя». Он 
рассказал, что при открытии новой станции «Петровско-
Разумовская»  Люблинско-Дмитровской линии подзем-
ки жители просили его навести порядок возле метро: 
«Там антисанитария, криминал, незаконные мигранты, 
полный букет...». 

Глава Госинспекции по недвижимости Москвы Сергей 
Шогуров отметил, что 15 из 43 объектов, которые пред-
стоит снести, находятся как раз в этом районе. Все 
остальные расположены также либо в зоне метрополите-
на, либо на улично- дорожной сети и коммуникациях. В 
течение 7 дней собственники зданий получат уведомле-
ния о сносе. Те, кто сам снесет постройки, получат ком-
пенсацию по 55 500 руб. за кв. м. Можно обратиться за 
помощью в префектуру округа и тоже получить компен-
сацию — по 51 000 тыс. руб. за кв. м. На снос отводится   
месяца после публикации решения правительства Мо-
сквы. В противном случае самострой снесут власти. 

Всего с начала 2016-го в столице были приняты реше-
ния о сносе более 200 незаконных построек, 77 из них 
снесены собственниками. Правомерность действий пра-
вительства Москвы подтверждена судебными инстанци-
ями, включая Верховный суд РФ и Конституционный суд 
РФ, напомнил Сергей Шогуров. Конституционный суд 
РФ, в частности, указал, что они не нарушают заложен-
ные в Конституции РФ принципы, а, наоборот, способст-
вует созданию и поддержанию в городе комфортной сре-
ды для москвичей, защите их жизни и здоровья.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Названы 
сроки открытия 
дублера Можайки и 
Мичуринского проспекта 

Перекресток 
восьми дорог 

Сергей Бабкин 

ДО ЗАВЕРШЕНИЯ одного из самых масштабных про-
ектов в современном дорожном строительстве Москвы 
остался всего  шаг. Строители преодолели «экватор» са-
мой сложной части Северо-Западной хорды. 

Скоростная трасса протяженностью 30 км, напом-
ню, соединит восемь вылетных магистралей: Сколков-
ское, Можайское, Рублевское, Звенигородское, Волоко-
ламское, Ленинградское, Дмитровское шоссе и Мичу-
ринский проспект. Это даст автомобилистам значи-
тельное преимущество в скорости: ведь дороги на хорде 
пересекаются на разных уровнях, светофоров тоже не 
будет — пешеходные переходы расположены либо под 
землей, либо над дорогой. Хорду строят частями и боль-
шинство участков уже полностью готово. Например, не 
так давно «РГ» писала об открытии так называемого 
винчестерного тоннеля: одна из веток проложена над 
другой.  Такую конструкцию пришлось возводить, что-
бы жилые дома, расположенные на пересечении улиц 
Берзарина и Народного Ополчения, остались на значи-
тельном удалении от проезжей части. Из других уже по-
строенных участков хорды стоит выделить и рекон-
струированную Рябиновую улицу. Здесь сосредоточены 
крупнейшие предприятия, а если считать объекты ма-
лого и среднего бизнеса, то получим более 60 производ-
ственных территорий. Над ними построено несколько 
эстакад: эти дороги нужны прежде всего рабочим — по 
ней проходит 6 маршрутов общественного транспорта. 
Кроме того, здесь ежедневно собираются сотни грузо-
виков, так что движение напряженное. Эстакады значи-
тельно его разгрузят.

Нечто подобное предстоит реализовать и на остав-
шейся части хорды. В ближайших планах — возведение 
нескольких эстакад на Аминьевском шоссе и крупной 
связки улиц Генерала Дорохова и Мосфильмовской.

У автомобилистов появится новый, короткий путь на 
МКАД. Его обеспечат семь эстакад, которые строятся в 
этом районе.

— Связка между Мосфильмовской и улицей Генерала 
Дорохова будет полностью готова в 2017 году, — сказал 
мэр Сергей Собянин, вчера посетив стройплощадку. — 
Москвичи получат полноценный дублер Мичуринского 
проспекта и Можайского шоссе. Работы, конечно, очень 
сложные, но городу крайне необходимы эти дороги. 

Стройка не прекращается  почти ни на минуту: пред-
усмотрены только небольшие технологические «окна» 
по полчаса и обед. Трудятся бригады в две смены. Под-
рядчики рассказывают, что выполнили больше полови-
ны от общего заданиям, так что в обозначенный мэром 
срок точно уложатся. «Завершен первый участок — это 
реконструкция улицы Генерала Дорохова, — сказал Собя-
нин. — Осталось построить несколько эстакад и рекон-
струкцировать развязку на МКАД». После завершения 
работ предстоит еще соединить Крылатскую улицу и 
проспект Маршала Жукова.

Сергей Собянин: В 2017 году Москва получит новую вылетную 
магистраль.

Транспорт От МКАД до Кремля можно будет добраться на одном автобусе

Поехали через центр 
Светлана Батова  

Д
а ж е  с  о т д а л е н н ы х 
окраин Москвы сов-
сем скоро можно будет 
доехать на автобусе до 
самого Кремля. С вось-

мого октября в центральной ча-
сти города заработает новая 
маршрутная сеть наземного об-
щественного транспорта, кото-
рую столичные транспортники  
назвали «Магистраль». 

Передвижение по центру го-
рода ждет действительно боль-
шие изменения. За последние 
полгода рабочая группа депар-
тамента транспорта, в которую 
вошли представители «Мосгор-
транса»,  Центра организации 
дорожного движения, общест-
венные организации и научные 
институты. Специалисты проа-
нализировали все транспор-
тные и пассажирские потоки, 
мигрирующие по центру на ав-
тобусах и троллейбусах. Общие 
выводы довольно очевидны и 
хорошо известны москвичам. 
Например, то,  что по верху 
удобно ехать от Большой Яки-
манки к Лубянке, а обратно — 
совсем нет, проблема в заколь-
цованности в одну сторону дви-
жения вокруг Кремля. Хорошо 
ехать на троллейбусе от Дмит-
ровской до Садового, но если 
надо до Цветного бульвара, то 
лучше выйти и пройтись пеш-
ком — троллейбус будет сначала 
стоять в пробке в одну сторону, 
чтобы развернуться, а потом 
еще и в другую. Таких примеров 
по центру — десятки. 

В новой схеме авторы поста-
рались избежать этих  недо-
статков. Но главное — больше не 
будет разрывов маршрутов, а 
транспорт вдоль Кремля будет 
ходить теперь в обе стороны.  
Еще по крошечным, но важным 
кусочкам выделенок открыва-
ют через Садовое — на Малую 
Дмитровку и с Баррикадной на 
Малую Никитскую. Уже стоят 
светофоры, они будут останав-

ливать поток совсем ненадолго, 
чтобы успели проскочить авто-
бусы с троллейбусами. Зато 
пассажиры, например, получи-
ли роскошный маршрут №М6 
от Силикатного завода до На-
горной. Он пройдет через Боль-
шую Никитскую где уже дав-
ным-давно не было никакого 
общественного транспорта. 
Как рассказал Артур Шахбазян, 
замруководителя ЦОДД, выде-
ленка также появится на не-
большом отрезке Малой Дмит-
ровки — она позволит наземно-
му транспорту объезжать часть 
заторов, выбираться прямо к 
светофорам и стартовать пер-
выми. 

Новая маршрутная сеть вос-
становит и разорванную после 
ликвидации троллейбусов связ-
ку севера Москвы с центром — 
полуэкспресс 904, идущий из 
Митина, продлят до Лубянки — 
сейчас он доезжает только до 
Белорусской. 

Всего будет 17 магистраль-
ных маршрутов, они пройдут 
через центр со всех сторон горо-
да. Большинство будут заканчи-
ваться (или начинаться, кому 
как больше нравится) на Лубян-
ской площади. Среди них и трол-
лейбусы, и автобусы. Часть из 
них существовали и раньше, 
просто получили новую нумера-
цию — начиная от М1. Часть со-
вершенно новые, как, напри-
мер, маршрут «А» — он начнется 
в Лужниках, дойдет до Бульвар-
ного кольца, по нему до Цветно-
го бульвара, и от него —к Комсо-
мольской площади. Статус ма-
гистрального обозначает, что 
этот автобус или троллейбус бу-
дет ходить раз в 5—10 минут. 
Кроме того, в центре будут рай-
онные маршруты — они будут 
пребывать на остановки раз в 
10—15 минут и социальные — с 
совсем небольшим пассажиро-
потоком, созданные для поездок 
в МФЦ, поликлиники, центры 
соцзащиты — такой автобус при-
дется подождать до получаса. 

В целом транспорт будет хо-
дить чаще, чем прежде, — к запу-
ску сети «Мосгортранс» купил 
103 больших новых удобных ав-
тобуса, всего в пределах Садово-
го кольца будет курсировать 
370 автобусов, троллейбусов и 
трамваев. 

Кстати, как «РГ» уже писала, 
что придет и несколько новых 
троллейбусов с автономным хо-
дом. Предполагается, что имен-
но они будут ходить по маршру-
ту М1 от больницы МПС до ули-
цы Кравченко — Тверскую, где 
сняли троллейбусные провода в 
ходе реконструкции улицы, 
троллейбус будет проходить на 
аккумуляторах. 

Как считают в департаменте 
транспорта, новая схема помо-
жет существенно увеличить ко-
личество пассажиров наземного 
транспорта: автобусам и трол-
лейбусам больше не придется 
петлять, что отпугивало пасса-
жиров. 

Как рассказала Алина Бисем-
баева, замруководителя сто-
личного департамента тран-
спорта, будет приложено боль-
шое количество усилий, чтобы 
у москвичей, не успевших еще 
толком привыкнуть к новым 
маршрутам после реформы на-
земного транспорта, не возни-
кло в голове еще большей пута-
ницы. 

На каждом автобусе и трол-
лейбусе будет продублирована 
нумерация — указан старый и 
новый маршрут. Точно так же 
они будут указаны и на останов-
ках, и на электронных табло, со-
общающих время, оставшееся 
до прибытия транспорта. На них 
же разместят и общие схемы. 
Кроме того, в дептрансе обеща-
ют развесить билборды на ули-
цах и в метро с конкретными 
указаниями маршрутов. Вся 
подробная информация и отве-
ты на вопросы уже есть на пор-
тале мэра Москвы mos.ru и еди-
ном транспортном портале 
transport.mos.ru. 
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МУЗЫКА Победитель «Голоса» иеромонах Фотий выпустил дебютный альбом

Не кроткие звезды

ПРЕМЬЕРА

В Электро-
театре
Станис-
лавский  — 
«Фантазии 
Фарятьева»

МЯСОРУБКА 
ЛЮБВИ

Зоя Апостольская

ХУДРУК Борис Юхананов назы-
вает только что открывшуюся 
Малую сцену Электротеатра 
Станиславский «яслями» для 
спектаклей, потому что здесь бу-
дут работать молодые режиссе-
ры. Как из других театров, так и 
выпускники Мастерской инди-
видуальной режиссуры (МИР) 
Бориса Юхананова.

Первая премьера на Малой 
сцене как раз «мирная»: Евгений 
Бедняков — выпускник четвертого 
МИРа. По первому образованию 
он теолог, но, наткнувшись как-то 
в соцсети на отрывок из фильма 
Ильи Авербаха «Фантазии Фаря-
тьева», поверил в инопланетное 
происхождение человека. 

В основе постановки — пьеса 
Аллы Соколовой «Фантазии Фа-
рятьева». Павел Фарятьев, приез-
жий зубной врач со странностя-
ми, уговаривает девушку Сашу 
выйти за него замуж. У нее в анам-
незе — роковая страсть к негодяю 
Бедхудову, частные уроки музы-
ки, мама и сестра-подросток. Сце-
на в мелком белом кафеле — смесь 
ванной комнаты, стоматологиче-
ского кабинета и камеры пыток. 
На заднике иллюминатор —  и 
окно в мир, и фотообъектив, 
сквозь который незримый Бедху-
дов наблюдает за происходящим.

Саша по версии режиссера 
Беднякова — еврейская девушка, 
мама ее говорит с отчетливым ак-
центом. На Павле красноречивый 
наряд: сапоги, черный кожаный 
плащ, кобура, нашивка на рукаве 
в виде букв «FF», имитирующих 
свастику.  Саша эротично кружит 
пальцем по козырьку лежащей на 
столе фуражки и говорит низко, с 
придыханием. Он подобостраст-

но лижет ее ногу или грубо хвата-
ет за волосы. Он привык подчи-
няться. Дома. Тете. Но хотел бы 
повелевать. Тетя называет его Па-
ульхеном и макает лицом в тарел-
ку с кашей, цепляя за шею клю-
кой. Тетя, не снимая перчаток и 
шубы, играет на пианино Шубер-
та. Отпускает своему любимому 
Паульхену пощечины и душит в 
объятьях. Тетя рассказывает Са-
шиной маме о болезнях сердца и 
остервенело перемалывает сер-
дце через мясорубку. Мама Саши 
лепит из этого фарша котлеты. 
Это аллегория: обе перемалыва-
ют жизнь своих близких  недрог-
нувшей рукой, не задумываясь.

В первом акте режиссер бук-
вально следует за драматургом, 
работает только с интонациями — 
то «разорвет» фразу пополам, и 
она приобретет другой смысл, то 
заставит героев кричать на пу-
стом месте. Во втором акте — эпи-
зоды тасуются, надвигаются друг 
на друга, скрещиваются. Время 
ускоряется — и вот уже Саша убе-
гает к негодяю Бедхудову в сва-
дебном платье и фате.

Бедняков выбросил послед-
нюю сцену, в которой мама про-
должает нелепо читать никому не 
нужное письмо. Сделал другую 
концовку — все признаются в сво-
их чувствах. Коротко. Как умеют. 
Такая любовь.

Александр Алексеев

Н
евозмутимый, очень уве-
ренный в себе, чарующе 
вытягивающий самые 

трудно доставаемые ноты и точ-
но расставляющий акценты сво-
им возвышенным тенором иеро-
монах Фотий оказался самым 
неожиданным победителем «Го-
лоса». Выиграв на Первом кана-
ле четвертый сезон самого по-
пулярного музыкального проек-
та России, среди призов он по-
лучил и этот — возможность за-
писать дебютный диск. У Фотия 
было много возможностей, но 
он предпочел следовать кредо, 
которого придерживался в «Го-
лосе». Записал «Романсы». При-
чем как общеизвестные, такие, 
как «Скажи, о чем в тени вет-
вей», «Певец» или «Нам звезды 
кроткие сияли», так и менее 
распространенные: на стихи 
Лермонтова, Плещеева, Бунина, 
Пушкина и даже ныне почти за-
бытого поэта и драматурга ХIX 
века Нестора Кукольника (по 
произведению которого Алек-
сей Рыбников написал в 2001 
году оперу «Маэстро Масси-
мо»). А диск «Романсы» в итоге 
получился не только душевным, 
но и в чем-то справедливо прос-
ветительским. 

Судьбы победителей «Голо-
са» складывались по-разному. 
Выигравшая самый первый се-
зон Дина Гарипова вскоре стала 

пятой на «Евровидении»-2013. 
Затем долго подбирала реперту-
ар, после чего стала ездить с га-
стролями по России. У победи-
теля второго сезона Сергея Вол-
чкова артистическая история 
выстраивалась иначе. Белоруса 
оценила и композитор Алексан-
дра Пахмутова. Вместе с поэтом 
Николаем Добронравовым она 
стала писать для него, наверня-
ка памятуя о том, как бережно, 
но со своими вокальными кра-
сками Сергей спел в шоу «Голо-
се» ее культовую песню «Мело-
дия». Выигравшая третий «Го-
лос» Александра Воробьева 
пока такими успехами похва-
литься не может. Но, впрочем, 
все три победителя разных сезо-
нов теперь снова собрались под 
крылом Александра Градского, 
работают в его театре. Очевид-
но, что именно из-за желания 
заняться дальнейшим совер-
шенствованием талантов и ка-
рьеры лучших своих учеников 
из «Голоса», мэтра и не оказа-
лось среди наставников нынеш-
него сезона. Как говорится, 
«есть время разбрасывать кам-
ни и собирать камни»…

А иеромонах Фотий (он был в 
команде Григория Лепса) пошел 
собственным путем. Съездил в 
обязательный тур по России. Но 
после него не стал уходить в 
шоу-бизнес,  менять жизнь. 
Остался в Свято-Пафнутьевом 
Боровском монастыре, где у 

него теперь студия в келье. Вы-
ступает крайне редко, в свобод-
ное от служения время. У Фотия 
нет сайта, как у всех артистов, и 
даже нет концертного директо-
ра! Зато он записал этот альбом 
романсов: светлых, духовных, 
окрыляющих. Иногда Фотий 
поет и в более низком регистре, 
чем на «Голосе». 

А сам диск, несмотря на то 
что солисту аккомпанирует 
только фортепиано,  звучит 
очень тепло, душевно и ободря-
юще. При этом впечатляет и му-
зыкальная эрудиция иеромона-
ха Фотия. Да, уже на «слепых 
прослушиваниях» в «Голос» его 
выбор был ошеломляющ для 
иных конкурсантов! Ни много – 
ни мало сразу «Ария Ленско-
го»?! Вот и на альбоме «Роман-
сы» собраны не простые для ис-
полнения произведения на му-
зыку Римского-Корсакова, Рах-
манинова, Чайковского, Дарго-
мыжского. Великолепный вкус, 
точное следование партитуре. 
Иные критики сетовали, что все 
спето один в один с оригинала-
ми, без собственной смелой 
трактовки. Но Фотий ведь и за-
писывал, очевидно, хрестома-
тию русского романса – такой, 
какой он ее видит. И вольности 
здесь были и, в самом деле, не 
очень уместны.

Как хорошо, что все они, че-
тыре победителя, такие раз-
ные… 

Кино Захар Прилепин снимается в новом фильме в Новосибирске

Писатель 
в главной роли
Наталья Решетникова

С
ъемки художественного 
фильма «Гайлер» подходят 
к завершению. Основная 

работа велась в Новосибирске. 
Так неизбалованный кинематог-
рафом город заявил о себе в Год 
российского кино. 

Роль главного героя Димы, 
вернувшегося в родные края по-
сле пятнадцатилетнего отсутст-
вия, играет известный писатель 
Захар Прилепин. Для него это не 
первая роль в кино, но первая 
главная в творческой биографии. 
Писатель также выступил соав-
тором сценария, а сценарий на-
писали новосибирцы — режиссер 
картины Петр Дикарев и продю-
сер, исполнитель еще одной глав-
ной роли Артур Согоян. 

— Неизвестный мне до этого 
Петр Дикарев (в 2012 году снял 
полнометражный фильм «Двой-
ная сплошная. Любовь». — Прим. 
«РГ») прислал письмо с предло-
жением сыграть роль в его филь-
ме. Сценарий поразил меня до 
глубины души. Очень сильная 
история. Подействовала так, что 
я подумал: если бы не Петр, я бы 
написал такую повесть или ро-
ман. Главное во всем этом не за-
вернутый сюжет, а узнавание ка-
ких-то деталей, в которых угады-
ваются типажи той или иной эпо-
хи. Ну какой сюжет в нашумев-
шем фильме девяностых годов 
«Бумер» Петра Буслова? Ника-
кой. Украли машину, ехали, ехали 
и приехали. И вот здесь схожее 
попадание с бусловской работой, 
— рассказал о том, как все начи-
налось, писатель, музыкант, ак-
тер Захар Прилепин. 

Уже в процессе съемок Захар 
узнал, что вместе с ним будет ра-
ботать один из его любимейших 
актеров российского кино Сер-
гей Пускепалис. 

— Это однозначно риск по-
звать писателя на главную роль, 
— рассуждает Прилепин-актер. — 
Но я нахожу себе оправдание. А 
Маяковский? Очень много играл 
в кино. Василий Макарович Шук-
шин, Лев Толстой. Так что я нахо-
жусь в рамках русской литера-
турной традиции. 

А вот для режиссера Петра Ди-
карева это своеобразный спор с 
режиссером Алексеем Учителем, 
который увидел в Захаре огром-
ный комический потенциал. 

— Я же посмотрел на него и 
подумал — у него огромный дра-
матический потенциал. И не 
ошибся. Он не играет, он прожи-
вает в фильме, принял образ 
главного героя полностью и орга-
нично. Нет такого, что он приме-
рил образ, а потом снял его, — рас-
сказывает Дикарев.

Петр Дикарев особо отметил 
«натуральность» съемок. В па-
вильонах вообще не работали. 

— Много съемочных дней мы 
провели в Ордынском районе, где 
нам помогали все, включая главу 
и епископа, представителей раз-
личных правоохранительных ве-
домств. Поэтому у нас все насто-
ящее — кровь, тюрьмы, картечь. 
Все, кроме алкоголя. На съемках 
актеры пили чай, — говорит ре-
жиссер.  

— Недавно я снимался в филь-
ме в одном подмосковном город-
ке. Все жители, которые нам по-
падались, были настроены к нам 
крайне негативно. В Новосибирс-
ке же царит какое-то абсолютное 
радушие. Мы встрянем на дороге, 
тормозится весь транспорт, не 
могут объехать, но все стоят, тер-
пеливо ждут. В каждом подъезде 
приветствуют, улыбаются. Пред-
лагают что-нибудь сломать. Ни-
чего никому не жалко. Хозяева 
дома, в котором нам пришлось 
все разрушить, испачкать бара-
ньей кровью, кормили нас обе-
дом и приглашали на следующий 
день повторить. Я много раз был 
в Новосибирске с разными целя-
ми, но о таких качествах местных 
жителей узнал впервые, — про-
должил Захар Прилепин.  

О чем же картина и когда пре-
мьера? Создатели не называют ее 
криминальной драмой, как мо-
жет показаться на первый взгляд. 
Приближают содержание к при-
тче о блудном сыне, который воз-
вращается в родное место, но 
своих отца и мать уже не находит. 
Это возвращение в прошлое. 
Здесь много параллелей. Дейст-
вие происходит в провинциаль-
ном городе N, на берегу большой 
реки. Она как метафора проходит 
через весь фильм. Авторы как бы 
ищут ответ на вопрос: можно ли в 
одну реку войти дважды?

— Этот фильм интернацио-
нальный — о дружбе армянина 
Рубика и русского Дмитрия, соб-
ственно их и играют Артур и За-
хар. А идея — хорошие люди в пло-

хих обстоятельствах. Нормаль-
ная такая российская действи-
тельность, — рассуждает Петр Ди-
карев. - Сейчас мы еще кое-что 
доснимаем, нам предстоят до-
рожные сцены. Мы дождались, 
когда золотая осень вступит в 
свои права, поэтому сибирская 
природа включается по полной 
программе. Ее будет много. Будут 
реки – Обь, любимая Иня. Затем 
мы переместимся в Армению, но 
уже без Захара Прилепина, кото-
рый нас покинет для работы над 
своими проектами. Полностью 
завершить работу над фильмом 
планируется в декабре этого 
года, а премьера намечена на 
зиму 2017-го. 

Единственное, о чем решили 
не говорить раньше времени со-
здатели картины, — это название. 

— «Гайлер» — слово из армян-
ского языка, любой армянин 

поймет, что это значит. Мы реши-
ли не переводить. Уже слышу, как 
многие трактуют его как назва-
ние компьютерной игры. Что ж, 
тем интереснее все происходя-
щее. Хочется, чтобы как можно 
больше людей зацепила история 

героев фильма. Надеемся, что на-
шему поколению он точно будет 
понятен, — считают участники 
киногруппы. 

Прочитав сценарий «Гайлера», 
Прилепин понял, что мог бы напи-
сать на ту же тему повесть.

Акцент

 Писатель уверен — 
он в рамках нашей литератур-
ной традиции: в кино играли 
и Толстой, и Маяковский, 
и Шукшин

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

МЕЖДУ ВОСТОКОМ 
И ЗАПАДОМ
БЕЛГРАДСКИЙ международный театральный фести-
валь, который в эти дни празднует свое пятидесятиле-
тие, всем своим существованием опровергает знамени-
тую мысль Киплинга о том, что Запад есть Запад, Восток 
есть Восток, и вместе им не сойтись. БИТЕФ был создан 
именно для того, чтобы Восток сошелся с Западом. Это 
было почти сакральное место, на которое, казалось, не 
влияли ледяные ветры «холодной войны». В Белград 
съезжались лучшие театральные коллективы из социа-
листических стран, из стран Варшавского договора, и 
прославленные труппы из государств, входящих в НАТО, 
приверженных политике «атлантизма». Это сейчас по-
добные характеристики могут казаться прямолинейны-
ми, но и в 60-е и даже в 80-е годы все было совсем не так 
смешно. В расколотом на военно-политические блоки 
мире было очень мало площадок, где могли встречаться 
деятели культуры, представляющие разные идеологиче-

ские системы суще-
ствования. 

Советские теа-
тры должны были не 
то заслужить, не то 
выстрадать право 
поехать на БИТЕФ, а 
потому некоторые 
спектакли приезжа-
ли сюда позднее, чем 
хотелось бы. Триумф 
«Гамлета» в поста-
новке Юрия Люби-
мова с Владимиром 
Высоцким в заглав-

ной роли был бы значительнее, окажись он в Белграде не 
в 1977 году, а сразу после его создания в 1971-м, — ко вре-
мени его гастролей в Югославии художественная стили-
стика спектакля Театра на Таганке была, что называется, 
растаскана на цитаты. Но тем не менее крайне редко вы-
падал такой год, чтобы в программе фестиваля не было 
постановки из СССР, а потом и из новой России. Г. Товс-
тоногов, Ю. Любимов, А. Эфрос, Л. Додин и другие режис-
серы, представляющие российский театр уже ХХI века, 
были в центре внимание и фестивальной публики, и про-
фессиональной критики, и своих коллег из разных кон-
цов мира, осенью собирающихся в Белграде. Замечу, 
здесь всегда вспоминали и вспоминают о том, что на пер-
вом БИТЕФе в 1967 году читали свои стихи Белла Ахма-
дулина и Булат Окуджава, у которых в Югославии было и 
осталось немало почитателей. 

Для того, чтобы БИТЕФ стал реальным средоточием 
мировой культурной жизни, для того, чтобы сюда стре-
мились попасть не только театральные гении Восточной 
Европы, такие как поляк Конрад Свинарский или  чех 
Отомар Крейча, но и признанные лидеры британской, 
французской, итальянской сцены как Питер Брук, Ариа-
на Мнушкина или Лука Ронкони, нужно было создать 
этой новой белградской площадке серьезную междуна-
родную репутацию. Выступая в минувшую субботу на 
конференции, посвященной 50-летию БИТЕФа, позво-
лил себе — полу в шутку полу в серьез — сказать, что глав-
ным продюсером фестиваля был лидер коммунистиче-
ской Югославии Иосип Броз Тито, который прекрасно 
понимал, какую роль может сыграть создание такого фе-
стиваля для укрепления позиций его страны в мире. Но 
этого замысла был нужен человек, который смог бы 
справиться с такой амбициозной задачей. И таким чело-
веком стала Мира Траилович, одна из основателей бел-
градского театра «Ателье 212», женщина яркой красоты 
и невероятного обаяния, которое притягивало к ней теа-
тральных мэтров. Впрочем, оно распространялось и на 
простых людей, — когда она шла по белградским улицам, 
машины явно сбавляли ход. Ее ближайшим соратником 
был Йован Чирилов, глубокий театровед, который после 
смерти Миры в 1989 году возглавил дирекцию фестива-
ля. Казалось, что он был погружен в себя, но при этом его 
взгляд был зорок, а эстетические и человеческие прин-
ципы не прогибались под изменчивые обстоятельства. 
Мира и Йован появились в нужном месте в нужное вре-
мя. В пору, когда мировая культура вступила в пору бур-
ных и даже буйных художественных поисков, которые 
отвечали социально-политическим вызовам новой эпо-
хи. Эти вызовы по-разному проявляли себя на Востоке и 
Западе Европы или в США, но они властно подталкивали 
искусство устремляться за границы общепринятого, не-
смотря на непонимание и ужесточение цензуры, кото-
рые по-разному проявлялись на Востоке и на Западе. Но 
маэстро не оставляли стараний, Траилович и Чирилову 
было из чего выбирать. И они делали это мастерски, при-
тягивая в Белград 
новых художников, 
которые творили по-
настоящему великое 
бесстрашное искус-
ство. Их открытиями 
до сих пор живет и 
современный театр.   

Мира ушла из 
жизни за несколько 
месяцев до того, как 
рухнула Белинская 
стена, — будто она 
выполнила свою 
миссию соединения 
Востока и Запада и покинула бренный мир. В 1999 году, 
когда режиму Милошевича было не до культуры, а натов-
ские бомбежки сделали жизнь в Белграде невыносимой, 
выдающиеся деятели театра России предложили Йовану 
Чирилову провести очередной БИТЕФ в Москве, что на-
зывается, сделать его выездной вариант. Йован отказал-
ся. Он был твердо уверен, БИТЕФ и Белград нераздели-
мы, что нельзя оставлять родной город даже в трудные 
времена. И оказался прав. Он ушел из жизни в 2014 году.

 Мы вспоминали о Мире и Йоване, о героях и триум-
фаторах БИТЕФа в первые дни октября 2016 года, когда 
многие из них уже ушли из жизни. Вместе с Миленой 
Драгичевич-Шешич и Иваном Меденицей, новыми руко-
водителями БИТЕФ, отдавая дань их великим предшест-
венникам, думали о том, каким быть БИТЕФу в новом 
столетии. Какую роль он сможет сыграть в новом, ради-
кально изменившемся в мире. Разумеется, он по-прежне-
му важен как центр сопряжения театральных культур 
балканских стран. Но ему по плечу не только региональ-
ная судьба. Он уже давно стал важнейшим общемировым 
культурным институтом. Понятно, для того, чтобы под-
держивать эту репутацию, нужны деньги, о чем мы гово-
рили с новым министром культуры Владаном Вукосавле-
вичем. Но место встречи изменить нельзя.

Белградский теа-
тральный фести-
валь был местом, 
на которое не влия-
ли ледяные ветры 
«холодной войны»

И в новом столетии 
БИТЕФу по плечу 
оставаться важней-
шим общемировым 
культурным инсти-
тутом

ДОСЛОВНО

Над чем еще работает Захар Прилепин:
- Недавно я закончил новую книжку «Взвод: офицеры и ополченцы русской лите-

ратуры». Из печати она выйдет в декабре. Одна из первых презентаций, навер-

ное, пройдет в  Новосибирске. Это не художественная книга, это книга фило-

софски-публицистически-автобиографическая. Я собрал одиннадцать биогра-

фий литераторов, которые воевали в разных войнах.

Ряд моих оппонентов по литературно-публицистической деятельности, напри-

мер, Николай Карлович Сванидзе, говорил: «У тебя, Прилепин, «войнобесие» - 

ты слишком много думаешь и говоришь о войне, а русские писатели и поэты так 

себя никогда не вели». Я разозлился и «набрал» писателей и поэтов - от Держави-

на и Пушкина, которые стремились на войну и воевали. Кроме Пушкина, кото-

рый не был военным, все они были профессиональными офицерами-литерато-

рами и участвовали в самых разных войнах - Кавказской, Финской, Русско-ту-

рецкой. Эта работа меня крайне увлекла. 

Сцена в спектакле в мелком белом 
кафеле — смесь ванной комнаты 
и камеры пыток.

После «Голоса» Фотий не ушел в шоу-бизнес, а остался в родном 
монастыре.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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КСТАТИ
На Малой сцене Электротеатра 
в этом сезоне обещают поста-
вить полтора десятка спекта-
клей-дебютов - это часть проек-
та «Золотой осел», где некото-
рые репетиции и обсуждения про-
ходят открыто, спектакли рож-
даются на глазах у зрителя. В Те-
атральном дворе, вмещающем до 
двух тысяч человек, откроют 
арт-кафе и  будут проводить 
перформансы и фестивали.
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МНЕНИЕ Почему новые
пенсионные реформы
не помогут
росту экономики

Ускорение труда

Дмитрий Сорокин,
научный руководитель Финуниверситета 

при правительстве РФ, член-корреспондент РАН

ЕСТЬ факторы, которые безусловно тормозят социально-
экономическое развитие страны. Падение цен на нефть и 
отсутствие перспектив значимого возобновления их роста. 
Демографическая ситуация, которая ведет к снижению чи-
сленности населения в трудоспособном возрасте с одновре-
менным увеличением количества тех, кто моложе и старше 
трудоспособного возраста.

Но насколько оправданы опирающиеся на эти факты 
многочисленные прогнозы, предрекающие неизбежность 
замедления экономического роста страны и, как следствие, 
призывающие не рассчитывать на рост жизненного уровня, 
а то и вовсе «затянуть пояса» в ожидании лучших времен? 
Да, если в нынешней российской экономике оставить «все 
как есть», то неизбежны и дальнейшее торможение разви-
тия, и негативные социальные последствия. Однако неуже-
ли российская экономика не располагает другими источни-
ками роста, кроме как дополнительные рабочие руки, рост 
экспортных цен на энергосырьевой экспорт и доступ к за-
рубежным источникам финансирования? Ведь важно не 
только то, сколько у нас рабочих рук, насколько велики фи-
нансовые доходы и т.д. Не менее, а пожалуй, и более важно 
то, как используются имеющиеся ресурсы.

Хорошо, согласимся с прогнозом минэкономразвития, 
что к 2019 году занятых в экономике уменьшится на 1,1 
миллиона человек по сравнению с 2015 годом. Но ведь это 
всего на 1 процент меньше! А теперь вспомним, что произ-
водительность труда 
в России в 3—4 раза 
меньше, чем в стра-
нах-лидерах совре-
менного мира. То есть 
там, где у наших кон-
курентов трудится 
один человек, у нас 
три-четыре. Это в це-
лом по экономике. 
Если же брать произ-
водства в реальном 
секторе, то там отста-
вание еще больше. 
Так может, надо сос-
редоточиться не на поиске новых механизмов пенсионного 
обеспечения или обсуждении того, как увеличить пенсион-
ный возраст, а создать условия для роста производительно-
сти труда? Ведь именно здесь кроется и главная причина ны-
нешнего торможения нашего развития, и главный резерв 
развития.

Конечно, решить эту задачу нелегко. Ведь нужно не 
просто увеличивать выработку продукции или услуг на од-
ного занятого. Необходимо, чтобы эта продукция находила 
спрос, была конкурентоспособна. Можно ли сделать это на 
физически изношенном и морально устаревшем оборудо-
вании? Вопрос риторический. А такое оборудование состав-
ляет большую часть нашей технологической базы. Еще в 
2008 году в Российской академии наук был сделан вывод, 
что наша экономика в основном находится в так называе-
мом четвертом технологическом укладе лишь с некоторы-
ми элементами пятого, в то время как страны-лидеры осво-
или пятый уклад и начинают переход к шестому. Ясно, что 
речь идет об отставании на поколение. Продвинулись ли мы 
в преодолении этого разрыва? Ответ дает простой факт: 
производство машин и оборудования — а именно здесь со-
здается технологическая база производства, — так и не опра-
вившись после кризиса 1990-х, к 2015 году сократилось 
еще на треть.

Неудивительно, что производительность труда за эти 
семь лет выросла всего на 5,2 процента. А что нам обещает 
прогноз минэкономразвития? К 2019 году производитель-
ность труда вырастет на 6,4 процента, т.е. будет расти в год в 
среднем на 1,1. Нетрудно посчитать, когда мы сможем хотя 
бы приблизиться к нашим конкурентам, даже если они бу-
дут стоять на месте. И зададимся вопросом: есть ли у страны 
столько времени?

В чем дело? Почему так медленно идет технологическое 
перевооружение нашего производства? Ответ прост: необ-
ходимо вкладывать средства, нужны инвестиции в основ-
ной капитал. А они у нас в последнее время сокращаются. И 
в 2019 году их объем будет на 5 процентов меньше, чем в 
2013 году. И если вспомнить, что из этих сокращающихся 
объемов производству машин и оборудования достается 
менее одного процента, становится понятным, почему у нас 
не происходит сколь-нибудь значимых сдвигов в перевоо-
ружения производства и, соответственно, в производитель-
ности труда. Вот и приходится минфину находить все новые 
и новые резервы сокращения расходов в сжимающемся 
бюджете.

Когда в январе 2013 года на расширенном заседании 
правительства под председательством президента обсужда-
ли Основные направления деятельности до 2018 года, в них 
справедливо записали: «Совокупность сложившихся вызо-
вов и условий экономического развития определяет в каче-
стве основной цели повышение конкурентоспособности 
российской экономики на основе интенсивного роста про-
изводительности труда». Комментируя этот тезис, премьер-
министр сказал: «Нам нужна пятилетка эффективного раз-
вития». Такие цели уже ставились на десятую пятилетку 
(1976—1980 годы): «Для того чтобы успешно решить много-
образные экономические и политические задачи, стоящие 
перед страной, нет другого пути, кроме быстрого роста про-
изводительности труда». Тогда этого не получилось, да и не 
могло получиться в той системе хозяйствования.

Нынче в стране другая экономическая система, создан-
ная именно для того, чтобы российская экономика смогла 
встать вровень с экономиками стран экономических лиде-
ров современного мира. Однако в Стратегии инновацион-
ного развития Российской Федерации на период до 2020 
года, принятой правительством в 2011 году, отмечалось: 
«Ни частный, ни государственный секторы не проявляют 
достаточной заинтересованности во внедрении иннова-
ций». И необходимо понять причины, почему, несмотря на 
все усилия государства, наши предприниматели не прояв-
ляют интереса к этой важнейшей теме? И последовательно 
устранять их. Но это уже тема следующей колонки.

РОССТАТ Предприниматели поверили, что рост российской экономики не за горами

Свистать всех наверх! 
Ярослав Николаев

Н
аша экономика, судя по 
всему, достигла дна, и 
вот-вот начнется ее мед-

ленный, но поступательный 
рост. Об этом свидетельствуют 
данные Росстата, изучившего 
динамику индекса деловой ак-
тивности.

Индекс деловой активности — 
важный показатель того, как су-
ществующее положение дел в ре-
альной рыночной экономике 
оценивает менеджмент пред-
приятий. Такой индекс является 
своего рода опережающим инди-
катором, на основе которого 
можно прогнозировать эконо-
мические тенденции.

Росстат опубликовал резуль-
таты исследования деловой ак-
тивности российских организа-
ций за сентябрь 2016 года. При 
этом математики статистиче-
ского ведомства сравнивали по-
казатели первого осеннего меся-
ца нынешнего года с декабрем 
2015 года.

Для этого Росстат обследовал 
деловую активность 3,1 тысячи 
организаций (без малых пред-
приятий) по таким видам эконо-
мической деятельности, как до-
быча полезных ископаемых, об-
рабатывающие производства, а 
также производство и распреде-
ление электроэнергии, газа и 
воды.

Так, индекс предпринима-
тельской уверенности в добыва-
ющих производствах повысился 
с -5 процентов до отметки в -1 
процент. В обрабатывающих 
производствах этот показатель 
также ощутимо подрос. Раньше 
он был на уровне -11 процентов, 
сейчас этот индекс вырос до -5 
процентов. А в производстве и 
распределении электроэнергии, 

газа и воды он поднялся с 2 про-
центов до 6 процентов.

В добывающем секторе, а 
именно в нефтегазовой сфере и 
смежных отраслях произошло 
заметное восстановление нефтя-
ных котировок, что не могло не 
способствовать росту предпри-
нимательской уверенности, 
объясняет природу статистики 
Росстата доцент РАНХиГС при 
Президенте РФ, экономист Сер-
гей Хестанов. «Что касается 
электроэнергии, газа и воды, то 
стоит напомнить, что прошед-
шая индексация тарифов увели-
чила предпринимательскую уве-
ренность компаний этого секто-
ра, их бизнес стал более рента-
бельным», — замечает собесед-
ник.

По данным Росстата, средний 
уровень загрузки производст-
венных мощностей в сентябре 
2016 года составил 64 процента. 
Это относительно немного, счи-
тает Сергей Хестанов. В качестве 
главного фактора, который сдер-
живает загрузку мощностей, эк-
сперт называет низкий совокуп-
ный спрос во всей экономике.

Его снижение проявляется на 
всех уровнях, обращает он вни-
мание. Так, государство отложи-
л о  р е а л и з а ц и ю  ч а с т и  г о -
спрограмм на будущие периоды, 
временно сократив госрасходы; 

сокращают свои расходы и 
спрос предприятия, а вслед за 
ними — и домохозяйства. «Такая 
доля (64 процента. — Прим. «РГ») 
загрузки мощностей в случае 
восстановления спроса позво-
лит быстро нарастить выпуск 
продукции», — говорит эконо-
мист.

Он убежден, что «во многом 
российская экономика, в том 
числе за счет девальвации на-
цвалюты, адаптировалась к но-
вым сложным экономическим 
условиям». Это логично приво-
дит к росту предприниматель-
ской уверенности, поскольку ус-
ловия ведения бизнеса для пред-
приятий становится более пред-
сказуемы, резюмирует собесед-
ник.

Свой Индекс промышленного 
оптимизма отслеживает и Ин-
ститут экономической полити-
ки. И он тоже вырос в сентябре. 

Это обеспечили три исход-
ных показателя, говорится в от-
чете института. Самое сущест-
венное положительное измене-
ние продемонстрировали планы 
выпуска российской промыш-
ленности, улучшившиеся после 
сезонной очистки. В результате 
баланс этих намерений достиг 
пятимесячного максимума. Но 
все еще уступает оптимизму 
конца 2015 года, когда промыш-

ленность, поддавшись постоян-
но звучавшим заявлениям о 
конце кризиса, рискнула пове-
рить в них. Но уже в феврале 
2016 года разочаровалась, обра-
щают внимание аналитики, и 
«сбросила» свои ожидания до 
кризисного минимума. Впро-
чем, предприятия по-прежнему 
планировали рост выпуска, но 
уже скромнее.

Фактическая динамика про-
даж показала улучшение на 
скромные 2 пункта, но достигла 
кризисного максимума. В ре-
зультате удовлетворенность до-
стигнутыми объемами спроса 
закрепилась на уровне 56 про-
центов, а неудовлетворенность 
опустилась до 40 процентов. Ба-
ланс этих двух оценок, акценти-
руется в отчете, уже два кварта-
ла подряд остается положитель-
ным. Большинство промышлен-
ных предприятий все-таки удов-
летворены продажами своей 
продукции.

Но в этом меде есть и своя 
ложка дегтя. Оценки запасов го-
товой продукции показывают 
неуверенность предприятий в 
скором начале промышленного 
роста. Баланс показателя весь 
третий кварта л  остается  в 
окрестности нуля. То есть доля 
ответов «выше нормы» пример-
но равна ответам «ниже нормы».

Абсолютное большинство 
российских предприятий счита-
ет свои запасы нормальными и, 
скорее всего, уверены, что их не 
надо пополнять. И только 12 
процентов предприятий сооб-
щили об избыточных запасах.

И что в сухом остатке? Вера в 
будущий подъем? Безусловно. 
Но на быстрое всплытие мало 
кто рассчитывает. «Сентябрь-
ские данные по промпроизводст-
ву могут оказаться чуть хуже ав-
густовских, — делают вывод ана-
литики ИЭП. — Однако это не из-
менит общую картину  вялости 
текущего кризиса».

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

73,8
 килограмма мяса в год 

съедает в среднем каждый житель 
нашей страны.

40
 процентов сентябрьских 

продаж российских турагентств 
пришлись на Турцию.

1,4
 процента — до такого уровня 

Fitch снизила прогноз по росту 
ВВП США в этом году, ранее 
прогноз был 1,8 процента.

2320 
 рублей будет стоить 

с 15 октября полис «Зеленая 
карта» для поездок за границу. 
Он подешевеет на 5 процентов.

63,5
 процента — на столько 

подешевели с начала года 
свежие огурцы. 

30,3
 процента прибавила 

в стоимости гречневая крупа-
ядрица с конца декабря 2015 года. 
Среди других продуктов она — 
лидер подорожания.

Безопасность Биометрическая идентификация банковских клиентов 
может угрожать их жизни 

Закатали пальчики

Ирина Жандарова 

Р
оссийские банки уже со 
следующего года хотят 
начать внедрение биоме-
трических технологий 
для подтверждения бан-

ковских операций. Способов под-
твердить личность человека су-
ществует много. Но эксперты 
пока ни один из них не считают 
безопасным и удобным для при-
менения.

В прошлом году с банковских 
карт россиян было похищено 
больше двухсот миллионов ру-
блей. Снизить количество краж 

могла бы решить идентификация 
клиентов на основе биометриче-
ских данных. Тогда бы банкомат 
или терминал оплаты точно знал 
— перед ним законный владелец 
карты.

Этим летом правительствен-
ная комиссия по IT поручила 
минкомсвязи разработать кон-
цепцию применения различных 
способов электронной идентифи-
кации и аутентификации, вклю-
чая использование биометрии. 
Проекты нормативных правовых 
актов ведомство должно внести в 
правительство к декабрю. Сейчас 
вопрос прорабатывается с уча-

стием ЦБ, ФНС, других заинтере-
сованных ведомств и представи-
телей делового сообщества.

«Применение биометрии с со-
гласия клиента в целях дополни-
тельной аутентификации в том 
числе в качестве дополнительно-
го фактора аутентификации вме-
сте с вводом пароля существенно 
повышает безопасность элек-
тронной транзакции. 

Такой способ аутентифика-
ции будет очень востребован на 
рынке», — сообщил «Российской 
газете» заместитель министра 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Алексей Козырев.

Дополнительная идентифика-
ция клиента может проводиться 
только при наличии баз биоме-
трических данных. К примеру, 
для этого может быть использо-
вана база данных граждан, кото-
рые получили биометрические 
паспорта.

Использование биометриче-
ских данных для идентифика-
ции клиентов в России исполь-
зуется, утверждают эксперты. 
«Распознавание по голосу уже 
работает. Если вы обращаетесь 
в контакт-центр банка, вас 
определяют по номеру телефо-
на и голосу», — рассказывает ру-
ководитель Zecurion Analytics 
Владимир Ульянов. Простейшие 
нарушения по телефону могут 
пресечь и сотрудники контакт-
центра. К примеру, когда к дан-
ным банковских карт и счетам 
по телефону пытаются полу-
чить доступ жены и мужья, а 
также когда дети пытаются вос-
пользоваться картой родите-
лей. В этом случае легко отсечь 
несоответствие по принципу 
мужчина-женщина, взрослый-
ребенок. Но сейчас системы 
распознавания голоса способ-
ны практически с точностью 

100 процентов подтвердить 
личность клиента.

Весной 2016 года о разработке 
двух технологических решений 
voice recognition (идентификация 
по голосу) объявил Сбербанк. 
Кредитная организация планиру-
ет использовать распознавание 
по голосу для полного сопрово-
ждения по карте удаленно. То есть 
по телефону можно будет легко 
подтвердить личность и не хо-
дить в отделение.

Законодательных препятст-
вий к внедрению технологий нет. 
При заключении с клиентом на 
обслуживание банк может про-
писать в договоре пункты о до-
ступе к ряду услуг при прохожде-
нии распознавания по голосу.

Также в России хорошо из-
вестна идентификация людей по 
отпечаткам пальцев. К примеру, с 
помощью «пальчиков» можно за-
блокировать доступ к телефону 
другим людям. За границей этот 
метод «узнавания» людей более 
широко применим. К примеру, 
есть банкоматы, которые просят 
пройти проверку на отпечатки 
пальцев.

Однако эксперты уверены, что 
внедрять биометрию в банков-
ские операции рано. Некоторые 
данные могут показывать некор-

ректный результат. К примеру, 
если вы простыли, и потеряли го-
лос. Не сможет пройти проверку 
отпечатков и человек, который 
поранил палец. Получается, что 
недомогания и порезы запросто 
могут лишить человека доступа к 
деньгам.  

Есть препятствия, которые 
скорее можно объяснить русским 
менталитетом. Долгие годы 
«пальчики» в нашей стране брали 
исключительно у преступников, и 
люди не готовы ставить себя на 
одну ступень с ними. Кроме того 
многие считают, что отпечатки 
могут быть использованы против 
них при совершении малейшего 
проступка.

Но это далеко не самое страш-
ное. Владимир Ульянов рассказы-
вает о негативном опыте исполь-
зования дактилоскопии в Африке, 
где в одном из населенных пун-
ктов поставили банкомат, кото-
рый «узнавал» клиентов по отпе-
чаткам пальцев. После чаще уча-
стились случаи нападения на лю-
дей, у которых не только крали 
банковские карты, но и отрезали 
пальцы.

 «Сейчас появилось новое по-
коление банкоматов, которые 
снимают не только отпечаток 
пальца, но и измеряют температу-
ру тела, а также проверяют сер-
дцебиение», — отмечает эксперт. 
То есть проводят полноценную 
проверку того, что перед аппара-
том живой человек.

Но даже это не устраняет пол-
ностью риск для клиента. Так как 
необходимость подтверждать 
личность при помощи отпечат-
ков, голоса, внешности может 
спровоцировать грабителей 
украсть не только карту, но и по-
хитить человека, чтобы получить 
доступ к его деньгам.

Владимир Ульянов также отме-
чает, безопасность банковских 
данных сегодня интересует мно-
гих клиентов. Но снятие наличных 
должно оставаться рядовой и бы-
строй операцией. Если же иденти-
фикация клиентов будет серьезно 
усложняться за счет дополнитель-
ных способов подтверждения лич-
ности, то клиенты могут уйти в те 
банки, где это делается проще.

Акцент

 Условия ведения бизнеса 
стали более предсказуемы, 
что привело к росту предпри-
нимательской уверенности

Акцент

 Новые технологии могут 
спровоцировать грабителей 
украсть не только карту, 
но и похитить самого человека 

Там, где у наших кон-
курентов в странах 
мировых лидеров 
трудится один 
человек, в России — 
три-четыре

Уже есть банкоматы, которые 
не только сверяют «пальчики» кли-
ента, но и меряют их температуру. 

ЦИФРА

200
МИЛЛИОНОВ
рублей за год было похищено 
с банковских карт россиян. 
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ИНИЦИАТИВА Наказание 
за незаконное преследование 
бизнесменов могут ужесточить

Готовят 
прецедент

Татьяна Зыкова

ОБЩЕСТВЕННАЯ организа-
ция «ОПОРА России» готовит 
поправки в законодательство, 
ужесточающие уголовную от-
ветственность для тех, кто нео-
боснованно преследует и нару-
шает права бизнесменов в Рос-
сии. Об этом сообщил ее прези-
дент Александр Калинин.

Ратуют в «ОПОРЕ» и за ши-
рокое применение на практике 
статьи УК «Воспрепятствование 
законной предприниматель-
ской деятельности». Важнейшая 
уголовная статья, предусматри-
вающая штрафы до полумилли-
она рублей и дисквалификацию 
должностных лиц, нанесших 
крупный ущерб предпринима-
телям, в реальной жизни не ра-
ботает. «Нет ни одного доказан-
ного дела. Надо создать преце-
дент», — подчеркнул председа-
тель попечительского совета 
«ОПОРЫ России» Сергей Бори-
сов.

Кстати, в октябре в пяти реги-
ональных бюро по защите прав 
предпринимателей «ОПОРЫ» 
(Москва, Санкт-Петербург, Се-
вастополь, Владивосток, Влади-
мир) начнут работать штатные 
юристы.

Первые лица «ОПОРЫ» рас-
сказали о главных темах, на ко-
торых акцентируют внимание 
исполнительной и законода-
тельной властей. Во-первых, это 
рост доли малых компаний в 
ВВП страны, в том числе, за счет 
легализации самозанятых гра-
ждан — строителей, репетито-
ров, домработниц, нянь, кото-
рых свыше 20 миллионов. Пока 
они работают в «тени», не пла-
тят налоги с доходов. Выстроить 

для них простую и понятную фи-
скальную модель при участии 
социального блока правительст-
ва — такую задачу ставят в 
«ОПОРЕ».

Во-вторых, смещение центра 
тяжести господдержки в пользу 
инвестпроектов. Чем больше ма-
лый и средний бизнес инвести-
рует в собственное развитие, 
тем больше средств из программ 
поддержки малого бизнеса ему 
возвращают местные бюджеты. 
Система, кстати, прекрасно при-
жилась в Тюмени. Опыт будет 
предложен минэкономразвития, 
а также озвучен на ближайшем 
Госсовете по инвестициям в ок-
тябре, сказал Калинин.

Пока только каждое десятое 
малое предприятие инвестирует 
в развитие собственного дела, 
стимулы неэффективны. А боль-
шинство губернаторов не хотят 
перенимать и тиражировать 
успешные практики. Поэтому 
надо усилить их ответственность 
за инвестиционные рейтинги ре-
гионов по части малого бизнеса. 
А если на местах игнорируют ин-
тересы малых фирм или препят-
ствуют их законной деятельнос-
ти, то применять санкции — 
вплоть до сложения властных 
полномочий первыми лицами, 
подчеркнул секретарь Общест-
венной палаты Александр Бреча-
лов. Он отметил, что после про-
шедших выборов в Госдуму скла-
дываются хорошие возможности 
по углублению диалога с законо-
дательной властью. В частности, 
в «ОПОРЕ» обещают добиться 
полной отмены кабальных усло-
вий ретробонусов в торговых се-
тях, чтобы открыть широкий до-
ступ на прилавки продукции ма-
лых компаний.

ПЕРСПЕКТИВА Торгово-
промышленная палата 
готовится внести 
в Госдуму пакет поправок

Законопроекты 
наготове

Сергей Катырин, 
президент Торгово-промышленной палаты РФ

СЕГОДНЯ пройдет первое заседание Государственной 
Думы нового созыва. От ее нового состава мы ожидаем 
более интенсивной работы по вопросам законодательно-
го регулирования предпринимательства. Надеюсь, что 
сойдет на «нет» практика «законодательной спешки» 
при рассмотрении и принятии важных для бизнеса про-
ектов, а запрет на внесение ко второму чтению попра-
вок, меняющих концепцию первого чтения, получит за-
крепление в регламенте Думы.

Несмотря на то, что во время работы Госдумы прош-
лого, шестого созыва было принято 2206 законов (а все-
го внесено 6888 проектов), на «законодательном поле» 
предстоит серьезная совместная работа.

В сфере гражданского законодательства необходимо 
совершенствовать механизмы управления коммерче-
скими корпорациями, корректировать нормы о заклю-
чении и содержании корпоративного договора.

Следует создать правовые условия для капитализа-
ции интеллектуальной собственности, поставить заслон 
для контрафакта. Полагаем также, что новая Дума при 
поддержке ТПП РФ могла бы выступить с инициативой 
разработки и принятия проектов законов «О венчурных 
фондах», «О технопарках», «Об инновационной деятель-
ности в РФ».

В сфере развития и поддержки малого и среднего 
предпринимательства необходимо ускорить разработку 
и внесение в Думу проектов законов о социальном пред-
принимательстве, «о самозанятых гражданах».

Палата планиру-
ет принимать актив-
ное участие в совер-
шенствовании нор-
мативной базы эко-
номической безопа-
сности бизнеса, про-
тиводействия кор-
рупции. Давно на-
зрели поправки в за-
кон о несостоятель-
ности (банкротстве) 
в части процедуры 
реструктуризации в 
делах о банкротстве 
юридических лиц. Нуждаются также в урегулировании 
трансграничные сделки, осложненные иностранным 
элементом.

Необходимо продолжать курс на дальнейшую либера-
лизацию уголовного законодательства. Депутатам в бли-
жайшее время должен поступить на рассмотрение про-
ект закона, разработанный по поручению президента РФ 
по итогам Петербургского экономического фору-
ма-2016, о внесении изменений в статью 299 УК РФ в ча-
сти усиления ответственности должностных лиц право-
охранительных органов за совершение действий, по-
влекших необоснованное преследование предпринима-
телей и прекращение ими хозяйственной деятельности. 
Мы планируем сопровождать эту инициативу.

Совместно с ТПП РФ профильному комитету Думы 
предстоит доработать проект нового Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушениях, в котором заложен 
ряд рисков для бизнеса (ликвидация юридического лица 
как вид административного наказания и др.).

В ближайшее время в Думу должен быть внесен пра-
вительством РФ новый Федеральный закон «Об основах 
государственного и муниципального контроля (надзора) 
в РФ», который уже был существенно доработан с уча-
стием Палаты, но, по-прежнему, сохраняется открытым 
перечень оснований внеплановых проверок и другие не-
дочеты. Важно провести по проекту парламентские слу-
шания с участием ТПП РФ и бизнеса.

Несмотря на успешную практическую реализацию 
нормы закона о промышленной политике в части Фонда 
развития промышленности, нужно включить в закон 
норму о технологических платформах (комплекс техно-
логической, научной, производственной кооперации).

В сфере антимонопольного законодательства следует 
продолжать работу по поэтапному выведению секторов 
экономики, находящихся в состоянии естественной мо-
нополии, в состояние конкуренции.

Назрели поправки в закон о федеральной контрак-
тной системе: необходимо установить размер обеспече-
ния исполнения контракта в зависимости от его факти-
ческой цены; определить предельный срок возврата за-
казчиком поставщику денежных средств, внесенных в 
качестве обеспечения исполнения контракта. Такие по-
ручения уже предусмотрены президентом РФ.

Чтобы способствовать притоку инвестиций необхо-
димо расширить перечень объектов, по которым воз-
можно заключение соглашений о государственно-част-
ном партнерстве, а также концессионных соглашений.

В сфере фискальной политики налоговые Советы ТПП 
РФ и Госдумы могли бы совместно разработать предло-
жения по налоговому стимулированию промышленного 
производства и др. Депутатам нового созыва предстоит 
рассмотреть рамочный закон о единых правилах уста-
новления и взимания неналоговых платежей.

Мы хотели бы, чтобы дискуссия о необходимости ско-
рейшего принятия проекта закона «О выставочной, яр-
марочной и конгрессной деятельности в Российской Фе-
дерации», проходила не только в минпромторге, но и 
была перенесена на площадку новой Думы.

Нуждается в дальнейшем реформировании законода-
тельство об охране труда в целях внедрения работодате-
лями системы управления профессиональными риска-
ми. В области земельного законодательства нужно уско-
рить принятие законопроекта о переходе от деления зе-
мель на категории к территориальному зонированию. 
Палата также будет вносить предложения по совершен-
ствованию механизма правового регулирования уча-
стия бизнеса в подготовке профессиональных кадров для 
экономики России.

Игорь Зубков 

И
тальянский бизнес 
о ж и д а е т  о т м е н ы 
санкций в следую-
щем году, но и без 
этого ищет возмож-

ности работать в России. Он 
очень серьезно отнесся к поли-
тике импортозамещения в Рос-
сии и решил делать ставку не на 
торговлю, а на поставки обору-
дования и участие в инвестпро-
ектах в России. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал пре-
зидент ассоциации «Познаём 
Евразию» Антонио Фаллико, 
один из организаторов ежегод-
ного Евразийского форума в Ве-
роне, который в этом году со-
стоится 20 — 21 октября.

Вообще Италия остается од-
ной из наиболее заинтересован-
ных в российском рынке стран 
ЕС. 5 октября в Риме впервые с 
2012 года пройдет сессия меж-
правительственного российско-
итальянского Совета по эконо-
мическому сотрудничеству. Как 
рассказали «РГ» в минэконо-
мразвития, обсуждаться будут 
проекты в энергетике (в том чи-
сле с участием компаний Eni, 
Enel, Saipem), промышленности 
и  в ы с о к и х  т е х н о л о г и я х 
(Leonardo-Finmeccanica, Ита-
льянское космическое агентст-
во), транспорте и инфраструкту-
ре (Astaldi, Fincantieri), туризме 
и сельском хозяйстве.

Синьор Фаллико, по всем про-
гнозам в ближайшие годы Рос-
сия не будет быстрорастущим 
рынком. Есть ли признаки «ис-
хода» итальянских компаний из 
России?
АНТОНИО ФАЛЛИКО: Будем отделять 
стратегию от тактики, долгос-
рочные интересы от сиюминут-
ных. Для итальянского бизнеса 
российский рынок является 
стратегически важным, тогда 
как нынешние трудности явля-
ются проходящими.

Здесь надо понимать один 
очень важный момент. Глобаль-
ный экономический кризис, ко-
торый начался в 2008 году, не 
является рядовым, цикличе-
ским феноменом, а стал кризи-
сом экономической модели. По 
этой причине из этого кризиса 
по существу до сих пор не выш-
ли, а только заткнули дыры. В 

разных регионах и группах 
стран его последствия проявля-
ются по-разному.

В случае с Россией мы сталки-
ваемся с падением цен на нефть, 
с обесценением рубля, в мень-
шей степени с санкциями, со 
структурными проблемами в 
экономике. Это приводит, в част-
ности, к сокращению итало-рос-
сийской торговли. В первом по-
лугодии 2016 года она снизилась 
на 23,6 процента.

Но итальянские предприни-
матели стремятся к сохранению 
и развитию сложившихся дело-
вых связей с Россией, они пере-
ходят от простой продажи в Рос-
сию итальянских товаров к их 
совместному производству. Это 
получило образное название — 
переход от модели «Сделано в 
Италии» к модели «Сделано с 
Италией». За этим подходом бу-
дущее.

Значительные итальянские ин-
вестиции в России сделаны в 
энергетике, и именно по ним 
санкции ударили прежде всего. 
А где, несмотря ни на что, наобо-

рот, возникли новые возможно-
сти?
АНТОНИО ФАЛЛИКО: Например, это 
растущие сельское хозяйство и 
переработка сельхозпродукции. 
Здесь открываются дополни-
тельные возможности для ита-
льянского бизнеса, который мо-
жет локализовывать в России то 
или иное производство, предла-
гать технологии, ноу-хау, финан-
совое партнерство и так далее. 
Очень перспективны все сферы, 
связанные с инновациями, от 
экологически чистых произ-
водств до аэрокосмической от-
расли.

Ряд итальянских регионов вы-
сказался против санкций, но это 
не помешало ЕС санкции про-
длить. Какие вероятные сроки 
отмены санкций закладывает 
итальянский бизнес в свои пла-
ны?
АНТОНИО ФАЛЛИКО: Обмен санкция-
ми относится к сфере политики, 
влияние бизнеса на эту сферу 
невелико, хотя именно бизнес 
страдает от них в первую оче-
редь. Испытывает серьезные 

трудности как российский, так 
и итальянский бизнес.

Трудно назвать точный ущерб 
от санкций, поскольку применя-
ются разные методики подсчета. 
В любом случае счет идет на де-
сятки миллиардов евро в год. А 
как оценить упущенную выгоду? 
А потерю доли на рынке? А не за-
ключенные контракты? А утрату 
доверия друг к другу? Поэтому 
европейский, в том числе ита-
льянский, бизнес делает все воз-
можное, чтобы добиться отмены 
санкций. В Европе уже множатся 
требования об их отмене и на по-
литическом уровне, на уровне 
ряда правительств.

Возможно, отказ от санкций 
и контрсанкций начнется уже в 
будущем году. Посмотрим. Но 
пока приходится этот режим со-
блюдать.

Зоны свободной торговли ЕАЭС 
с рядом стран Азии, «Большая 
Евразия», сопряжение ЕАЭС и 
экономического пояса Шелко-
вый путь — эти заявленные про-
екты как-то влияют на стратегии 
итальянского бизнеса в России?
АНТОНИО ФАЛЛИКО: Безусловно! При 
этом география ставит именно 
Россию в центр конструкции 
Большой Евразии. Посмотрите 
на китайский проект нового 
Шелкового пути по доставке то-
варов в Европу. Предлагается не-
сколько маршрутов, и только 
путь через Россию безопасен с 
точки зрения военных и геополи-
тических рисков. Но он пока 
остается дорогостоящим. Таковы 
реалии, над поиском взаимовы-
годных решений надо работать.

Именно создание общего эко-
номического пространства от 
Лиссабона до Владивостока и 
Сингапура — это лучший способ 
предотвращения конфронтации 
и гармоничного экономического 
развития. В нем должны действо-
вать если не единые, то по край-
ней мере совместимые правила. 
Пока многие политики не пред-
ставляют себе, как это делать, у 
них нет для этого политической 
воли.

Появление на евразийском 
пространстве понятной среды 
для бизнеса должно считаться 
важной задачей. Прозрачность, 
предсказуемость, недискрими-
национность — вот ключевые по-
нятия.

От Госдумы седьмого созыва бизнес ждет быстрых 
и понятных решений по целому ряду вопросов.

Акцент

 Ряд итальянских регионов 
высказался против санкций, 
но это не помешало 
Евросоюзу санкции продлить

Переход от деления 
земель на катего-
рии к территориаль-
ному зонированию 
требуется ускорить 
законодательно

По результатам продаж за первое полугодие 2016 года объем первичного авторынка легковых машин в мире составил 45,8 миллиона автомо-
билей. Это на 3% больше, чем в первом полугодии 2015 года. Однако отечественный авторынок опустился на две позиции и занял 14-е место 
в общем зачете. На долю России приходится 1,5% от общемирового объема продаж, она расположилась между Испанией и Австралией.

Связи Технологии с Апеннинского полуострова 
приходят в Россию

Сделано с Италией

ТРЕНД  Компании стали 
проводить меньше бизнес-
мероприятий за рубежом

Не нужен им берег 
заморский

Юлия Кривошапко

ОБЪЕМ российского рынка де-
лового туризма по итогам 2016 
года может прибавить четыре 
процента. По прогнозам экспер-
тов, позитивная динамика со-
хранится и в ближайшие пять 
лет. Что тому причиной?

В 2015 году объем рынка де-
лового туризма в России достиг 
670 миллиардов рублей. Эти 
цифры, по данным YEARBOOK, 
превышают показатели 2014 
года почти на 100 миллиардов. 
Эксперты объясняют это тем, 
что организаторы деловых меро-
приятий активно переориенти-
руются с зарубежных площадок 
на российские. До 2015 года бо-
лее 80 процентов бизнес-меро-
приятий российские компании 
проводили за рубежом. В 2015-м 
этот показатель упал до 20 про-
центов. То есть расклад изменил-
ся на противоположный.

Сейчас сегмент российского 
конгрессно-выставочного рынка 
оценивается примерно в 80 мил-
лиардов рублей. Но это далеко не 
предел. По меньшей мере 165 
российских городов обладают 
всеми необходимыми возмож-
ностями для проведения круп-
ных деловых мероприятий, кон-
грессов и конференций. Однако 
этот потенциал используется 
пока не до конца. По данным ис-
следования YEARBOOK, 64 про-
цента мероприятий сегодня про-
водится в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, и только 36 процентов 
— в других городах России. По 
мнению экспертов, это соотно-
шение может и должно меняться.

Другая причина роста рынка 
делового туризма заключается в 
увеличении интереса со сторо-
ны иностранных компаний к 
российским деловым мероприя-
тиям и площадкам для их прове-
дения. Наряду с тем, что в 2015 
году нашу страну стали реже по-
сещать деловые туристы из 
США и Европы, показатели въе-
зда в Россию представителей 
бизнеса из Азии и Ближнего Вос-
тока стали подниматься. Еще в 
2014 году их рост составлял 24 
процента, в 2015-м было уже 39 
процентов.

«Сейчас можно с уверенно-
стью говорить, что итоги 2016 
года покажут увеличение объе-
мов рынка бизнес-путешествий 
и корпоративных мероприятий 
по сравнению с 2015 годом, — го-
ворит председатель российской 
Ассоциации бизнес-туризма Ва-
дим Зеленский. — Объем расхо-
дов на командировки в 2016 
году все так же показывает зна-
чительное перераспределение в 
пользу внутрироссийских поез-
док. Мы также видим, что про-
должается тенденция роста рас-
ходов на услуги отрасли, 
потреб ляемые компаниями и 
организациями госсектора». 

Все больше, по словам Зелен-
ского, усиливается тренд на 
проведение корпоративных ме-
роприятий в регионах. Растет 
популярность Казани, Екате-
ринбурга, Омска, Перми, Ир-
кутска. Особым вниманием со 
стороны организаторов дело-
вых мероприятий в этом году 
пользуются площадки Сочи и 
Калининграда.

ДОМА ЛУЧШЕ

В МОСКВУ ПО ДЕЛУ
Столицу России назвали лучшим городом в мире для делового и событийного 

туризма. В рамках ежегодной международной премии Business Traveller Russia 

and CIS Awards Москва удостоилась высшей награды, опередив Рим, Мадрид, 

Париж, Сингапур, Петербург, Казань, Нижний Новгород.

ТЕХНОЛОГИИ

ИМПОРТ И ЕГО ЗАМЕСТИТЕЛИ
Максим Шерейкин, 
руководитель Агентства 
по технологическому развитию:

— По решению наблюдательного совета Агентства 

по технологическому развитию Италия стала од-

ной из пяти стран, откуда в приоритетном порядке 

может осуществляться трансферт технологий для 

модернизации нашей промышленности. Агентст-

во станет государственным лоббистом и консуль-

тантом этих проектов.

Для итальянского бизнеса мы видим пять ниш для 

поставок оборудования или участия в инвестици-

онных проектах.

В первую очередь интереснее всего сектор нефте-

газохимии, который сейчас испытывает наиболь-

шие проблемы с импортозамещением и в то же вре-

мя предполагает максимальную доходность. У ита-

льянского бизнеса есть возможность выступать со-

инвестором через страны, на которые санкции не 

распространяются. Пусть они думают. Мы лишь по-

казываем, что ищем решения для этого сектора.

Перспективным является перенос производства ав-

токомпонентов в Россию. Казалось бы, авторынок 

падающий, но интерес автосборщиков и поставщи-

ков первого уровня заместить валютные издержки 

рублевыми вполне очевиден. Правда, в России 

слишком много разнородных автопроизводителей, 

а производителям автокомпонентов выгоднее при-

ходить под большие серии типовых изделий. Поэто-

му мы видим задачу агентства объединить автопро-

изводителей организационно, чтобы агрегировать 

спрос.

В Италии очень развиты технологии для агропро-

ма, а в российском сельском хозяйстве, пищевой 

промышленности открываются большие возмож-

ности по импортозамещению и экспорту. Так что 

будем содействовать в реализации проектов по пе-

реносу технологий в Россию и в этой сфере. Хотя 

они предполагают более длинные сроки окупаемо-

сти и меньшую маржу.

Итальянцы могут нам помочь и с технологиями, 

связанными с возобновляемыми источниками 

энергии, энергоэффективностью, энергосбереже-

нием. Сейчас деньги заканчиваются, и уже труднее 

будет мириться с тем, что российский ВВП самый 

энергоемкий в мире.

Интересна ниша, связанная с электротехническим 

оборудованием, электродвигателями, для оборон-

ки, нефтянки и даже электромобилей, которые в 

будущем будут производиться и в России.

Максим Шерейкин: Перспективен перенос 
производства автокомпонентов в Россию. 
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ПРОГНОЗ Удастся ли 
остановить наступление 
глобального потепления? 

Климат перешел 
рубикон 

Аркадий Симонов 

В СЕНТЯБРЕ этого года концентрация углекислого газа в 
атмосфере Земли преодолела психологически значимую 
отметку. Это делает сомнительными планы землян не до-
пустить повышение температуры на планете более чем 
на 2 градуса Цельсия. 

Напомним, что за период с 1906 по 2005 годы средняя 
температура у поверхности планеты выросла на 0,74 
градуса, причем темпы роста во второй половине столе-
тия увеличились примерно в два раза. За все время на-
блюдений самым жарким считается 2015 год. Он превзо-
шел предыдущего рекордсмена, 2014 год. 

Сторонники теории глобального потепления во всем 
винят человека. Они утверждают, что на протяжении 1—2 
тысяч лет температура на Земле оставалась относитель-
но стабильной, но с началом научно-технической рево-
люции все изменилось. Человек начал активно вмеши-
ваться в природу, резко выросли выбросы парниковых 
газов, и климат стал меняться.  Сегодня в десятках клима-
тических сценариев доказывается, что у человечества 
есть один выход: не допустить прироста температуры на 
планете выше 2 градусов, сократив эмиссию парниковых 
газов практически вдвое. Такое обязательство взяли на 
себя почти все страны мира на состоявшейся в прошлом 
году в Париже Всемирной конференции ООН по климату. 

Казалось бы, сторонники теории глобального поте-
пления могут наконец облегченно вздохнуть. 

Но вот в сентябре прозвучал тревожный сигнал: в Се-
верном полушарии преодолен  психологический барьер 
эмиссии парникового газа 400 ppm (долей на миллион). 
Эта величина многократно превышалась и раньше, но 
сентябрь считается месяцем с самой низкой концентра-
цией. Дело в том, что за лето зеленая растительность по-
глощает часть парникового газа, снижая концентрацию 
до минимума. Поэтому превышение в сентябре важного 
порога — это сигнал, что, скорее всего, он уже никогда не 
опустится ниже этого значения. Словом, климатический 
рубикон перейден. 

Согласно прогнозу, к концу века концентрация угле-
кислоты на Земле будет равняться 900 ppm. В результате 
средняя дневная температура в таких городах, как Иеру-
салим, Нью-Йорк, Лос-Анджелес и Мумбаи, будет близка 
к +45 C. В Лондоне, Париже и Москве летом температура 
будет превышать +30 C. Уровень океана поднимется, и 
будут затоплены многие мегаполисы, в частности, Лос-
Анджелес, Рио-де-Жанейро, Буэнос-Айрес, Токио, Санкт-
Петербург, Лондон и т.д. 

ДАТА Исполняется 100 лет со дня рождения Виталия Гинзбурга 

Лучше бы на меня пасквиль сочинили 
Юрий Медведев

В
италий Лазаревич Гинзбург, 
или В.Л. (как его называли 
многие коллеги), был нео-

бычной яркой личностью. А более 
молодые сотрудники называли 
его последним динозавром. Не 
только потому, что в отличие от 
них, работавших строго на своей 
научной делянке, он был универ-
салом. По его собственным сло-
вам, он «порхал по физике», вы-
полняя работы в самых разных 
областях: сверхпроводимости и в 
астрофизике, физике космиче-
ских лучей и исследованиях плаз-
мы и т.д. 

По его признанию, он стал тео-
ретиком случайно. «Я был слаб в 
математике и считал, что теоре-
тик из меня никакой, — вспоминал 
Гинзбург. — И вообще страдал ком-
плексом неполноценности. Но од-
нажды с одной идеей пришел к 
уже известному ученому Игорю 

Тамму (позже Нобелевскому лау-
реату, от ред.) Он проявил ко мне 
неподдельный интерес, заразил 
своим энтузиазмом, просил захо-
дить и рассказывать о моих рабо-
тах. Я был окрылен и фактически 
начал новую жизнь».

Эту атмосферу доброжела-
тельности Гинзбург стремился со-
хранять, когда после Тамма воз-
главил теоретический отдел Фи-
зического института. За все годы 
в коллективе не было случая мни-
мого соавторства. Кстати, выби-
рая будущего сотрудника в свой 
отдел, В.Л. прежде всего отдавал 
предпочтение нравственным, мо-
ральным качествам человека. Го-
ворил, что «одна сволочь заразит 
и развалит весь коллектив». С со-
жалением отмечал, что занятие 
наукой не делает человеком нрав-
ственным. 

Может быть, такой вывод сде-
лал, когда в начале 50-х годов стал 
объектом травли со стороны ряда 

ученых. Его имя трепали газеты, 
называли космополитом, обвиня-
ли в преклонении перед западом. 
На многочисленных собраниях 
даже звучали выкрики «расстре-
лять». «Думаю, не сносить мне го-
ловы, но спасла водородная бом-
ба», — вспоминал он. — Это каза-
лось невероятным, что космопо-

лита вдруг привлекли к сверхсе-
кретной работе. Впрочем, тогда 
специалистов привозили даже из 
лагерей. Сталину бомба была 
очень нужна». За участие в ее со-
здании он награжден Государст-
венной премией.

Наряду с А.Д. Сахаровым он 
является автором одной из двух 

идей, так называемой «лидочки», 
которые положены в основу кон-
струкции бомбы. Сам В.Л. без вся-
кой рисовки утверждал, что его 
идея «для людей, которые пони-
мают, что такое настоящая физи-
ка — это плевый пустяк». 

Сахаров был сотрудником те-
оротдела, когда вел правозащит-
ную деятельность и был выслан в 
Горький. В.Л не подписал ни од-
ного осуждающего письма. Более 
того, он сделал все, чтобы Саха-
ров остался в отделе, хотя власти 
настаивали на увольнении выда-
ющего физика. Раздавались голо-
са, что именно отдел является ба-
зой для антисоветской деятель-
ности Сахарова. Чем это грозило 
и отделу, и лично Гинзбургу, не 
надо объяснять. А ведь к право-
защитной деятельности Сахаро-
ва он относился довольно скеп-
тически. 

В «РГ» Виталий Гинзбург опу-
бликовал большинство своих ста-
тей последних лет. В них, как в ка-
пле воды, проявляются черты его 
яркой личности. Прежде всего, 
его внутренняя свобода и сме-
лость. Он всегда говорил, что ду-
мал. Много раз уже описано, что 
он не испугался и женился на 
ссыльной женщине, которую об-
виняли в покушении на Сталина. 
Но мало кто знает, что В.Л. в одной 
из статей в пух и прах раскрити-
ковал работу, получившую Ста-
линскую премию. 

Особенно нетерпим был, если 
дело касалось науки. Ее реноме 
должно быть безупречным, как у 
английской королевы. Кстати, на 
общих собраниях академии В.Л. 
всегда был одним из «гвоздей» 
программы. Он резко говорил об 
академических нравах, невзирая 
на звания и должности. На недоу-
мение коллег — зачем это донки-
хотство, ведь все равно ничего не 
меняется, В.Л. отвечал: «Кто-то 
должен им это говорить». 

Научный семинар В.Л. был на-
столько популярен, что физики 
шутили: «Не скажете, где нахо-
дится универмаг «Москва»? — На-

против здания, где проходят се-
минары Гинзбурга». Его работо-
способность поражала: в год он 
писал по 10—12 научных статей, 
раз в 2—3 года — книгу, а еще еже-
недельные семинары, лекции в 
Физтехе. 

А в «ненаучной» жизни В.Л. 
любил веселые умные компании 
под водочку, других напитков не 

признавал. Всегда был душой ком-
пании. На банкете в Доме ученых 
в честь получения Нобелевки, 
слушая поток поздравлений и 
приветствий, он вдруг сказал си-
дящему рядом соседу: «По-моему, 
скучновато. Лучше бы устроили 
капустник или пасквиль на меня 
сочинили. Хотя бы завистники 
были довольны…» 

ПОИСК 
В Крыму 
создан 
крупный 
научный 
комплекс 

ХРИЗАНТЕМА 
В ПРОБИРКЕ

Сергей Винник

НОВЕЙШИЙ научно-техноло-
гический комплекс «Би-
отрон-2015» и лаборатория 
«Геномика-2016» построены 
на территории Никитского бо-
танического сада. Здесь с помо-
щью генной инженерии крым-
ские ученые займутся выведе-
нием новых сортов культур ра-
стений, устойчивых к самым 
опасным вирусным заболева-
ниям. 

Комплекс расположился на 
площади около 300 квадратных 
метров. Оснастить его самым 
современным оборудованием 
позволил грант Российского на-
учного фонда. Свыше 600 мил-
лионов рублей на протяжении 
четырех лет биологи направят 
на исследования в области био-
технологий, биоинженерии, 
плодоводства и декоративного 
цветоводства.

Генетические исследования 
будут направлены, в частности, 
на выведение новых сортов ко-
сточковых культур, устойчи-
вых к такому опасному заболе-
ванию, как вирус шарки сливы 
Plum pox virus. Эта болезнь пло-
довых деревьев стремительно 
распространяется по планете и 
уже охватила многие  страны. В 
нашей стране ей подвержены 
регионы Крыма и Кубани. 

 — Для растения это такая же 
серьезная болезнь, как рак для 
человека, — объясняет доктор 
биологических наук Ирина 
Митрофанова. — Вирус тотально 
поражает все виды косточко-
вых плодовых культур, и еще 
132 вида растений являются его 
носителями. Устойчивые к нему 
сорта можно отбирать метода-
ми традиционной селекции, но 
генная инженерия, конечно, де-
лает это намного быстрее. 

Российским ученым уже уда-
лось вывести сорт сливы, устой-
чивый к этому опасному вирусу. 
Теперь ученые НБС продолжат 
исследования, чтобы добиться 
результатов и для других ко-
сточковых культур, например, 
заняться созданием устойчи-
вых к вирусу сортов персика и 
абрикоса. Кроме того, по заказу 
голландских цветоводческих 
компаний биологи в Крыму бу-
дут работать над ускорением 
сроков цветения хризантем, мо-
дификацией форм их соцветий, 
а также повышением холодос-
тойкости цветка.  

— Ускорить зацветание хри-
зантем очень важно в условиях 
Крыма, потому что тогда они 
не будут цвести к заморозкам. 
А если еще на пару градусов 
повысить морозостойкость, 
можно увеличить сроки цвете-
ния на месяц, — говорит доктор 
биологических наук Сергей 
Долгов. 

Помимо этого крымские 
ученые готовы уже сейчас пре-
доставить для промышленного 
воспроизводства технические 
эфиромасличные сорта, в не-
сколько раз превосходящие су-
ществующие аналоги по интен-
сивности их выращивания и 
продуктивности.  

Награда Нобелевскую премию по физике получили трое британских 
ученых 

Вихрь гуляет сам по себе 
Юрий Медведев 

Н
обелевский комитет 
огласил свой вер-
дикт с формулиров-
кой: Дэвид Таулес, 
Дункан Холдейн и 

Майкл Костерлитц удостоены 
премии «за теоретические от-
крытия в топологических фазо-
вых переходах и топологических 
фазах материи». Прямо скажем, 
эта работа не числилась в фаво-
ритах. Научный хит-парад без-
оговорочно возглавляло сделан-
ное в этом году открытие грави-
тационных волн. Но нобелевские 
«аксакалы» последние годы 
удивляют своими неожиданны-
ми решениями. 

Действительно, награжден-
ные премией работы не такие 
громкие, они вряд ли поразят во-
ображение широкой публики. 
Впрочем, ряд физиков считают, 
что по гамбургскому счету, эти 
«негромкие» исследования уже 
давно стали основой для новых 
идей во многих областях науки. В 
чем же их суть? 

— Известно, что при плавле-
нии происходит фазовый пере-
ход, кристалл быстро разрушает-
ся и получается жидкость, — объ-
яснил корреспонденту «РГ» до-
ктор физико-математических 
наук из Физического института 
РАН Петр Арсеев. — Но такой пе-
реход от порядка к хаосу характе-
рен только для трехмерных тел. А 
где-то в 70-х годах советский уче-
ный Вадим Березинский теорети-
чески показал, что совсем иная 
картина должна быть в двумер-
ных системах. 

Именно этими исследования-
ми занимались нынешние лауре-
аты. Оказалось, что в таких си-
стемах при плавлении дефекты 
возникают своеобразным обра-
зом. При низких температурах 
появляются связанные между со-
бой пары, их называют вихрь — 
антивихрь. Они могут существо-
вать довольно долго, а могут бы-
стро исчезать. А вот если темпе-
ратура поднимется еще выше, то 
эти пары могут разорваться и 
уже гулять по системе каждая 
сама по себе. Этот фазовый пере-
ход в науке носит название Бере-
зинского — Таулеса-Костерлитца. 
По словам Арсеева, Вадим Бере-
зинский вполне достоин этой 
премии, но, увы, он давно ушел 
из жизни.  

Что касается, третьего лау-
реата Дункана Холдейна, то он 
изучал те же эффекты, но для 
одномерных систем. Как он от-
метил в интервью после объяв-
ления лауреатов, эти теорети-
ческие работы смогут в буду-
щем помочь в создании кванто-
вого компьютера и имеет отно-
шение к квантовым физиче-
ским явлениям.

Надо отметить, что в очеред-
ной раз потерпели фиаско авто-
ритетные прогнозисты, которые 
не угадали лауреатов 2016 года 
ни в медицине, ни в физике. Так в 
физике премию уверенно проро-
чили Рональду Дрейверу, Кипу 
Торну и Райнеру Вайссу за от-
крытие гравитационных волн. 
Они были предсказаны около 
100 лет великим Эйнштейном, и 

с тех пор ученые пытались их 
поймать. И вот в прошлом году 
свершилось. Событие стало глав-
ной мировой сенсацией. Но, ви-
димо, открывателям придется 
подождать своей очереди.   

Еще одним фаворитом счи-
тался Марвин Коэн за теоретиче-
ские исследования твердых мате-

риалов, их свойств и метода эм-
пирического псевдопотенциала. 
Также соискателями были Селсо 
Гребоджи, Эдвард Отт и Джеймс 
Йорк, представившие новую ра-
боту по теории хаоса. 

Мало кто знает, что В.Л. в одной из статей в пух и прах раскритиковал работу, получившую Сталинскую премию. 

Акцент

  В 50-х годах он стал объектом 
травли, его имя трепали 
газеты, называли космополи-
том, обвиняли в преклонении 
перед западом, но спасла 
водородная бомба

Возможно, к концу века такие фотографии можно будет сде-
лать только на Северном и Южном полюсах.  

С помощью генной инженерии 
крымские ученые займутся выве-
дением новых сортов культур 
растений. 

ЦИФРА

600 
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ 
биологи Крыма направят 
на исследования в области био-
технологий, биоинженерии, пло-
доводства и декоративного цвето-
водства.
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СПРАВКА «РГ» 
Академик Гинзбург — член 
многих научных обществ: 
Лондонского Королевского об-
щества, Национальной акаде-
мии наук США, Академии 
искусств и наук США, Евро-
пейской академии, Междуна-
родной академии астронав-
тики, академий наук Дании, 
Индии и ряда других. Среди его 
иностранных наград — премия 
им. Дж. Бардина, Золотая ме-
даль Лондонского Королевского 
астрономического общества, 
Международная премия им. 
Вольфа, золотая медаль 
«ЮНЕСКО — Нильс Бор», ме-
даль Никольсона (Американ-
ского физического общества). 
Апофеозом мирового призна-
ния Виталия Гинзбурга стала 
Нобелевская премия, прису-
жденная ему в 2003 году за 
фундаментальную работу по 
теории сверхпроводимости.

ЦИТАТЫ ОТ ГИНЗБУРГА  

Важнейший для нашей науки вопрос — выборы в члены академии. Я работаю в 

ней с 1940 года, много раз участвовал в выборах и не помню, чтобы они не остав-

ляли неприятного осадка, так как часто по итогам голосования академиками и 

членами-корреспондентами становились далеко не самые лучшие.

Академик — это почетное признание научных заслуг, а не ордер на занятие адми-

нистративной должности. Надо заметить, что в иностранной литературе, как 

правило, вы не найдете ссылок на то, что автор является академиком.

Глубоко убежден, что ни в коем случае нельзя раздувать роль членов академий. 

Кстати, именно это уже привело к неоправданному разбуханию РАН. Скажем, в 

1984 году в академии насчитывалось 249 академиков, а сейчас их около 500. А 

ведь население России примерно вдвое меньше, чем было в Советском Союзе. 

То есть число академиков, так сказать, на душу населения возросло примерно в 

четыре раза, а значит, настолько же должно увеличиться число ученых, «обога-

тивших науку трудами первостепенного научного значения». Согласно статье 

10 действующего Устава РАН, именно такие люди должны избираться академи-

ками. Конечно, это было бы смешно, если бы не было так грустно.

Сейчас мы наблюдаем новые попытки кардинально разобраться с РАН. Чинов-

ники утверждают, что нынешнее управление наукой недостаточно эффективно. 

Поэтому его надо передать менеджерам, а ученые пусть занимаются сугубо 

своим делом — ведут исследования. Их надо освободить от всего лишнего.

Чем обернется такая «инициатива»? Менеджеры начнут определять политику в 

науке, а академия будет у них на побегушках. Вообще тот, кто считает, что в фун-

даментальную науку можно автоматически перенести принципы рыночной 

экономки, глубоко заблуждается. Ведь наука — это постоянный поиск, и никто не 

знает, чем он закончится. Только тот, кто сам хотя бы раз в жизни вел серьезные 

научные исследования, способен стать менеджером в науке. И история знает 

яркие примеры таких организаторов — это выдающиеся ученые, академики Кур-

чатов, Келдыш, Вавилов, Королев. Я глубоко убежден, что Российская академия 

наук должна быть частью гражданского общества, что ей как воздух необходи-

ма демократия, что менеджерами должны быть сами ученые.

Уверен, что будущее нашей страны только в демократии, у нас не должно быть 

авторитаризма. Огромная роль должна принадлежать просвещению и науке. 

Увы, уровень знаний в стране катастрофически падает. Почему-то считается, 

что человек не образован, если он не знает, например, автора «Капитанской доч-

ки» или «Казаков». Но я не понимаю, как в XXI веке можно считать себя образо-

ванным и не знать, как устроен атом или что такое хромосома. Если наука и прос-

вещение будут в стране на первом месте, если им будет отдан приоритет, то мно-

гие проблемы России отпадут.

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1315447

Лауреаты показали, насколько 
необычным способом из порядка 
может возникать хаос.

Акцент

 По гамбургскому счету, эти 
«негромкие» исследования 
лауреатов уже давно стали 
основой для новых идей 
во многих областях науки
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СПРАВКА «РГ»
Среди российских ученных именно физики получили наибольшие число 
Нобелевских премий. В 1958 году награды удостоились Павел Черенков, 
Илья Франк и Игорь Тамм за открытие излучения заряженных частиц, 
движущихся со сверхсветовой скоростью. В 1962 году Лев Ландау стал 
лауреатом за теории конденсированных сред и жидкого гелия. В 1964 
году Николай Басов и Александр Прохоров награждены за создание лазе-
ра. В 1978 году Петр Капица получил премию  за открытия в физике 
низких температур, а в 2000 году Жорес Алферов за разработки в полу-
проводниковой технике. В 2003 году Виталий Гинзбург и Алексей Абри-
косов отмечены за  работы по теории сверхпроводников и сверхтекучих 
жидкостей. В 2010 году Андре Гейм и Константин Новоселов награжде-
ны за эксперименты с двумерным материалом графеном. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Выплаты молодым 
учителям в Подмосковье 
увеличили до 150 тысяч рублей  

Поднять 
подъемные  

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ тысячи молодых педаго-
гов пришли работать в школы 
Подмосковья в этом учебном 
году. Всем им выплатят по 150 
тысяч подъемных рублей, сооб-
щила министр образования ре-
гиона Марина Захарова. 

50 тысяч учителя получат 
сразу, еще 100 им выплатят в 
конце второго года работы. «С 
этого года мы реализуем новую 
программу поддержки молодых 
специалистов», — подчеркнула 
Захарова. Ранее выпускники пе-
дагогических колледжей при 

устройстве по специальности 
получали около 23 тысяч ру-
блей, а молодые специалисты с 
вузовскими дипломами — 38 ты-
сяч. Подняв подъемные, власти 
надеются удержать молодежь, 
которая приходит  в школы, но 
долго там не задерживается. 

Впрочем, по словам мини-
стра, острого дефицита педаго-
гов в области нет. И не в послед-
нюю очередь это связано с тем, 
что Подмосковью удалось сохра-
нить свои педагогические вузы. 
Сегодня их три — в Коломне, Оре-
хово-Зуеве и Мытищах. «Кон-
курс на педагогические специ-
альности летом в них был очень 
большой — 25—26 человек на ме-
сто», — отмечает Захарова. Са-
мыми востребованными специ-
альностями у абитуриентов ока-
зались русский язык и литерату-
ра, история и обществознание. 
При этом наибольший спрос на 
педагогов в школах области на-
блюдается совсем по другим спе-
циальностям. Востребованы 
учителя начальных классов, ма-
тематики и иностранного языка. 
Причем все большим спросом 

пользуются преподаватели не 
традиционных английского, не-
мецкого и французского языков, 
а менее «раскрученных» испан-
ского и китайского. Все больше 
учебных заведений вводят эти 
языки в программу. 

Средний возраст педагогов в 
Подмосковье — 45 лет, отметила 
Захарова. Примерно 25% учите-
лей не достигли 35 лет, а 30% пе-
решагнули 60-летний рубеж. 80% 
педагогов школ — женщины, сре-
ди учителей истории, географии, 
биологии, русского языка и лите-
ратуры представителей сильного 
пола практически нет. Учителя-
мужчины преподают в основном 
математику, физику, технологию 
и физкультуру. «Но в последнее 
время  сильного пола все больше  
в сфере начального образова-
ния», — утверждает министр.

Средняя зарплата учителя в 
школах области — 35—48 тысяч 
рублей, педагоги в детсадах полу-
чают 39—43 тысячи. По данным 
министерства образования, на 
зарплату в 48 тысяч может рас-
считывать школьный учитель со 
стажем от пяти лет и нагрузкой 
30 часов в неделю. Это не так 
много, как получают специали-
сты в Москве, поэтому область 
ищет для педагогов дополнитель-
ные стимулы. Им, например, го-
товы предоставить 50 квартир по 
социальной ипотеке, когда пер-
вый взнос и тело кредита погаша-
ется из бюджета региона, а ново-
селам остается выплатить лишь 
проценты. В этом году принять 
участие в программе социальной 
ипотеки смогут учителя началь-
ных классов, русского языка и 
литературы, математики и ан-
глийского языка со стажем от 
пяти лет. По словам Захаровой, 
подано более 20 заявок, 7 из ко-
торых уже  прошли стадию офор-
мления документов на ипотеку. 
Напомню, жилье участники про-
граммы выбирают сами в любом 
муниципалитете области. Вопре-
ки прогнозам, что все  будут 
стремиться жить поближе к Мо-
скве, больше всего заявок  посту-
пило на жилье в Можайском и 
Наро-Фоминском районах. 

Акция Вчера в «РГ» прошла вакцинация против гриппа

Спасибо за укол!
 Ирина Краснопольская

В
ступает в свои права се-
зон простудных забо-
леваний и гриппа. Спе-
циалисты все настой-
чивее советуют не от-

кладывать прививки против это-
го незваного гостя. Защититься 
от этого зла решили и сотрудни-
ки нашей газеты. Вчера в редак-
цию пришли заведующая тера-
певтическим отделение москов-
ской поликлиники № 39 Марина 
Сафронова, медсестры поликли-
ники Оксана Зеленцова и Вален-
тина Свинухова. Пришли не с пу-
стыми руками: при них была сов-
ременная противогриппозная 
вакцина совигрипп, приготов-
ленная по рекомендации Всемир-
ной организации здравоохране-
ния для предотвращения эпиде-
мии гриппа этого года.  И сегодня 
мы их благодарим. Спасибо, что 
пришли. Спасибо за укол. 926-й кабинет «РГ» вчера стал кабинетом вакцинации наших сотрудников.

Средняя зарплата 
учителя в школах 
области — 35—48 
тысяч рублей 

Объявление о проведении общественных слушаний
Общество с ограниченной ответственностью «ПроЛайм» (юридиче-

ский и  фактический адреса: Российская Федерация, 620014, г. Екатерин-
бург, ул. Бориса Ельцина, дом 1-А, офис 11.01, тел. (343) 351-02-76) ин-
формирует население Нижнесергинского муниципального района о про-
ведении общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
по материалам проектной документации ООО «ПроЛайм»  «Отвал 
вскрышных пород № 1 Южно-Михайловского известнякового карье-
ра». 

Цель намечаемой деятельности: размещение рыхлых и скальных 
вскрышных пород, являющихся отходами добычи полезных ископае-
мых, на отвале № 1 при разработке Южно-Михайловского месторожде-
ния известняков.

Местоположение намечаемой деятельности: Южно-Михайловский 
карьер, расположенный по адресу: 623090, Свердловская область, Ниж-
несергинский район, в районе пос. Михайловский Завод, известняковый 
карьер «ПроЛайм».

Заказчиком и организатором общественных слушаний является ООО 
«ПроЛайм».

Разработку Южно-Михайловского месторождения известняков осу-
ществляет ООО «ПроЛайм».

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
РФ по охране окружающей среды от 16.05. 2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в РФ», Уставом Нижнесергин-
ского муниципального района, Порядком проведения на территории 
Нижнесергинского муниципального района общественных обсуждений 
по вопросам о  намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе, утвержденным решением Думы 
Нижнесергинского муниципального района от 25.04.2013 № 121 (с из-
менениями от 29.10.2014 № 238), постановлением администрации Ниж-
несергинского муниципального района от 29.09.2016 № 274 «О проведе-
нии общественных обсуждений по вопросу намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе – реа-
лизация ООО «ПроЛайм» проекта разработки  Южно-Михайловского 
месторождения известняков, частью технологического процесса которо-
го является размещение рыхлых и скальных вскрышных пород на отвале 
№ 1», общественные слушания пройдут в форме очного собрания заин-
тересованной общественности.

В рамках общественных слушаний будет обсуждаться вопрос:
Проектные решения по организации размещения вскрышных пород 

на отвале № 1 карьера Южно-Михайловского месторождения известня-
ков.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложений: 
инженер по охране окружающей среды ООО «ПроЛайм» Ганелес Эльми-
ра Забировна, тел. (343) 351-02-76.

Проектная организация: ОАО Институт «Уралгипроруда» (Россия, 
620219, Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85, тел. (343) 350-93-21). 
Контактное лицо главный инженер проекта Овчинникова Татьяна Вла-
димировна, тел. (343) 228-11-90.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 10 ноября 
2016 года в 15.00 по адресу – Свердловская область, Нижнесергинский 
район, г. Михайловск, ул. Кирова, д. 25, МУК «Центр культуры и досуга 
города Михайловска».

Места ознакомления с материалами по вопросу, в отношении которо-
го проводятся общественные слушания: на официальном сайте админи-
страции Нижнесергинского муниципального района в сети «Интернет» 
и по адресу: Свердловская область, г. Нижние Серги, ул. Титова, д. 39, ад-
министрация Нижнесергинского муниципального района, к. № 314,  
тел. (34398) 2-10-81 до 7 ноября 2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы  

объявляет об открытии  
вакантных должностей:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражного суда 
г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантные должности судей Арбитражного суда г. Москвы при-
нимаются 30 дней с момента опубликования; понедельник – 
четверг с 9 до 16 часов по адресу: г.Москва, ул. Тульская, д.17, 
(м. Тульская), к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
— судей районного суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —4 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 18.10.2016 г. в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы  

до 18.10.2016 г.
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 Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному креди-
тованию» в соответствии с решениями Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 24.08.2016 № 6/25, от 29.09.2016 № 6/30) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объек-
та недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком площадью 33 193 кв. метра (кадаст-
ровый номер 66:41:0404018:7), на котором расположен такой объект не-
движимого имущества, расположенных по адресу: Свердловская область, 
г. Екатеринбург, ул. Амундсена, дом 119 (далее соответственно — аукци-
он, имущество), открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложений о цене имущества.

 Участниками аукциона могут быть любые физические и юридичес-
кие лица, за исключением государственных и муниципальных унитарных 
предприятий, государственных и муниципальных учреждений, а также 
юридических лиц, в уставном капитале которых доля Российской Феде-
рации, субъектов Российской Федерации и муниципальных образова-
ний превышает 25 процентов, кроме случаев, предусмотренных статьей 
25 Федерального закона от 21.12.2001 № 178-ФЗ «О приватизации госу-
дарственного и муниципального имущества».

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по реше-
нию задач и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее — Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ) 
переходят к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ 
«О содействии развитию и повышению эффективности управления в жи-
лищной сфере и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной сфере, которым 
в соответствии с частью 1 статьи 2 Федерального закона от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с земельны-
ми участками и иными объектами недвижимого имущества осуществля-
ются единым институтом развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной комиссии по развитию жилищ-
ного строительства и оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Российской Федерации не требу-
ется.

В соответствии с частью 9 статьи 12.1 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ вознаграждение единого института развития 
за выполнение функций агента Российской Федерации составляют все 
поступившие в единый институт развития в соответствии с частью 8 ста-
тьи 12.1 Федерального закона от 24.07.2008 161-ФЗ денежные средства 
за вычетом расходов, связанных с исполнением единым институтом раз-
вития функций агента Российской Федерации и подлежащих компенса-
ции единому институту развития за счет указанных в части 8 статьи 12.1 
Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ средств.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена продажи имущества: 31 251 000 (тридцать один мил-

лион двести пятьдесят одна тысяча) рублей (без НДС) в том числе: цена 
объекта незавершенного строительства — 11 000 (одиннадцать тысяч) 
рублей (без НДС), цена земельного участка — 31 240 000 (тридцать один 
миллион двести сорок тысяч) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с нормами п. 3 ст. 161 Налогового кодекса Российской 
Федерации налоговая база в отношении объектов недвижимого имущес-
тва определяется как сумма дохода от реализации (передачи) этого иму-
щества с учетом налога. Налоговыми агентами признаются покупатели 
(получатели) указанного имущества, за исключением физических лиц, 
не являющихся индивидуальными предпринимателями. Указанные лица 
обязаны исчислить расчетным методом, удержать из выплачиваемых до-
ходов и уплатить в бюджет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 350 000 
(триста пятьдесят тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, 

ул. Амундсена, д. 119. 
Наименование объекта: объект незавершенного строительства.
Степень готовности: 40 %.
Площадь застройки: 1 904,4 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 66:41:0404018:8.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 

на недвижимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015 № 66-66/001-
66/001/373/2015-118/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 20.09.2016 № 66/001/110/2016-6857: в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016 № 66-66/001-66/001/373/2015-
121/4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены в ка-
дастровом паспорте объекта незавершенного строительства от 11.07.2016 
№ 66/301/16-519021, выданном филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Свердловской области.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, 

ул. Амундсена, дом 119. 
Кадастровый номер: 66:41:0404018:7.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: коммунально-складские и произ-

водственные предприятия V класса вредности различного профиля.
Площадь земельного участка: 33 193 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015 № 66-66/001-
66/001/373/2015-117/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 20.09.2016 № 66/001/110/2016-6858 в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016 № 66-66/001-66/001/373/2015-
120/3).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 11.07.2016 № 66/301/16-521376, выдан-
ном филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Свердловской области.

Информация о разрешенном использовании земельного участка, тре-
бованиях к назначению, параметрам и размещению объекта капитального 
строительства на земельном участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU66302000-00295, утвержденном заместителем 
Министра строительства и развития инфраструктуры Свердловской об-
ласти 24.06.2016.

Схема территориального планирования Свердловской области утверж-
дена постановлением Правительства Свердловской области от 31.08.2009 
№ 1000-ПП «Об утверждении Схемы территориального планирования 
Свердловской области». На схеме планируемого размещения объектов 
капитального строительства, а также на других чертежах в составе гра-
фических приложений СТП Свердловской области планируемые объек-
ты капитального строительства не отнесены к объектам регионального 
и местного значения. Идентифицировать расположение планируемых 
объектов на территории земельного участка не представляется возмож-
ным ввиду масштаба графических материалов и отсутствии территори-
альной привязки в тексте СТП.

Генеральный план развития городского округа — муниципального 
образования «город Екатеринбург» на период до 2025 года утвержден ре-
шением Екатеринбургской городской Думы от 06.07.2004 № 60/1 (в ред. 
от 24.11.2015 № 52/42). Согласно основному чертежу схемы функцио-
нальных зон территория земельного участка находится в зоне обществен-
ной и жилой застройки, застройки производственных территорий с по-
вышенными архитектурно-художественными требованиями. По данным 
схемы инженерной подготовки и благоустройства территории земельный 
участок расположен на территории подтапливаемой высоким уровнем 
грунтовых вод (ближе 2 метров от поверхности), на которой необходимо 
проведение инженерно-защитных мероприятий (устройства постоянно-
го дренажа, сплошной подсыпки грунта) и на заболоченной территории 
(со средним УГВ и мощностью торфа менее 2,0 метров), на которой не-
обходимо проведение инженерно-защитных мероприятий (сплошной 
выторфовки, устройства постоянного дренажа, сплошной подсыпки). 
В генеральном плане развития городского округа — муниципального 
образования «город Екатеринбург» отсутствуют сведения об отнесении 
существующих и планируемых объектов капитального строительства 
к объектам регионального и местного значения.

Правила землепользования и застройки городского округа — му-
ниципального образования «город Екатеринбург» утверждены реше-
нием Екатеринбургской городской Думы от 13.11.2007 № 68/48 (в ред. 

от 08.12.2015 № 58/43, с изменениями, внесенными Решением Арбит-
ражного суда Свердловской области от 04.03.2013 № А60-46936/2012, 
Постановлениями Уставного Суда Свердловской области от 16.04.2013, 
от 19.03.2014, от 23.09.2015). Согласно чертежу «Фрагмент № 89 карты 
градостроительного зонирования территории муниципального образова-
ния «город Екатеринбург»» земельный участок расположен в территори-
альной производственной зоне (ПК-4 производственно-коммунальных 
объектов V классов вредности). Линия жилой застройки располагается 
ориентировочно в 50 метрах от границы земельного участка. Следова-
тельно, внесение изменений в ПЗЗ в части отнесения земельного участка 
к территориальной производственной зоне с другим классом вредности 
и соответственно увеличением санитарно-защитной зоны недопустимо 
ввиду попадания в границы предлагаемой санитарно-защитной зоны су-
ществующей жилой застройки.

Согласно проекту ПЗЗ земельный участок расположен в производс-
твенной территориальной зоне (ПК. Зона производственно-коммуналь-
ных объектов). Согласно «Карте отображения справочных санитарно-
защитных зон предприятий, сооружений и иных объектов на территории 
муниципального образования «Город Екатеринбург»» вся территория 
земельного участка попадает в границы зон с особыми условиями исполь-
зования территории санитарно-защитной зоны.

К ограничениям и особым условиям использования территории зе-
мельного участка относится:

— расположение земельного участка в границах приаэродромной 
территории аэропорта «Кольцово», устанавливаемой для каждого 
аэродрома в соответствии с положениями п. 58 Федеральных правил 
использования воздушного пространства Российской Федерации 
и связанная с этим необходимость соблюдения в указанных границах 
особых условий использования территории в соответствии с требованиями 
статьи 46 Воздушного кодекса Российской Федерации;

— необходимое проведение инженерно-защитных мероприятий при 
освоении земельного участка;

— расположение на территории земельного участка недостроенного 
здания/сооружения;

— расположение территории земельного участка в границы зон 
с особыми условиями использования территории санитарно-защитной 
зоны;

— расположение на территории земельного участка шиномонтажной 
мастерской.

Сведения о предназначении земельного участка в его исходных грани-
цах для размещения объектов федерального, регионального или местно-
го значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
Российской Федерации, в утвержденных документах территориального 
планирования отсутствуют и уточняются при разработке проекта плани-
ровки территории.

Технические условия подключения объектов капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

— МУП «Водоканал» от 16.06.2016 № 05-11/33-13218/1-255;
— ОАО «МРСК Урала» от 01.07.2016 № ЛЮ/21/2644;
— ПАО «Екатеринбурггаз»;
— ЗАО «ТеплоСетевая Компания» от 30.06.2016 № Е-02-2315.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии:
— с постановлением Правительства Российской Федерации 

от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) «О государственном регулиро-
вании тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 
22.10.2012 № 1075 (ред. от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженерно-технического обеспече-
ния и Правил подключения объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314 (ред. от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) объектов капитального 
строительства к сетям газораспределения, а также об изменении и при-
знании утратившими силу некоторых актов Правительства Российской 
Федерации».

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его представитель 

представляет организатору аукциона по описи заявку на участие 

в аукционе по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 
1.5.4 документации об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним 
документами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 5 октября 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 
7 ноября 2016 г. в 17.00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с документами 
об имуществе, получения разъяснений по документации об аукционе 
предусмотрен документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-94-45.
2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток в размере 

6 250 200 (шесть миллионов двести пятьдесят тысяч двести) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем 
перечисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном 
статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 7 нояб-
ря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 
/ 770401001. В графе «Назначение платежа» указывается: «Задаток 
в счет обеспечения оплаты приобретаемого на аукционе имущества 
(регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается.

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных 
законодательством Российской Федерации, организатор аукциона вправе 
принять решение об отказе в проведении аукциона не позднее чем за три 
дня до дня рассмотрения заявок, а также принять решение о внесении 
изменений в извещение и (или) документацию об аукционе не позднее 
чем за пять дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя 
и заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 10 ноября 2016 
г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 11 ноября 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является документом, удостоверяю-
щим право победителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение пяти дней с даты подписания протокола 
о признании претендентов участниками аукциона; участникам аукциона, 
за исключением победителя, — в течение пяти дней с даты подведения 
итогов аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, засчитыва-
ется в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание с победителем 
аукциона договора купли-продажи в течение пяти рабочих дней с даты 
подведения итогов аукциона. Существенные условия договора купли-
продажи указаны в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится в соответствии 
с протоколом об итогах аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-передачи 
в порядке и срок, предусмотренные протоколом об итогах аукциона и до-
говором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или уклонился от подписа-
ния протокола об итогах аукциона или договора купли-продажи в уста-
новленный срок, победитель аукциона утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным участком, 

на котором расположен такой объект недвижимого имущества
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ШАХМАТЫ В Югре 
завершился 
чемпионат мира

Молодежь 
на доске почета

Павел Петровский

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ завершился чемпионат мира 
по шахматам среди юношей и девушек до 14, 16 и 18 лет. 
Российские шахматисты выступили на турнире успеш-
но, завоевав одну золотую, пять серебряных и одну брон-
зовую медали.

Президент федерации шахмат Югры Василий Фили-
пенко подвел итоги турнира:

— В течение всего турнира перед нами открывалась 
прекрасная и уникальная возможность наблюдать и на-
слаждаться будущим мировых шахмат. Этот турнир стал 
еще одним доказательством того, что шахматы развива-
ются в самых удаленных уголках нашей планеты. Есть 
разные школы и стили, и, наверное, тем интереснее, ког-
да представители этих направлений встречаются здесь, в 
Ханты-Мансийске, за одной шахматной доской. Накал 
борьбы в этом чемпионате рос с каждым туром, и осту-
дить его не могла даже наша сибирская погода, а успеха 
достигли те, кто правильно воспринял нашу народную 
мудрость — держи голову в холоде, а ноги в тепле.

Нельзя не отметить, что четверо из семи российских 
призеров представляли Москву, где уже давно выстроена 
системная работа с молодежью. По мнению директора 
представительства ФИДЕ в России Берика Балгабаева, в 
этом есть огромная заслуга Шахматной федерации Мо-
сквы и ее президента Владимира Палихаты.

Президент международной федерации шахмат Кир-
сан Илюмжинов поблагодарил руководство Югры за ве-
ликолепную организацию чемпионата:

— Под руководством губернатора Натальи Комаровой 
регион ведет целенаправленную работу по оздоровле-
нию и повышению интеллектуального уровня подраста-
ющего поколения. Югрой можно восторгаться, посколь-
ку в этом регионе особое внимание уделяется шахматам. 
На протяжении более 10 лет каждый год в Ханты-Ман-
сийске на высочайшем уровне проходит одно из офици-
альных мероприятий календаря ФИДЕ, а кроме того с 1 
сентября шахматы стали обязательным предметом в на-
чальных школах региона, что говорит о заботе руководи-
телей ХМАО—Югра о подрастающем поколении. 

Стоит отметить, что после завершения чемпионата 
мира среди юношей и девушек Ханты-Мансийск уже на-
чал подготовку к очередному серьезному турниру — уже 
в ноябре этого года здесь состоится Гран-при среди жен-
щин. В следующем году Югра примет командный чемпи-
онат мира среди мужчин и женщин, в 2018 году — чемпи-
онат мира среди женщин, в 2019-м — Кубок мира. Апоге-
ем шахматной жизни в Югре станет проведение шахмат-
ной Олимпиады в 2020 году.

КХЛ «Магнитка» вернула 
себе единоличное 
лидерство на Востоке

Впереди 
«Авангарда»

Илья Соболев

ВЧЕРА состоялись очередные матчи регулярного чем-
пионата Континентальной хоккейной лиги. В централь-
ной встрече дня в Магнитогорске местный «Металлург» 
по буллитам одолел «Салават Юлаев» — 3:2 и вышел в 
единоличные лидеры Восточной конференции.

Противостояние «Магнитки» и «Салавата» — из раз-
ряда классических. Скучными матчи этих команд пра-
ктически не бывают. Вот и вчерашняя игра не стала 
исключением. Уральцы уже на второй минуте вышли 
вперед после броска Даниса Зарипова. Во втором перио-
де Ян Коварж упрочил преимущество гостей. Казалось 
бы, команда Ильи Воробьева контролирует ход встречи, 
но все изменилось буквально в одно мгновение. В тече-
ние 34-й минуты «Салават» забил дважды, причем оба 
раза в равных составах. Авторами камбэка стали Михаил 
Воробьев и Игорь Макаров.

В третьем периоде у «Магнитки» были все шансы ре-
шить исход матча в основное время: 45 секунд уральцы 
даже играли 5 на 3, но Уфа дотянула до овертайма. А за-
тем для определения сильнейшего потребовались булли-
ты. Там четко сработал Крис Ли, бросок которого под пе-
рекладину стал победным для «Металлурга».

До этого матча у «сталеваров» и омского «Авангар-
да», возглавлявших турнирную таблицу на Востоке, 
было по 32 очка. «Магнитка» имела на одну игру меньше 
и воспользовалась этим обстоятельством, чтобы захва-
тить единоличное лидерство в Конференции.

Отметим, что вчера было зафиксировано еще не-
сколько любопытных результатов. Например, «Кунь-
лунь» в Шанхае был сильнее «Сочи» — 2:1. Это четвертая 
победа китайского клуба в пяти матчах в родных стенах. 
В некотором роде парадокс, учитывая тот факт, что 
«Кунлунь» уже успел пару раз обновить антирекорд до-
машней посещаемости КХЛ.

Вчера хозяева льда выглядели лучше соперников не 
только в Китае. Владивостокский «Адмирал» одолел тре-
тью команду лиги нижегородское «Торпедо» — 5:2, а ха-
баровский «Амур» справился со «Спартаком» — 3:1. Худ-
ший на Востоке новокузнецкий «Металлург» поддержал 
тренд и обыграл «Сибирь» — 3:2. 

Результаты матчей «Йокерит» — «Витязь», «Динамо» 
Мн — «Локомотив», «Медвешчак» — ЦСКА и «Слован» — 
СКА стали известны уже после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

ФУТБОЛ Команда Станислава Черчесова начала подготовку к игре с Коста-Рикой

Взялись за мячи
Артур Нанян

В
чера сборная России при-
была в Краснодар и провела 
первую тренировку на поле 

местной футбольной академии в 
рамках подготовки к контроль-
ной встрече против Коста-Рики. 

Согласно запланированному 
графику, игроки Станислава Чер-
чесова будут заниматься здесь до 
воскресенья, когда, собственно, 
состоится матч против одной из 
ведущих команд зоны КОНКА-
КАФ (конфедерация футбола Се-
верной и Центральной Америки 
и стран Карибского бассейна. — 
Прим. «РГ»). К слову, костари-
канцы прибыли в Краснодар в по-
недельник вечером. Главный тре-
нер этой сборной Оскар Рамирес 
взял в Россию всех своих лиде-
ров, в том числе пропустившего 
несколько матчей на старте сезо-
на голкипера мадридского «Реа-
ла» Кейлора Наваса. Также в со-
ставе есть ключевые игроки лис-
сабонского «Спортинга» Брайан 
Руис и Хоэль Кэмпбелл. 

Своими ощущениями от пред-
стоящей встречи с Коста-Рикой с 
«РГ» поделился бывший полуза-
щитник сборной России и мо-
сковского ЦСКА Ролан Гусев.

Какие задачи стоят перед Рос-
сией в этом матче?
РОЛАН ГУСЕВ: Для нас сейчас каждая 
игра — ключевая. Идет подготов-
ка к чемпионату мира. Не думаю, 
что Черчесов будет заниматься 
просмотром. Кое-кто наверняка 
получит шанс, но какой-то ко-
стяк у сборной уже есть. 

Черчесов даст шанс Сослану 
Джанаеву? Особенно с учетом 
травмы Игоря Акинфеева.

Р О Л А Н  Г У С Е В :  На-
верное, так и бу-
дет. Я всегда ви-
дел в Джанаеве 
сильного вратаря. 
Помню сезон, когда 
«Спартак» боролся за 
чемпионство, и Со-
слан был в основе. Да, 
он допустил тогда не-
сколько ошибок, но я 
думаю, что «Спар-
так» не совсем кра-
сиво поступил по 
отношению к нему. 
Надо было его оставлять 
в команде, поверить в 
него. Сейчас он всем уже 
все доказал. При этом 
номером один России 
будет Акинфеев, здесь 
ни у кого вопросов 
быть не может.

По сравнению с 
матчами против 
Турции и Ганы у 
футболистов 
сборной сейчас 
больше игровой 
практики. Можно 
сказать, что сей-
час они в лучшей 
форме?

Р О Л А Н  Г У С Е В : 
Конечно, с иг-
рами набираешь 

форму. Многие уже сейчас вы-
глядят прилично, некоторые 
еще не достигли пика. 

В первых матчах сборной 
при Черчесове какие-то 
изменения заметили?
РОЛАН ГУСЕВ: Во всяком слу-
чае видно, что нет безраз-

личных. А так ничего та-
кого нового я не увидел. 
Ребята выполняют так-

тические установки 
Черчесова, 

все бегут, отра-
батывают в обороне. В плане са-
моотдачи никаких вопросов нет, в 
отличие от чемпионата Европы. 

Потеря Смолова сильно скажет-
ся на игре сборной с Коста-Ри-
кой?
РОЛАН ГУСЕВ: Смолов — один из луч-
ших наших форвардов вместе с 
Дзюбой. В любой ситуации его 
потеря существенна. В принципе, 
у нас есть еще Кокорин, но я так 
понимаю, что Черчесов не вызы-
вает его в воспитательных целях. 
При этом я уверен, что Кокорин 
еще получит свой шанс, тем бо-

лее в последних играх за «Зенит» 
он забил немало мячей. 

В рейтинге ФИФА Коста-Рика 
идет на 18-м месте, а Россия — на 
38-м. Можно сказать, что они 
сильнее нашей сборной?
РОЛАН ГУСЕВ: Коста-Рика — очень 
приличная команда. Думаю, они 
сильнее Турции с Ганой, но мы им 
ни в чем не уступаем. У нас в 
стране такое мнение о сборной, 
что она слабее всех. Однако у нас 
неплохие ребята, все из них мо-
гут выступать в Европе. Тот же 
Смолов, Дзюба, Кокорин, Дзаго-
ев, Олег Шатов который сезон 
показывает отличный футбол. Я 
уже не говорю про Акинфеева, 
братьев Березуцких. Есть моло-
дые Миранчук и Зобнин, кото-
рые еще могут прибавить. 

Но у Коста-Рики вратарь Навас 
из «Реала», один из лидеров Кэм-

пбелл принадлежит лондон-
скому «Арсеналу».

РОЛАН ГУСЕВ: Я не спорю, что 
у них сильная команда, 

н о  н а ш а  н и ч е м  н е 
хуже. Сейчас все на-

учились играть в 
футбол,  даже 

и с л а н д ц ы  с 

валлийца-
ми. Наши ре-
бята достойны 
выступать в Ев-
ропе, но по ка-
ким-то причинам у них 
пока не складывается. 
Но я не считаю Россию 
слабее Коста-Рики, мы 
можем их победить.

ЧМ-2018 Лидер и капитан сборной Аргентины пропустит ближайшие 
отборочные матчи

Справятся без Месси

Илья Зубко 

У
же завтра в Европе и 
Южной Америке со-
стоятся очередные 
матчи отборочного 
турнира чемпионата 

мира по футболу-2018, финаль-
ная часть которого пройдет в Рос-
сии. В программе игрового дня 
достаточно любопытных встреч. 

В отличие от Старого Света, 
где борьба только началась, юж-
ноамериканская квалификация в 
самом разгаре. Команды провели 
по восемь матчей, и плотность 
результатов зашкаливает. Лидера 
таблицы Уругвай от идущего на 
седьмой позиции Чили отделяет 
всего пять очков. По сути, лишь 
три сборные из десяти выпали из 
гонки. Боливия, Перу и Венесуэ-
ла отстали от конкурентов слиш-
ком сильно. Что, разумеется, не 
значит, что они бросят играть и 
начнут раздавать очки. Наоборот 
— именно в матчах с такими со-
перниками оступиться проще 
всего. И цена ошибки может ока-
заться высочайшей — напрямую 
на чемпионат мира попадут че-
тыре лучшие сборные континен-
та. А занявшая пятое место ко-
манда попадет в интерконтинен-
тальный плей-офф.

У сборной Аргентины в по-
следние 30 лет впечатления от 

поездок в Перу должны быть 
только позитивные. В последний 
раз «альбиселеста» проигрывала 
здесь аж во время отбора на ЧМ-
1986, причем не помог ей даже 
Диего Марадона. Аргентинцы, 
правда, в итоге не просто попали 
на чемпионат мира, а выиграли 
его. И с тех пор их статистика го-
стевых встреч с Перу следующая: 
три победы, три ничьих и ни од-
ного поражения. 

Однако матч на «Эстадиу 
Насьонал» в Лиме болельщики 
аргентинской сборной ждут с 
тревогой. Ведь капитан и лидер 
команды Лионель Месси сыграть 
не сможет. Из-за травмы приво-
дящей мышцы бедра, получен-
ной в составе «Барселоны» в мат-
че против «Атлетико», он не вый-
дет на поле минимум до 15 октя-
бря. Это обстоятельство сильно 
расстроило главного тренера 

сборной Аргентины Эдгардо Бау-
су. Не так давно он, кстати, уже 
угодил в скандал, когда резко вы-
сказался в адрес «Барселоны». 
Бауса обвинил каталонцев в том, 
что они не заботятся о Месси и 
заставляют играть с травмой. 
Шума это наделало много, и фе-
дерации даже пришлось изви-
няться перед «Барселоной». Бау-
са вроде смягчил риторику, и на 
этот раз ограничился полунаме-
ками. Но настрой тренера все 
равно понятен.

— Думаю, что все мы должны 
заботиться о Лионеле и беречь 
его. За сборную он играет раз в 
три месяца, поэтому тренеры и 
врачи «Барселоны», которые ви-
дят его каждый день, точно зна-
ют, что и как нужно делать, — зая-
вил Бауса аргентинским журна-
листам.

По его словам, в отсутствии 

Лионеля линия атаки «альбисе-
лесты» будет выглядеть так: Игу-
аин в роли центрфорварда, Агуэ-
ро расположится под ним, а на 
правом фланге сыграет Дибала. В 
таком сочетании аргентинцы 
планируют вскрывать оборону 
перуанцев, и остается лишь дога-
дываться, что из этого выйдет. 
Пока с забитыми мячами у ко-
манды неважно — за восемь туров 
их набралось лишь девять. Но 
третье место в таблице позволяет 
не особенно переживать по это-
му поводу.

Ну а центральной с точки зре-
ния турнирного положения ста-
нет игра Эквадор — Чили. Победи-
тели двух последних Копа Амери-
ка чилийцы начали отбор слиш-
ком неровно, и оказались сейчас 
аж на седьмом месте. Такими 
темпами лучшая команда конти-
нента может вообще не доехать 
до России в 2018-м. И встреча с 
Эквадором, который находится 
на пятой строчке, видится ключе-
вой. Что прекрасно понимают и 
сами чилийцы. «Чтобы вернуть 
уверенность в себе, первым де-
лом нам надо победить. И мы со-
бираемся сделать это. Мы вый-
дем на матч, как на финал», — зая-
вил защитник сборной Чили 
Луис Кайседо.

Лидер южноамериканской 
группы Уругвай принимает Вене-

суэлу, и здесь сюрпризов никто 
не ждет. У Уругвая все лидеры в 
строю, а венесуэльцы смогли 
пока набрать всего два очка, яв-
ляясь безоговорочно худшей ко-
мандой. Задача других фавори-
тов, бразильцев, тоже выглядит 
вполне решаемой. «Селесао», по-
сле неудачного старта поднявши-
еся уже на второе место, прини-
мают Боливию, которая пред-
ставляет угрозу лишь на своем 
поле. А вот в матче Парагвай — 
Колумбия предсказать победите-
ля тяжело. Команды идут сейчас 
на шестой и четвертой позиции 
соответственно, причем в табли-
це их отделяет всего одно очко.

Лионель Месси провел за сборную 
Аргентины 114 матчей и забил в них 
56 мячей.

Акцент

 Тренер аргентинской сборной 
недавно обвинил «Барселону» 
в том, что клуб недостаточно 
заботится о Лео Месси За матчами КХЛ следите на сайте

rg.ru/sujet/5743

«Магнитка» дожала «Салават Юлаев» в серии буллитов.

НОВОСТИ

Шараповой 
сократили 
срок 
наказания

РАКЕТКА 
ЖДЕТ АПРЕЛЯ

Илья Соболев

ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ Ма-
рии Шараповой закончится по-
сле 26 апреля 2017 года. Об 
этом говорится в заявлении 
Спортивного арбитражного 
суда Лозанны (CAS), опублико-
ванном накануне.

Напомним, в марте этого года 
Шарапова призналась, что упо-
требляла мельдоний, запрещен-
ный с января того же года. 
8 июня Международная федера-
ция тенниса дисквалифицирова-
ла россиянку на два года. Однако  
Шарапова с этим вердиктом не 
согласилась, подчеркнув, что на-
рушала правила непреднамерен-
но, и уже на следующий день 
обратилась в CAS. 

По мнению арбитражного 
суда, 15 месяцев дисквалифика-
ции — достаточное наказание за 
проступок Марии, который за-
ключался в том, что спортсмен-
ка не сумела идентифицировать 
запрещенное вещество в препа-
рате, который она принимала в 
течение 10 лет.

Отметим, что на данный мо-
мент Шарапова занимает 95-е 
место в рейтинге WTA. 

В Ватикане 
пройдет 
спортивная 
конференция

ФЕТИСОВ 
ЕДЕТ К ПАПЕ

Нива Миракян

ДЕПУТАТ Госдумы, член фрак-
ции «Единая Россия» Вячеслав 
Фетисов будет представлять 
Россию и мировой хоккей на 
первой международной конфе-
ренции «Спорт на службе чело-
вечества».

Мероприятие пройдет в Вати-
кане с 5 по 7 октября при поддер-
жке ООН, МОК и благословении 
Святого Престола Римской като-
лической церкви в зале имени 
Павла VI. 

Сообщается, что откроют ме-
роприятие Папа Римский Фран-
циск, генеральный секретарь 
ООН Пан Ги Мун и президент 
Международного олимпийского 
комитета Томас Бах.

«Никогда за всю историю Ва-
тикана на его территории не 
проходило столь значительного 
мероприятия, посвященного 
спорту и вере. Мы верим, что 
спорт является созидательной 
силой, позволяющей людям во 
всем мире расти и развиваться 
не только физически, но и духов-
но», — заявил журналистам се-
кретарь комитета Святого Пре-
стола по культуре Мелькор Сан-
чес де Тока Аламеда.

Судей РФПЛ 
оденут 
в строгие 
костюмы

ДРЕСС-КОД     
ПО СВИСТКУ

Данила Жиляев

АРБИТРЫ РФПЛ будут приез-
жать на матчи в официальных 
костюмах. Такое решение было 
принято на заседании судейско-
инспекторского комитета РФС.

Стоит отметить, однако, что 
это не нововведение, а возвра-
щение к устоявшейся практике. 
Как пояснил «РГ» глава комите-
та Николай Левников, лишь не-
давно судьи стали являться на 
матчи в спортивной одежде, 
вдохновившись примером евро-
пейских коллег.

«Наши судьи всегда приезжа-
ли на игры в официальных ко-
стюмах, это прописано и в дис-
циплинарном кодексе, — сказал 
Левников. — Они попросили раз-
решения приезжать в спортив-
ной одежде, основываясь на при-
мере коллег, работавших на 
Евро-2016. Но с нашей точки 
зрения, это неправильно, так как 
судья — официальное лицо».

Николай Левников подчер-
кнул, что арбитры вновь наденут 
строгие костюмы, как это было с 
2002 года. Комитет обратился к 
руководству РФС с просьбой 
разместить на костюмах симво-
лику РФС.
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Матч с Коста-Рикой 
может стать 101-м 
для Василия Березуцкого 
в составе сборной.
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9
РАЗ
Лионеля Месси признавали 
лучшим футболистом года 
в Аргентине  
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